
Пробег 
хорошо пошел
Подержанные автомобили 
дорожают быстрее новых

Цены на подержанные автомо-
били в России продолжают уве-
личиваться быстрее, чем на но-
вые. Средний рост их стоимости 
в первом квартале, по подсчетам 
«Авто.ру», составил 5,2%, в ди-
лерском сегменте еще выше — 
10%. Сейчас годовалый автомо-
биль можно продать дороже его 
исходной цены, и на рынке ожи-
дают, что еще несколько лет ма-
шины не будут терять в стоимо-
сти после выезда из автосалона. 
Ситуации способствуют  дефицит 
новых машин и их постоянное 
удорожание.

Средний рост цен на подержан-
ные автомобили в РФ за первые три 
месяца 2021 года составил 5,2%, под-
считали в «Авто.ру». То есть цены 
увеличиваются быстрее, чем на но-
вые машины (3,8%). Среди наибо-
лее популярных моделей на вто-
ричном рынке быстрее всего росла 
стоимость Skoda Octavia (в среднем 
на 11,5%, до 723,1 тыс. руб.), Toyota 
Camry (на 10%, почти до 1,4 млн руб.), 
BMW 5 (на 9,4%, до 1,3 млн руб.) и Mer-
cedes-Benz E-Class (на 9,3%, до 1,5 млн 
руб.). Медленно росли цены на оте-
чественные ВАЗ-2107 (на 2%, почти 
до 68 тыс. руб.) и Lada Kalina (на 3%, 
до 221,5 тыс. руб.).

Ускорение роста цен на вторич-
ном рынке началось еще в прош-
лом году (см. „Ъ“ от 23 ноября 2020 
года). С начала 2020 года они в сред-
нем увеличились на 25%, тогда как 
на первичном рынке — на 15%, го-
ворят в «Авто.ру». Общий объем про-
даж подержанных машин в РФ в 2020 
году вырос на 1,7%, до 5,4 млн штук, 
в первом квартале этого года — 
на 3,3%, до 1,2 млн штук, подсчитал 
«Автостат». Продажи новых автомо-
билей падали.

Дилеры говорят о еще более ак-
тивном подорожании подержанных 
машин. В «Рольфе» отмечают рост цен 
на машины в возрасте до десяти лет 
на 10,7% в первом квартале по срав-
нению с началом года. В «Авилоне» 
фиксируют рост на 30% год к году, 
средний чек увеличился с 1,1 млн 
до 1,5 млн руб. В «Прагматике Экспер-
те» увеличение цен составило в сред-
нем 20% за первый квартал.
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Игра на сжижение
НОВАТЭК хочет купить у «Газпрома» Тамбейское месторождение
По данным „Ъ“, глава НОВАТЭКа  Ле онид 
Михельсон предпринял новую попыт-
ку получить от «Газпрома» гигантскую 
 Тамбейскую группу месторождений 
с  запасами 7,3 трлн кубометров газа. 
Как утверждают источники „Ъ“, госпо-
дин  Михельсон смог убедить  Владимира 
 Путина, что стратегически правильным 
будет направить запасы кластера на про-
изводство сжиженного природного газа. 
Он также попросил президента рассмо-
треть продажу этих активов НОВАТЭКу 
с оплатой деньгами и акциями. Но «Газ-
пром» не хочет отказываться от место-
рождений. Спор держит в подвешенном 
состоянии общую стратегию освоения 
и переработки газа Ямала.

По данным „Ъ“, глава НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон 13 апреля на встрече с Владими-
ром Путиным вновь поднял вопрос о необ-
ходимости передачи месторождений Там-
бейского кластера на Ямале НОВАТЭКу. 
Лицензии на их разработку сейчас принад-
лежат «Газпрому», который планировал на-
править этот газ в трубу. НОВАТЭК уже пре-
тендовал на выкуп этих активов «Газпрома» 
в 2017 году для развития своего СПГ-кластера 
на Ямале. Тогда монополия пресекла попыт-
ки конкурента получить месторождения, од-
нако до сих пор не предоставила ясных соб-
ственных планов по их разработке. Сейчас 
в отчетности «Газпрома» Тамбейская груп-
па не указана в числе перспективных место-
рождений, ввод которых ожидается в этом 
 десятилетии.

В Тамбейскую группу входят Северо-Там-
бейский, Западно-Тамбейский, Тасийский 
и Малыгинский лицензионные участки. 
«Газпром» получил эти участки в 2008 году 
без конкурса по распоряжению правитель-
ства как собственник Единой системы газо-
снабжения (ЕСГ), лицензии на них действуют 

до 2028 года. «Газпром» по итогам геолого-
разведки пришел к выводу, что первые три 
участка группы составляют одно гигантское 
Тамбейское месторождение.

Согласно госбалансу, запасы и ресурсы 
всей Тамбейской группы на 1 января 2020 
года составляют 7,3 трлн кубометров, в том 
числе 2,5 трлн кубометров по категории C1 
и 4,8 трлн кубометров по категории С2, под-
считал глава консультационного центра «Ге-
кон» Михаил Григорьев. Доказанные запасы 
газа НОВАТЭКа по итогам 2020 года по стан-
дартам SEC (они значительно более строгие, 
чем российская классификация) составили 
2,2 трлн кубометров газа, по PRMS — 3,9 трлн 
кубометров. Потенциальное приобретение 
Тамбейской группы может удвоить запасы 
НОВАТЭКа.

Как утверждают собеседники „Ъ“, на этот 
раз господину Михельсону удалось убедить 
Владимира Путина в том, что газ Тамбейско-
го месторождения стратегически выгоднее 
направлять на сжижение, чем в трубу. После 
этого 15 апреля господин Михельсон поехал 
обсуждать сделку с главой «Газпрома» Алек-
сеем Миллером в Петербург — о встрече со-
общала пресс-служба «Газпрома», не раскрыв 
тему беседы.

Как утверждает один из источников „Ъ“, 
Леонид Михельсон предлагал Алексею Мил-
леру продать Тамбейскую группу, оплатив 
сделку частично деньгами, а частично — бу-
магами НОВАТЭКа («Газпром» уже владеет 
9,99% акций). Речь о создании СП компаний 
на Ямале, вопрос о котором поднимался 
в 2017 году, теперь не идет, уточнил дру-
гой собеседник „Ъ“. Однако, по данным „Ъ“, 
«Газпром» по-прежнему не намерен про-
давать Тамбейскую группу. В «Газпроме» 
от комментариев отказались, в НОВАТЭКе 
„Ъ“ не  ответили.

Судьба Тамбейской группы — ключевой 
вопрос развития не только добычи, но и пе-
реработки газа на Ямале, поскольку у глубо-
ко расположенных залежей месторождения, 
как считается, газ с высоким содержанием 
этана (так называемый жирный газ).
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Репортаж с QR на шее
Члены СПЧ узнали,  
что уже разработали предложения  
о порядке работы журналистов на митингах

Журналисты, работающие на  митингах 
и пикетах, будут обязаны  числиться 
в особом реестре, носить нагрудный 
номерной знак и QR-код. Об этом го-
ворится в проекте предложений Сове-
та по правам человека (СПЧ) при пре-
зиденте, с которым ознакомился „Ъ“. 
При этом члены профильной  комиссии 
СПЧ по правам журналистов  уверяют, 
что даже не обсуждали этот проект. 
 Однако документ, по данным источни-
ков „Ъ“, уже рассылается в полпред-
ства как «руководство к действию». 
 Пострадавшие на недавних митингах 
журналисты указывают, что полицей-
ские не обращали внимания на их жи-
леты, и сомневаются, что добавление 
QR-кодов даст какую-либо защиту.

Проект предложений СПЧ по «обеспече-
нию прав журналистов, предусмотренных 
законодательством о СМИ», по данным „Ъ“, 
был разработан во исполнение поручения 
президента от 28 января 2021 года. В доку-
менте говорится о необходимости «сниже-
ния количества случаев необоснованных 
задержаний» представителей СМИ на пу-

бличных мероприятиях. Вообще, с декаб-
ря 2020 года представитель СМИ на митин-
ге и так обязан иметь «ясно видимый» знак; 2 
апреля в Роскомнадзоре уточнили, что речь 
идет о прямоугольнике с данными журнали-
ста и надписью «Пресса» поверх зеленого жи-
лета. Но в СПЧ предлагают пойти еще даль-
ше — сделать этот знак номерным и снабдить 
QR-кодом, «доступным для верификации» со-
трудниками полиции и Росгвардии. Кроме 
того, Союзу журналистов России (СЖР) пред-
лагается запустить в неназванных пока реги-
онах страны «пилотные проекты» по аккре-
дитации представителей СМИ для работы 
на митингах с занесением в специализиро-
ванный реестр. Аккредитацию предлагается 
распространить и на блогеров.

Отсутствие в реестре не означает для жур-
налиста запрета на «освещение политиче-
ских акций», говорится в проекте. Но его 
авторы подчеркивают — в этом случае пред-
ставитель СМИ «должен понимать, что егго 
деятельность может быть квалифицирова-
на как участие в несогласованном митинге».
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Александр Лукашенко 
вынес себе заговор
Белорусский лидер едет к Владимиру Путину 
от США подальше

Заговор, о раскрытии которого накану-
не сообщили спецслужбы РФ и Белорус-
сии, создал благоприятный для Алек-
сандра Лукашенко контекст перед его 
визитом в Москву: он едет к Владими-
ру Путину на фоне исходящей от США 
 угрозы расправы с ним. Хотя в Вашин-
гтоне предположения насчет причаст-
ности к истории с покушением назва-
ли ложными, господину Лукашенко 
это вряд ли помешает говорить о еди-
ном анти западном фронте. Учитывая, 
что президенты планируют обсудить 
продолжение сближения двух стран, 
 позиция союзника, прикрывающего 
тыл России, может помочь господину 
Лукашенко в торге.

США 18 апреля прокомментировали 
свежую российско-белорусскую сенсацию 
о раскрытии заговора по свержению прези-
дента Лукашенко через его, как он сам под-
черкнул, физическое устранение. «Мы ви-
дели сообщения в государственных СМИ 
России о предполагаемом заговоре против 
Александра Лукашенко, а также его непо-

средственные утверждения об этом в СМИ. 
Любое предположение о том, что правитель-
ство США стояло за этим или было вовлече-
но в попытку убийства Лукашенко, является 
абсолютно ложным»,— цитирует ТАСС офи-
циального представителя Госдепартамента.

О раскрытии и пресечении преступных 
планов днем ранее рассказали КГБ Белорус-
сии, ФСБ России, а также белорусский те-
леканал ОНТ. Они сообщили о совместной 
спецоперации спецслужб двух стран, резуль-
татом которой стало задержание в Москве 
политолога Александра Федуты и адвоката 
Юрия Зенковича.

По версии спецслужб, они вместе с дру-
гими белорусскими оппозиционерами гото-
вили переворот. В качестве доказательства 
была показана запись, на которой задержан-
ные обсуждают ситуацию в Белоруссии 
в приложении Zoom. Среди прочего они го-
ворят о египетском сценарии смены власти 
образца 1981 года — президент Египта Ан-
вар Садат тогда был убит на военном параде.
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процента составил рост цен производителей в марте к февралю 2021 года, сообщил Росстат. 
Консенсус-прогноз аналитиков, опрошенных «Интерфаксом» в конце марта 2021 года, предполагал рост 
показателя на 2,2%. Рост отпускных цен после стабилизации в два предыдущих месяца стал ускоряться как 
в помесячном выражении, так и по сравнению с соответствующим периодом 2020 года — до 16% в марте 
и 10,8% за январь—март 2021 года. Оптовые цены в добыче в марте подскочили на 7,1% (за январь—март 
— на 25%), в обработке — на 2,9% (за январь—март — на 8,1%). Аналитики и ЦБ связывают столь заметный 
рост цен с давлением на издержки компаний и попытками компенсировать потери 2020 года.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Главным негативом  
ковидного года названо 
закрытие границ

Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) подго-
товил доклад об условиях предпри-
нимательской деятельности в 2020 
году — о том, как их оценили сами 
члены этого бизнес-объединения. 
В опросе приняли участие 500 ком-
паний (крупный бизнес — 63% ре-
спондентов, средний — 11%, ма-
лый — 27%). В год пандемии вос-
приятие делового климата ожидаемо 
ухудшилось: его улучшение отмети-
ли 11% компаний против 28% в 2019 
году, ухудшение — 75% против 34%. 
Динамика развития компаний ока-
залась более устойчивой: стабильно 
в 2020 году развивались 28% пред-
приятий (25% в 2019-м). 38% ре-
спондентов отметили прогресс (ра-
нее — 52%), об ухудшении сообщи-

ли 34% (23%). Частные компании 
оказались в большей степени недо-
вольны результатами своей работы, 
чем государственные АО.

Ключевыми негативными факто-
рами бизнес назвал закрытие гра-
ниц, усложнение логистики и за-
преты на перемещение работников 
из-за COVID-19 (см. график). В ре-
зультате обострились проблемы де-
фицита квалифицированных кадров 
(их отметили 48% опрошенных), ро-
ста цен производителей (43%) и со-
кращения спроса (35%). Менее 
острой стала тема высокой фискаль-
ной нагрузки — проблему отметил 
41% против 51% респондентов го-
дом ранее. Этому способствовали 
налоговые послабления для малого 
бизнеса и пострадавших отраслей. 
В целом антикризисные меры наря-
ду с общенациональным планом вос-
становления экономики и запуском 
механизмов поддержки инвести-
ций (СЗПК и СПИК 2.0) бизнес от-
метил в качестве ключевых событий 
года. Такие меры поддержки смягчи-
ли прохождение кризиса бизнесом. 
При этом почти пятой части опро-
шенных компаний удалось нарастить 
выручку в 2020 году.

Несмотря на разворачивание ин-
фраструктуры поддержки инвести-
ций, опрос фиксирует осторожность 
бизнеса по части крупных вложений. 
По итогам 2020 года доля компаний 
с «не очень значительными инвести-
циями» не изменилась (42%), круп-
ные же инвестиции сохранила треть 
опрошенных (минус 10%), полностью 
отказались от инвестиций 22% ком-
паний (13% в 2019-м). Треть из них 
все же возобновит инвестдеятель-
ность, хоть и не в значительных объе-
мах. При этом вдвое (до 18%) вырос-
ла доля тех, кто не планирует инве-
стировать в следующем году. В РСПП 
отмечают, что инвестпрограммы 
«приостановили организации, чьи 
вложения были обычно крупными».

Диана Галиева

ТОП-15 СОБЫТИЙ 2020 ГОДА, 
ПО МНЕНИЮ РСПП (% ОПРОШЕННЫХ)
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ВВП Китая показал в первом 
квартале рекордный рост — на 
18,3% в годовом выражении, од-
нако квартальная динамика ока-
залась хуже ожиданий — показа-
тель улучшился всего на 0,6%. 
Резкий прирост ВВП год к году 
объясняется в основном низкой 
базой — в первом квартале 2020 
года экономика КНР приняла на 
себя самый сильный удар про-
тивоэпидемических мер, поэ-
тому в дальнейшем темпы роста 
 замедлятся, ожидают эксперты. 

Экономика КНР в первом квартале 
этого года в годовом выражении вы-
росла на рекордные 18,3%, свидетель-

ствуют данные Нацбюро статистики 
страны, однако, этот эффект связан 
в первую очередь с низкой базой — 
в январе-марте 2020-го ВВП Китая со-
кратился на 6,8%. Уже во втором квар-
тале прирост оказался положитель-
ным (3,2%), в четвертом квартале он 
ускорился до 6,5%, в целом же по году 
китайская экономика выросла на 
2,3%, тогда как большинство крупных 
экономик зафиксировали падение.

В квартальном же выражении рост 
замедлился до 0,6% против 3,2% в сен-
тябре-декабре 2020-го. Аналитики 
прогнозировали более высокий при-
рост — на 1,5%. В марте промпроиз-
водство выросло на 14,1% после резко-

го прироста на 35,1% в январе-февра-
ле, тогда как розничные продажи, на-
против, сохранили восстановитель-
ный рост — в марте они выросли на 
34,2% (в январе-феврале — на 33,8%). 

Капвложения увеличились так-
же значительно — на 25,6% в по ито-
гам первого квартала (в целом за 2020 
год — плюс 3,5% к уровню 2019-го), 
при этом больше всего росли вложе-
ния в железнодорожную инфраструк-
туру (плюс 66,6%) и высокие техноло-
гии (40,4%), оба сектора были широ-
ко поддержаны стимулирующими 
мерами правительства. Прямые ино-
странные инвестиции (ПИИ) в эконо-
мику материкового Китая также уве-

личились — в первом квартале до 
$44,86 млрд., на 43,8% в годовом из-
мерении. Экспорт в марте год к году 
вырос на 20,7%, импорт — на 27,7%. 

Официальный таргет по росту 
ВВП Китая на этот год составляет «бо-
лее 6%», однако, по прогнозу Меж-
дународного валютного фонда, эко-
номика страны может вырасти на 
8,4% (выше рост будет только у Ин-
дии — 12,5%). Впрочем, таких тем-
пов, как в первом квартале, уже не бу-
дет — несмотря на рекордный при-
рост, в квартальном выражении рост 
ВВП Китая замедлился, в целом на 
фоне возвращения экономики к «до-
пандемическим» темпам динамика 

замедлится. Этому будут способство-
вать сокращения фискальной под-
держки, а также объемов экспорта ме-
дицинских товаров, отмечают в Cap-
ital Economics. В ING Bank также ука-
зывают, что темпы прироста в после-
дующие кварталы будут более скром-
ными, поддерживать рост будет ско-
рее потребление и продолжение ка-
пвложений в цифровую инфраструк-
туру — хотя важным ограничением 
для рынка может стать сильный де-
фицит на рынке полупроводников — 
в прошлом году глобальный спрос на 
них вырос на 18%, а Китай является 
крупнейшим импортером чипов.

Татьяна Едовина

ВВП Китая отыгрался на коронавирусе
На фоне прошлогодних локдаунов экономика КНР выросла на рекордную величину

С начала этого года число жалоб 
пациентов на доступность лече-
ния по ОМС в федеральных ме-
дучреждениях выросло на 20%, 
следует из статистики претен-
зий, направляемых  россиянами 
в страховые медорганизации. 
Чаще всего застрахованные ука-
зывали на необоснованные от-
казы в предоставлении медпо-
мощи и требование за нее денег. 
В то же время, по оценкам экс-
пертов Центрального НИИ ор-
ганизации и информатизации 
здравоохранения (ЦНИИОИЗ) 
Минздрава, проведенная рефор-
ма, наоборот, обеспечивает обо-
снованный отбор нуждающихся 
на основе медицинских показа-
ний и учитывает их право на вы-
бор больниц.

С начала этого года доступность 
лечения в рамках ОМС в федераль-
ных медучреждениях могла суще-
ственно снизиться, свидетельству-
ет статистика жалоб в страховые ме-
дорганизации за январь—февраль 

2021 года. Это может быть одним из 
первых последствий реформы вза-
имоотношений федеральных боль-
ниц с клиниками, страховщиками 
и Федеральным фондом обязатель-
ного медицинского страхования 
(ФФОМС).

В России есть несколько десят-
ков федеральных медицинских уч-
реждений, которые оказывают вы-
сокотехнологичную медпомощь. 
Если раньше их услуги оплачива-
лись только из средств федераль-
ного бюджета, то с 2014 года прави-
тельство начало постепенно перево-
дить все больше видов ВМП на фи-
нансирование в рамках ОМС. Одна-
ко по мере расширения линейки ви-
дов ВМП в рамках ОМС и роста спро-
са на нее такое лечение стали оказы-
вать все больше больниц и клиник 
регионального значения, что при-
вело к недофинансированию фе-
деральных медучреждений. Реше-
ние этой проблемы Минздрав уви-
дел в том, чтобы выделить федераль-
ным больницам и клиникам отдель-

ное финансирование на оказание 
ВМП по ОМС, зарезервировав под 
каждое учреждение определенный 
объем пролеченных пациентов. Од-
новременно с этим было предложе-
но передать контроль за оказанием 
лечения такими больницами и кли-
никами от страховщиков к ФФОМС. 
Оба эти изменения в функциониро-
вание системы ОМС были одобрены 
правительством в конце 2020 года, 
несмотря на сомнения пациентских 
организаций в эффективности тако-
го контроля (подробнее см. „Ъ“ от 8 
октября 2020 года).

Как следует из статистики Все-
российского союза страховщиков 
(есть у „Ъ“), за первые два месяца это-
го года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года чис-
ло жалоб застрахованных на оказа-
ние медпомощи в федеральных ме-
дучреждениях выросло на 20%, уве-
личившись с 1,9 до 2,3 на 100 тыс. за-
страхованного населения. Наиболее 
частым поводом для обращений яв-
ляется доступность лечения в феде-

ральных больницах и клиниках — 
в частности, пациенты указывают 
на необоснованные отказы в помо-
щи и требование оплатить ее из соб-
ственных средств. Чаще всего на эти 
проблемы жаловались проживаю-
щие в Московской и Кировской об-
ластях, где число соответствующих 
обращений к страховщикам соста-
вило 13,6 и 11,5 на 100 тыс. застра-
хованного населения. Это в семь 
и шесть раз выше среднего показате-
ля по РФ (2,3 обращения на 100 тыс. 
застрахованного населения). Так-
же, как пояснили „Ъ“ в ВСС, застра-
хованные недовольны новым меха-
низмом защиты своих прав на лече-
ние. По их сообщениям, ФФОМС не 
защищает их интересы вместо стра-
ховщиков сам, а переадресовывает 
жалобы в Росздравнадзор, страхо-
вые компании и территориальные 
фонды ОМС. Кроме того, по данным, 
поступающим в ВСС, в большинстве 
спорных ситуаций ФОМС занимает 
сторону федерального медучрежде-
ния, а не гражданина.

В то же время, как следует из опу-
бликованного в пятницу аналитиче-
ского доклада ЦНИИОИЗ Минздрава, 
посвященного законодательным из-
менениям в системе ОМС в 2020 году, 
новый порядок направления паци-
ентов в федеральные медорганиза-
ции, напротив, «заслуживает поло-
жительной оценки». Он, по мнению 
экспертов ведомства, подразумева-
ет обоснованный отбор нуждающих-
ся на основе медицинских показани-
й и учитывает их право на выбор ме-
дорганизации. При этом, хотя доклад 
признает, что в результате реформы 
сфера деятельности и объемы финан-
сового обеспечения страховщиков по 
ОМС значительно сократились, пере-
дача функции защиты прав пациен-
тов федеральных медорганизаций 
в ФФОМС рассматривается как воз-
врат к прежнему объему полномочий 
фонда, а не как приобретение прин-
ципиально новых. На момент публи-
кации текста комментарий по данно-
му вопросу от ФФОМС не поступал.

Анастасия Мануйлова

Лечение не без мучения
Страховщики фиксируют рост жалоб пациентов на федеральные медцентры

Минэкономики уточнило меха-
низм оперативного отзыва сер-
тификатов и деклараций о со-
ответствии продукции, которые 
 необходимы для борьбы с кон-
трафактом и фальсификатом. 
Все решения контролирующих 
ведомств по подтверждающим 
документам будут консолидиро-
ваны в электронном реестре Ро-
саккредитации. Предполагает-
ся, что новый механизм повысит 
прозрачность рынка аккредита-
ции и очистит рынок от недобро-
совестных игроков, предлагаю-
щих подтверждающие докумен-
ты без проведения экспертизы.

Минэкономики опубликовало на 
regulation.gov.ru два проекта поста-
новлений правительства, нацелен-
ные на очищение рынка сертифи-
кации от недобросовестных игро-
ков путем оперативного отзыва вы-
данных на продукцию подтвержда-
ющих документов. Первый проект 
регламентирует порядок регистра-
ции, приостановления, возобновле-
ния и признания недействительны-
ми сертификатов и деклараций о со-
ответствии, второй — порядок анну-
лирования протоколов лаборатор-
ных испытаний.

Механизм отзыва подтверждаю-
щих документов предусмотрен при-
нятыми в конце 2020 года поправ-
ками к закону о техрегулировании. 
Право аннулировать сертификаты 
и декларации получили Росаккре-
дитация и органы контроля за обо-
ротом продукции на рынке (Россель-

хознадзор, Роспотребнадзор и дру-
гие, см. „Ъ“ от 15 октября 2020 года).

Согласно проектам, органы кон-
троля смогут признать недействи-
тельными сертификаты и деклара-
ции о соответствии, например, в слу-
чаях, если продукция угрожает жиз-
ни и здоровью человека, не соответ-
ствует техрегламентам и обязатель-
ным требованиям или получила от-
рицательные результаты при ин-
спекционном контроле. Аннулиро-
вание протоколов испытаний воз-
можно в том числе в случае выдачи 

документа без проведения испыта-
ний или при испытаниях лаборато-
рии с иной областью аккредитации.

По словам главы профильного де-
партамента Минэкономики Алек-
сандра Вдовина, нововведения по-
зволят снизить количество небезо-
пасной продукции. В Росаккредита-
ции отметили, что нововведения ста-
нут возможны благодаря цифровой 
трансформации службы — контроль 
достоверности протоколов будет осу-
ществляться в конечном итоге толь-
ко в автоматизированном режиме. 

Товары, не имеющие реального под-
тверждения безопасности (протоко-
ла, оформленного по итогам реаль-
ных испытаний), не должны попасть 
на прилавки магазинов, добавляют 
в ведомстве.

Все решения контролеров по под-
тверждающим документам и про-
токолам будут вноситься в единый 
реестр сертификатов и деклара-
ций о соответствии. При этом дан-
ные о недействительных докумен-
тах будут автоматически направ-
ляться контролерам, компаниям-за-
явителям на оценку соответствия, 
в лаборатории и органы сертифи-
кации, использующие результаты 
недействительных протоколов для 
выдачи сертификатов. Предполага-
ется, что сведения будут востребо-
ваны и бизнесом. В частности, Ро-
саккредитация реализует проект 
с маркетплейсами — с июня сведе-
ния о подтверждающих докумен-
тах появятся для ряда товаров в ин-
тернет-магазине Ozon, на площадке 
оптовой интернет-торговли Supl.biz 
и в маркетплейсе строительных ма-
териалов «Орлан System». «Это будет 
кроссплатформенное решение, ко-
торое сможет интегрировать в си-
стему любой крупный бизнес с боль-
шим товарооборотом — везде, где 
важно в режиме реального времени 
видеть, безопасен ли товар»,— до-
бавляют в ведомстве.

Проект постановления также 
уточняет ранее вызвавший споры 
механизм идентификации това-
ров при регистрации деклараций 

соответствия. Росаккредитация ра-
нее предложила указывать цифро-
вые коды GTIN и GLN (идентифика-
торы товара и места производства), 
что вызвало недовольство участни-
ков рынка из-за роста издержек на 
получение кодов (см. „Ъ“ от 16 мар-
та). В новом проекте применение 
кодов будет добровольным, в слу-
чае их отсутствия компании смогут 
указывать альтернативные иденти-
фикаторы. «Бизнесу станет проще 
благодаря уточнению по GTIN/GLN: 
устранены потенциальные издерж-
ки и барьеры»,— отмечают в Ассоци-
ации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ).

В целом участники рынка под-
держивают поправки Минэкономи-
ки. «Законопроект — часть жесткой, 
но последовательной политики го-
сударства. На рынке слишком мно-
го псевдоиспытательных лаборато-
рий, которые лавируют на грани за-
крытия. Они выдают протоколы без 
фактических испытаний или про-
водят их не в полном объеме. Ино-
гда по заявленным адресам лабора-
тории вовсе отсутствуют»,— отмеча-
ет гендиректор органа по сертифи-
кации «Проммаш Тест» Алексей Фи-
латчев. По его словам, проект пере-
кроет лазейки, которые позволяли 
процветать серому рынку сертифи-
кации. В АКОРТ считают, что измене-
ния могут ускорить процессы серти-
фикации и повысить уровень дове-
рия к результатам подтверждения со-
ответствия продукции.

Диана Галиева

Рынку сертификации прописана чистка
Разработан порядок отзыва недостоверных документов о соответствии

Минэкономики  оснастило возглавляемую  Назарием  
Скрыпником Росаккредитацию набором инстру ментов  
для обеления рынка сертификации товаров и услуг   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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КПРФ в конце этой недели про
ведет первый этап ХVIII съезда, 
на котором будет обновлено руко
водство партии. Коммунисты уве
ряют, что серьезных изменений не 
ожидается и даже глава москов
ского горкома Валерий Рашкин, 
которого оппоненты обвиняют 
в симпатиях к оппозиционеру 
Алексею Навальному, скорее все
го, сохранит свое место в прези
диуме ЦК. Власть хотела бы, что
бы коммунисты открыто расколо
лись, поэтому руководству КПРФ 
накануне выборов в Госдуму важ
но продемонстрировать внутрен
нее единство, полагает эксперт.

На съезде 24 апреля лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов выступит с отчет-
ным докладом, в котором подведет 
итоги за четыре года, прошедшие 
с предыдущего съезда. Кроме того, 
по итогам мероприятия будут избра-
ны новый состав Центрального коми-
тета (ЦК), его президиум и председа-
тель. На втором этапе, дата которого 
будет назначена позже, будут решать-
ся вопросы по участию партии в осен-
них выборах депутатов Госдумы.

В докладе, уже опубликованном 
на сайте КПРФ для обсуждения, ли-
дер партии провозгласил, что ком-
мунисты продолжат «сражаться за 
советскую Родину» и будут убеждать 
народные массы в том, что только 
активная поддержка КПРФ позво-
лит «мирно вытащить страну из си-
стемного кризиса». При этом некото-
рые тезисы коммунистов пересека-
ются с повесткой «Единой России» — 
например, они тоже намерены убе-
речь Россию от «цэрэушных прово-
каторов», возвращения в «лихие де-
вяностые» и сценариев «бандериза-
ции», как на Украине.

Во внутренней политике комму-
нисты традиционно критикуют «оли-
гархат», из-за которого власть не спо-
собна преодолеть бедность и выми-
рание страны. Обвиняет КПРФ и саму 

власть — в том, к примеру, что офици-
альная пропаганда обманывает гра-
ждан, заявляя, что Россия справля-
ется с последствиями эпидемии ко-
ронавируса успешнее большинства 
стран. Партия разочарована и в «про-
веденной наскоро» конституционной 
реформе, которая послужила не «пре-
одолению беззакония 1990-х, а про-
длению президентских полномо-
чий» и против которой коммунисты 
активно выступали. Они также обви-
няют власти в давлении на своих со-
ратников, в первую очередь экс-кан-
дидата в президенты Павла Грудини-
на и его подмосковный совхоз име-
ни Ленина, а также экс-губернатора 
Иркутской области Сергея Левченко. 
Недовольна КПРФ и работой нынеш-
ней Госдумы, которая руками боль-
шинства из «Единой России» повыси-
ла пенсионный возраст, «раскурочи-
ла всю систему выборов», узаконила 
многодневное голосование на «пень-
ках» и «лавочках», ужесточила законо-
дательство о митингах.

К успехам партии за последние 
четыре года Геннадий Зюганов от-
нес, в частности, рост среднего уров-
ня поддержки избирателями реги-
ональных списков КПРФ (с 12,3% до 
17,7%) и увеличение числа депутатов 
на уровне регионов на 114 мандатов. 
Вместе с тем он обозначил такие про-
блемы, как опасный «нагон» в партию 
и фальсификация ее численности: по 
его словам, участились случаи, когда 
целью становится получить фиктив-
ное большинство делегатов на конфе-
ренциях, обеспечив «нужный» состав 
партийного руководства.

Накануне съезда в СМИ и соцсе-
тях появилось немало слухов о воз-
можных кадровых перестановках 
в КПРФ. Однако собеседники „Ъ“ 
в партии уверяют, что при избрании 
руководства партии больших изме-
нений и «резких перемен» не ожи-
дается. Так, у пресс-секретаря лидера 
КПРФ, депутата Госдумы Александ-

ра Ющенко нет сомнений, что Генна-
дий Зюганов будет переизбран, а пре-
зидиум ЦК, по его словам, может об-
новиться примерно на 20%.

Правда, источник „Ъ“ в президи-
уме ЦК допускает, что может быть 
вновь понижен в одной из партий-
ных должностей депутат Госдумы, гла-
ва московского горкома КПРФ и член 
президиума ЦК Валерий Рашкин: оп-
поненты обвиняют его в симпатиях 
к Алексею Навальному, к тому же про-
тив лидера столичных коммунистов 
настроены некоторые члены партий-
ного руководства, близкие к админи-
страции президента. Но если такое ка-
дровое решение будет принято, то это 
вызовет в партии недовольство, так 
как господин Рашкин пользуется ува-
жением коллег, поясняет собеседник. 
Отметим, что на предыдущем съезде 
в 2017 году Валерий Рашкин лишился 
поста заместителя председателя ЦК.

Напомним, в 2019 году в ходе вы-
боров в Мосгордуму господин Раш-
кин заявлял, что столичный горком 
поддержит «Умное голосование» 
Алексея Навального, но договорен-
ность с его командой отрицал. В ито-
ге все 13 прошедших в гордуму де-
путатов от КПРФ были поддержаны 
«Умным голосованием», но Елена 
Шувалова в 2020 году была исклю-
чена из партии из-за круглого стола, 
на который она пригласила госпо-
дина Навального. А в феврале 2021 
года Геннадий Зюганов весьма рез-
ко прокомментировал слова Вале-
рия Рашкина о том, что Алексея На-
вального осудили по политическим 
мотивам. «Если Рашкин будет высту-
пать за Навального, то его из партии 
выгонят»,— сказал он в интервью 
Telegram-каналу «Радиоточка НСН».

Тем не менее большинство источ-
ников „Ъ“ в руководстве КПРФ счита-
ют, что господин Рашкин останется на 
своей позиции. Как пояснил „Ъ“ зам-
пред ЦК Владимир Кашин, «актив-
ные члены партии поддерживаются, 

а кто вне политики партии, исклю-
чаются», но к депутату Рашкину это 
не относится: «Мы не поощряем тех, 
кто заигрывает с Навальным, но это 
не значит, что мы запрещаем иметь 
свою точку зрения: когда ему делают 
замечания, он понимает». К тому же, 
как подчеркивают коммунисты, гла-
ва московского горкома традицион-
но входит в президиум ЦК.

В отчетном докладе КПРФ про 
Алексея Навального сказано лишь, 
что его «назначили олигархия и за-
рубежные кураторы, чтобы спрово-
цировать смуту под крики о правах 
и свободах», а Валерий Рашкин упо-
мянут в числе депутатов Госдумы, ко-
торые «отстаивали все, что было по-
лезно и нужно людям».

В электорате КПРФ объективно 
больше, чем у других парламентских 
партий, тех, кто не поддерживает пре-
зидента Путина и федеральную по-
литику, напоминает политолог Алек-
сандр Пожалов. Поэтому, по его сло-
вам, для руководства КПРФ важно ба-
лансировать между стремлением ча-
сти опытной партноменклатуры оста-
ваться системными партнерами влас-
ти и запросом более молодого актива 
на реальную оппозиционность и ак-
кумуляцию протестных настроений, 
которые серьезно выросли в регио-
нах и крупных городах. Эксперт пола-
гает, что власть, которая ведет актив-
ную информационную кампанию 
против КПРФ, хотела бы, чтобы перед 
выборами коммунисты открыто рас-
кололись и демонстративно понизи-
ли своих более радикальных регио-
нальных лидеров. Но для руководст-
ва КПРФ важно продемонстрировать 
внутреннее единство перед лицом 
такого давления, отмечает господин 
Пожалов. В конечном счете серьезные 
кадровые решения надо принимать 
по итогам выборов, которые и пока-
жут, как отработал каждый регио-
нальный лидер, добавляет эксперт.

Мария Макутина

Коммунисты решили  
не сгущать красный
На отчетно-выборном съезде КПРФ хочет обойтись без крайностей

В субботу в Москве завершился 
конкурс политологов, курируе
мый внутриполитическим блоком 
Кремля. Финалистами стали 118 
человек, а победителями — 33. 
Первый заместитель главы адми
нистрации президента Сергей 
Кириенко заявил, что в условиях 
борьбы политических систем 
у специалистов, «незакомплек
сованных традиционными взгля
дами», есть все шансы на реали
зацию. По словам участников 
конкурса, серьезных проблем 
в политике руководства страны 
и потенциала для протестов они 
не видят, но власти, в отличие 
от «темных политологов», недо
рабатывают в интернете, а в об
ществе есть запрос на «идеоло
гическую перезагрузку».

Проведением конкурса политоло-
гов занималась АНО «Россия — стра-
на возможностей» под кураторством 
администрации президента. Орга-
низаторы обещают, что 33 победите-
лей уже в этом году привлекут к ре-
альным избирательным кампаниям. 
Отметим, что в сентябре помимо вы-
боров в Госдуму пройдут выборы 39 
заксобраний и прямые выборы как 
минимум 9 губернаторов. Выступая 
на закрытии конкурса, Сергей Кири-
енко заявил, что наставники конкур-
са уже начали борьбу и за его победи-
телей, и за 118 финалистов.

В число наставников, напомним, 
вошли известные политконсультан-
ты, которых власти часто привлека-
ют к политическим кампаниям. Сре-
ди них глава Фонда развития гра-
жданского общества Константин Ко-
стин, политтехнологи Григорий Ка-
занков и Евгений Минченко, сотруд-
ники Экспертного института соци-
альных исследований Глеб Кузнецов 
и Фирдус Алиев, эксперт Центра по-
литической конъюнктуры Алексей 
Чеснаков, декан факультета полито-
логии МГУ и член Центризбиркома 
Андрей Шутов, глава фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виног-
радов и другие.

Рассуждая о роли политологов 
в современном мире, Сергей Кири-
енко заявил, что у молодых финали-
стов есть неоспоримое преимущест-
во перед своими наставниками: они 
«незакомплексованны традицион-
ными взглядами», а значит, способны 
к быстрому переосмыслению подхо-
дов. «В условиях такого быстро меня-
ющегося мира, в котором конкурен-
ция между странами и политически-
ми системами только ужесточается, 
ваша способность и умение не про-
сто делать абстрактные заключения, 
но и становиться партнерами для лю-
дей, принимающих решения, помо-
гая с правильным анализом и с пра-
вильным прогнозом, дает возмож-
ность менять не только вашу жизнь, 
но и жизнь окружающих, жизнь стра-
ны»,— напутствовал он победителей. 
Кстати, многие из них уже взаимо-
действуют с властями. Так, в список 
33 лучших попали советник губерна-
тора Севастополя политтехнолог Сер-
гей Толмачев, политический обозре-
ватель радио «Говорит Москва» Алек-
сандр Асафов, сотрудники близких 
к властям структур и вузов.

На протяжении нескольких дней 
участники конкурса решали различ-
ные кейсы, по большей части свя-
занные с выборами. «Было еще зада-
ние придумать общественное движе-
ние, востребованное в обществе, но 
в основном все было про выборы», — 
рассказывает один из участников. На-
пример, надо было продумать дум-
скую кампанию кандидата, бывше-
го хоккеиста, у которого обнаружили 

любовницу и имущество за рубежом. 
В другом кейсе конкурсанты работа-
ли над губернаторской кампанией 
единоросса против действующего гу-
бернатора-коммуниста, проходящей 
на фоне плохой экономической ситу-
ации и протестов в регионе.

Финалисты и победители конкур-
са, с которыми поговорил „Ъ“, счита-
ют свою работу важной, хотя порой 
и недооцененной.

«Наша задача, задача „белых по-
литологов“, как я их называю,— про-
тиводействовать „темным полито-
логам“. Это люди, которые пытают-
ся воздействовать на умы людей с по-
мощью черных политтехнологий, 
пытаются собрать всякие массовые 
акции нехорошие. А мы пытаемся 
этому противодействовать»,— гово-
рит финалист Сергей Гаврин. По его 
мнению, власть все делает правиль-
но, и доверие к ней растет, а те, кто 
нарушает закон и призывает к мас-
совым беспорядкам, должны нести 
за это ответственность.

«Основное сейчас — это новые ли-
деры, политические силы, которые 
должны произвести идеологиче-
скую перезагрузку: есть определен-
ный идеологический голод и мало-
вато смыслов, которые по-настояще-
му бы заходили в аудиторию»,— счи-
тает победитель конкурса Павел Со-
рокин. По его оценке, недораскрыт 
пока потенциал взаимодействия 
с людьми в интернете. «Оппозици-
онные технологи что-то интересное 
делают иногда в этом пространстве. 
Другие силы по разным причинам 
немного отстают. Я считаю, что это 
серьезная зона роста»,— говорит он.

«Задача политологов и политтех-
нологов не столько избрать человека, 
но и дальше формировать этого поли-
тика, вести его, держать правильный 
курс, чтобы впоследствии нам са-
мим не было стыдно за его избрание. 
Я сама как раз вела кампанию одного 
кандидата, который теперь является 
главой гордумы, и продолжаю рабо-
тать с ним»,— говорит финалист кон-
курса, руководитель пресс-службы ас-
траханской гордумы Анна Алексеева.

Александр Асафов отмечает, что 
люди не доверяют информации 
о государстве в традиционных СМИ 
и черпают ее из соцсетей и разных 
ток-шоу. «Наше общество — скеп-
тичный юноша, старающийся вы-
глядеть умудренным жизнью, недо-
верчивым взрослым»,— полагает он. 
При этом общество ждет от государ-
ства роли «мудрого родителя и в об-
мен на плотную опеку готово жер-
твовать правами», уверен победи-
тель конкурса. Что же касается про-
тестов, то обыватель считает их воз-
можным методом общения с влас-
тью, но «опасается последствий 
и лишь угрожает выйти, при этом 
никуда не выходя дальше интерне-
та», констатирует господин Асафов. 
Власть же, по его мнению, ведет себя 
с протестующими достаточно мягко 
по сравнению с тем, как поступают 
с ними на Западе.

Наконец, зампред совета моло-
дых политологов Российской ассо-
циации политической науки фина-
лист конкурса Павел Склянчук счи-
тает конкурс очень важным для про-
фессионального сообщества, так как 
сотни квалифицированных специа-
листов и десятки кандидатов наук ча-
сто оказываются невостребованны-
ми. «Надеюсь, организаторы в следу-
ющем году обратят внимание на вы-
пускников профильных кафедр, ко-
торые испытывают трудности с пра-
ктическим применением своих на-
учных изысканий»,— говорит он.

Андрей Винокуров

В выборы добавят 
новых смыслов
Подведены итоги конкурса политологов

Его поздравляет главный редактор ОТР, президент Международной 
академии телевидения и радио (IATR) Анатолий Лысенко:
— Талик, дорогой! Если бы мне не доложили, что ты понемногу подтягива-
ешься к моему солидному возрасту, не поверил бы, что ты отмечаешь сегодня 
80-летний юбилей. Самые высокие должности — помощник президента, за-
меститель председателя Совета министров, глава крупнейшего информаци-
онного агентства, сенатор — нисколько не изменили тебя. И победа на тен-
нисном корте радует тебя больше, чем самая высокая награда. Ты остался ве-
рен друзьям, которые любят и ценят тебя. Поэтому годы не берут тебя, ты все 
так же хорош, подтянут и молод и храним твоей верной и любимой женой.

Поздравления передают Алла Пугачева и Максим Галкин:
— Виталий Никитич, Вы — целая эпоха в нашей журналистике, политике 
и государственности. Для нашей семьи Вы всегда образец человеческих от-
ношений и достоинства во всех масштабах — от семьи до общества. И это 
редкий случай, когда градус пафоса не связан с круглой датой, а отражает 
Вашу настоящую жизнь. А какое чувство юмора! Какой рассказчик! Какое 
умение чувствовать новое и быть современником каждому следующему по-
колению своих коллег. Дорогой Виталий Никитич, как здорово, что есть воз-
можность поздравить Вас в печатном слове, которому Вы посвятили свою 
жизнь, свободу и независимость которого Вы всегда по-рыцарски отстаи-
вали, за достоверность которого ручались. Вы для нас ориентир, метроном 
и эталон профессиональной чести. С юбилеем Вас, живите долго, балуйте 
нас своей мудростью! Все остальные непечатные восторженные слова при 
личной встрече с бокалом в руках, стоя, под громкое «Виват!» друзей! 

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет 
президенту Всемирной ассоциации 
русской прессы, послу доброй воли 
ЮНЕСКО Виталию Игнатенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Депутаты Мосгордумы 
(МГД) опубликовали де
кларации о доходах за 
2020 год. Как и годом ра
нее, самым обеспеченным 
среди них оказался спикер 
Алексей Шапошников, 
хотя по сравнению с 2019 
годом его доходы снизи
лись более чем в 10 раз. 
Самым богатым депута
том от оппозиции снова 
стала Любовь Никитина 
(КПРФ), а самыми бедны
ми — несколько ее коллег 
по фракции, совмещаю
щих депутатство с основ
ной работой. Оппозицио
неры считают такое сов
мещение пагубным, так 
как оно заставляет депута
тов выбирать: или реально 
помогать избирателям, 
или зарабатывать деньги.

Напомним, декларация 
спикера-единоросса Алек-
сея Шапошникова (ЕР) год 
назад вызвала особый инте-
рес оппозиции — как вви-
ду указанной в ней суммы 
в 1,9 млрд руб. (в 2018 году 
спикер заработал «всего» 
24,4 млн руб.), так и в связи 
с обвинениями в утаивании 
по итогам 2018 года доходов 
в размере 870 млн руб. Сам 
господин Шапошников тог-
да пояснил, что получил эти 
деньги от продажи активов 
в 2018 году, но внес их в де-
кларацию за 2019 год, ког-
да была завершена сделка. 
Несколько оппозиционе-
ров направили запросы в ко-
миссию МГД по контролю за 
достоверностью сведений 
о доходах (ее возглавляет сам 
спикер), но специальная ра-
бочая группа из представи-
телей всех фракций недосто-
верных сведений в деклара-
циях не обнаружила.

По итогам 2020 года (де-
кларации опубликованы 
на сайте МГД) Алексей Ша-
пошников остался лидером 
среди всех депутатов, но по 
сравнению с 2019 годом его 
доход значительно снизил-
ся — до 180,8 млн руб. Новой 
недвижимости или машин 
за год у него не появилось: 
спикер по-прежнему владеет 
автомобилем Mercedes-Benz, 
гаражом и квартирой площа-
дью 269 кв. м, а также поль-
зуется на время депутатства 
служебным коттеджем.

Второе место заняла Лю-
бовь Никитина (КПРФ), сно-
ва ставшая в МГД самым бо-
гатым оппозиционером. 
Ее доход в 2020 году вырос 
с 24,7 млн до 49,1 млн руб. 
Работающая в МГД на без-
возмездной основе депутат 
пояснила „Ъ“, что речь идет 
о продаже активов от бизне-
са: «В этом году один актив 
я продала за 35,7 млн руб. 
и два — по 1 млн. Остальной 
доход — проценты с вкладов, 
накопления, пенсия, соци-
альные выплаты». Продавать 
объекты приходится, так как 
пандемия «здорово разори-
ла» предпринимателей, жа-
луется госпожа Никитина: 

«Мои потери как предпри-
нимателя составили 60 млн 
руб., и это не прибыль, а ра-
зорение, потому что я начи-
наю распродавать активы».

Третье место занял внеф-
ракционный депутат, жур-
налист ВГТРК Андрей Мед-
ведев. За 2020 год он заде-
кларировал 27,1 млн руб. (го-
дом ранее — 25,9 млн руб.), 
указав в качестве источника 
дохода в том числе заемные 
средства.

Среди руководителей 
фракций в МГД о самом вы-
соком доходе отчитался ли-
дер единороссов Степан Ор-
лов — 11,6 млн руб. (рост на 
1,8 млн руб. к 2019 году). Гла-

ва лояльного единороссам 
депутатского объединения 
«Моя Москва» Елена Нико-
лаева (год назад она была на 
втором месте в МГД с дохо-
дом 156,9 млн руб.) задекла-
рировала 8,6 млн руб., руко-
водитель фракции КПРФ Ни-
колай Зубрилин — 7,5 млн, 
лидер фракции «Справедли-
вая Россия» Магомет Янди-
ев — 2,4 млн. Меньше все-
го (815 тыс. руб.) заработал 
«яблочник» Максим Круглов.

Недвижимость за грани-
цей задекларировал только 
Евгений Бунимович («Ябло-
ко») — его супруга владе-
ет половиной квартиры во 
Франции. А его коллега по 

фракции Дарья Беседина 
в графе «транспортные сред-
ства» вновь указала велоси-
пед и самокат.

Самые низкие среди де-
путатов доходы (менее 1 млн 
руб.) по итогам 2020 года ока-
зались у коммунистов Екате-
рины Енгалычевой, Викто-
ра Максимова, Сергея Саво-
стьянова, Павла Тарасова, 
а также у недавно исключен-
ных из КПРФ Дмитрия Лок-
тева и Елены Шуваловой. По-
следнее место заняла тоже 
член КПРФ Елена Янчук, за-
работавшая за 2020 год лишь 
132,9 тыс. руб.

Все депутаты с наиболее 
низкими доходами работа-
ют на безвозмездной осно-
ве (зарплаты получают толь-
ко спикер, его заместитель 
и главы комиссий). «Совме-
щать работу с депутатской 
деятельностью очень тяже-
ло,— сказала „Ъ“ госпожа 
Енгалычева.— И депутаты 
либо „забивают“ на испол-
нение депутатских обязан-
ностей, не помогая избира-
телям, либо, как мы, почти 
все время тратят на депутат-
скую деятельность в ущерб 
заработкам на своей работе. 
А за это власть еще нас и су-
дит: у меня первый штраф 
за исполнение депутатских 
обязанностей — 30 тыс. руб., 
а второй — 150 тыс. руб. 
(в 2020 году Екатерину Ен-
галычеву оштрафовали за 
протесты против застрой-
ки, а в 2021 году — за участие 
в акции в поддержку Алек-
сея Навального.— „Ъ“). При 
таких раскладах мы не про-
сто на общественных нача-
лах трудимся, а еще и допла-
чиваем в бюджет за право по-
бороться за права людей».

Как ранее сообщал „Ъ“, 
член фракции «Справедли-
вая Россия» Михаил Тимо-
нов недавно разработал за-
конопроект, позволяющий 
депутатам самим решать, 
работать ли им за зарплату 
или безвозмездно. Сам го-
сподин Тимонов, по его сло-
вам, ради депутатской де-
ятельности был вынужден 
оставить свою работу совет-
ником президента банка. По 
сравнению с 2019 годом его 
доход снизился с 2,4 млн до 
1,4 млн руб.

Елена Рожкова

Мосгордума поделилась доходами
Спикер Мосгордумы Алексей Шапошников вновь заработал больше своих коллег
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Спикер Алексей Шапошников остался самым состоятельным депутатом 
Мосгор думы, хотя его доходы уменьшились более чем в 10 раз
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Как стало известно „Ъ“, предста-
вители детей застреленного пол-
тора года назад бизнесмена Вале-
рия Зюкова обжаловали решение 
Домодедовского горсуда Мос-
ковской области, приговоривше-
го убийцу их отца в особом поряд-
ке к 9 годам колонии. Преступник 
получил снисхождение, назвав за-
казчицей убийства жену господи-
на Зюкова Венеру Айгинину, кото-
рая после его признания стала уже 
не потерпевшей, а главной обви-
няемой по делу. Трое их сыновей 
под руководством адвокатов сей-
час пытаются доказать, что у кил-
лера были личные причины для 
устранения бизнесмена Зюкова: 
своей жертве он просто не хотел 
возвращать долг в 20 млн руб.

Как пояснила „Ъ“ адвокат Екате-
рина Белова, представляющая ин-
тересы сыновей Валерия Зюкова, 
18-летнего Павла, 8-летнего Григо-
рия и 4-летнего Михаила, сразу после 
убийства главы семьи потерпевшей 
была признана только вдова бизнес-
мена и мать мальчиков Венера Ай-
гинина. Защитник стала хлопотать 
о признании потерпевшими детей 
только в мае прошлого года, после 
того как ГСУ СКР по Мособласти со-
чло вдову заказчиком убийства мужа, 
и ее статус в уголовном деле поменял-
ся с потерпевшей на обвиняемую. Од-
нако следователь Андрей Воронин 
отказал защитнику, сославшись на 
конфликт интересов — в такой ситу-
ации сложно было понять, какую по-
зицию займут потерпевшие и чьи ин-
тересы они станут защищать.

Бабушкинский районный и Мос-
ковский городской суды разбирались 
с этим вопросом несколько месяцев, 
а когда в ноябре прошлого года окон-
чательное решение было принято 
ими в пользу Зюковых-младших, ока-
залось, что потерпевшие опоздали. 
Пока шли судебные баталии за статус 
детей в деле, убийца бизнесмена Ка-
миль Жарков, рассказавший следо-
вателю о причастности к преступле-
нию госпожи Айгининой, заключил 
досудебное соглашение с прокурату-
рой и добился таким образом выделе-
ния своего уголовного дела в отдель-
ное производство. Соответственно, 
Павел, Григорий и Михаил стали по-
терпевшими в основном уголовном 
деле, в котором остались только пред-
полагаемая заказчица Венера Айги-

нина и еще один обвиняемый, по-
могший киллеру найти оружие. По 
окончании следствия детям нужно 
будет оценить, насколько убедитель-
ны были собранные следствием до-
казательства причастности их мате-
ри к убийству их отца.

По словам адвоката Екатерины Бе-
ловой, в интересах своих малолет-
них доверителей она планировала 
активно участвовать в предваритель-
ном расследовании и в полной мере 
реализовать права потерпевших, 
в частности, касающиеся их участия 
в процессуальных действиях. Ком-
пенсировать упущенные возмож-
ности хотя бы отчасти потерпевшие 
могли бы в суде над убийцей, одна-
ко и здесь их участие оказалось не-
востребованным. Как пояснила „Ъ“ 
Екатерина Белова, Домодедовский го-
рсуд разобрался с выделенным делом 
Камиля Жаркова за два заседания: на 
первом судья зачитал текст заключен-
ного подсудимым соглашения с про-

куратурой, а на втором — вынес ему 
приговор. В итоге преступник полу-
чил всего 9 лет колонии строгого ре-
жима. Заявленный к нему материаль-
ный иск Зюковых-младших на 30 млн 
руб. горсуд сократил до 4,5 млн руб.

Это решение суда первой инстан-
ции адвокат Белова оспорила в Мо-
соблсуде. По ее мнению, осужден-
ный за заказное убийство (ч. 2 ст. 105 
УК РФ) Жарков вообще не имел пра-
ва на сделку и полагающиеся «досу-
дебщикам» преференции при вы-
несении приговора хотя бы потому, 
что обманул правоохранителей. Так, 
в постановлении следователя Во-
ронина о выделении дела Жаркова 
и его досудебном соглашении с за-
местителем прокурора Мособласти 
сказано, что условием сделки стала 
некая важная информация о «совер-
шенных им и его сообщниками ра-
нее неизвестных преступлениях». 
Однако в уголовном деле, по словам 
адвоката, нет даже упоминаний о ка-
ких-то новых эпизодах.

Главной «заслугой» Камиля Жар-
кова перед следствием, как полагают 
потерпевшие, стало его заявление 
о заказном характере убийства — 
оно повысило статус проводимого 

расследования, сделав его резонанс-
ным. По версии следствия, появив-
шейся с подачи убийцы и уже при-
знанной Домодедовским горсудом, 
мотивом для расправы над Валери-
ем Зюковым стало его богатое на-
следство. Авторитетный бизнесмен, 
как утверждают его приятели, сфор-
мировал свои активы на сомнитель-
ных с моральной точки зрения, но 
вполне законных сделках по выдаче 
кредитов под залог земельных участ-
ков, домов и нежилых помещений. 
Изъятые у должников в судебном по-
рядке объекты господин Зюков сда-
вал в аренду, а свой бизнес называл 
управлением коммерческой недви-
жимостью. В его «империю» входили 
торговые залы и склады, заводские 
цеха, несколько квартир в Москве 
и Подмосковье и так далее — всего 
33 объекта на несколько сотен мил-
лионов рублей (найти и оценить все 
принадлежавшие покойному объек-
ты до сих пор не удалось).

В конце 2019 года, как следовало 
из обвинения, отношения в семье 
бизнесмена разладились, и удержать 
мужа от развода Венера Айгинина 
решила с помощью колдовства. Как 
тогда писали СМИ, якобы эта версия 

родилась в самих следственных орга-
нах. Как рассказывали тогда журнали-
стам правоохранители, супружеская 
пара не раз ходила к экстрасенсам, га-
далкам, шаманам и даже представи-
телям культа вуду. Когда выяснилось, 
что магия господина Зюкова не бе-
рет, его отчаявшаяся супруга, как по-
яснял следствию бывший друг семьи 
и партнер бизнесмена Жарков, яко-
бы и предложила ему убить ее мужа, 
пообещав 50 млн руб. из наследства, 
которое ей достанется.

Камиль Жарков по поручению 
предполагаемой заказчицы прио-
брел пистолет ТТ у своего приятеля 
и тайно оборудовал Volvo XC-90 свое-
го старшего партнера радиомаячком 
для отслеживания его передвижений. 
10 декабря 2019 года предполагаемая 
заказчица убийства, по словам его ис-
полнителя, договорилась о поездке 
мужа к очередному чародею, а их при-
ятель Жарков взялся сопроводить биз-
несмена в деревню Яковлевское До-
модедовского района Подмосковья. 
На окраине поселка киллер застре-
лил своего сидевшего за рулем Volvo 
партнера, вышел из автомобиля и из-
бавился от оружия. Из Яковлевского 
стрелка забрал еще один его знако-
мый, приехавший за ним на другой 
машине. На вопрос встречающего, 
почему его одежда пропахла поро-
хом, Камиль Жарков ответил: «Была 
разборка с чеченцами».

Изложенная киллером в мае 2020 
года «колдовская» версия убийства ле-
гла в основу обвинения, досудебного 
соглашения, а затем — и вынесенного 
ему в особом порядке приговора.

Потерпевшие, однако, с выводами 
следствия и суда не согласились. Как 
сказано в жалобе, они «не сомневают-
ся в причастности Жаркова к убийст-
ву», но полагают, что у него мог быть 
и собственный мотив для устранения 
партнера. Адвокат Венеры Айгини-
ной Аслан Гостохов пояснил „Ъ“, что 
настоящую причину убийства изло-
жил следствию сам Камиль Жарков, 
только не в досудебном соглашении, 
а в своей явке с повинной, написан-
ной сразу после задержания. В этом 
документе он сообщил, что застрелил 
Валерия Зюкова по собственной ини-
циативе, поскольку тот «создал невы-
носимые условия» для его семейного 
бизнеса. Тогда же задержанный по-
казал место на берегу речки, где вы-
бросил ТТ после убийства, и сообщил 

данные приятеля, обеспечившего его 
оружием. Этот молодой человек был 
задержан и проходит третьим обви-
няемым по делу — ему инкримини-
руется незаконный оборот оружия 
(ст. 222 УК РФ).

По мнению защитника Гостохова, 
проверить версию убийства, связан-
ную с дележом бизнеса между парт-
нерами, следователь Воронин сра-
зу не успел, а когда в марте 2020 года 
в показаниях Жаркова появилось 
имя предполагаемой заказчицы — 
и вовсе потерял интерес к первич-
ным заявлениям киллера. Между тем 
убийце и убитому было что делить. За-
щита установила, что причиной раз-
дора мог стать небольшой частный 
таксопарк ООО «Камтакси». Соглас-
но заключенной между партнерами 
неофициальной договоренности, Ва-
лерий Зюков за 20 млн руб. приобрел 
лицензию на перевозку пассажиров, 
15 автомобилей и помещение для их 
обслуживания, а жена Камиля Жар-
кова взяла на себя функции директо-
ра, главбуха и диспетчера минитак-
сопарка. Основной инвестор Зюков 
получил в свое распоряжение 90% до-
лей в ООО, директор довольствова-
лась оставшимися десятью. При этом 
«джентльменское» соглашение между 
партнерами предполагало, что в пер-
спективе «Камтакси» полностью отой-
дет к семье Жаркова. Имя будущего 
хозяина было изначально заложено 
и в названии фирмы, но прежде чем 
получить таксопарк в собственность, 
Камиль Жарков должен был распла-
титься с партнером, отдавая ему по 
1,2 млн руб. в месяц. Об этом взносе, 
очевидно, и говорил убийца в своих 
первых показаниях.

Изменив их, преступник, по мне-
нию участвующих в разбирательст-
ве по делу адвокатов, не только обес-
печил себе смягчение приговора, но 
и закрепил за своей семьей куплен-
ный на деньги жертвы бизнес. «Где 
сейчас эти 15 автомобилей и на кого 
они работают, наследники Валерия 
Зюкова не знают»,— пояснил „Ъ“ ад-
вокат Гостохов. Защитники, по их сло-
вам, будут добиваться повторного рас-
смотрения уголовного дела Камиля 
Жаркова в Домодедовском горсуде, но 
уже не в особом, а в общем порядке, 
а в перспективе — возврата материа-
лов в Мособлпрокуратуру для устра-
нения допущенных нарушений.

Сергей Машкин

В приговоре киллеру не учли детского интереса
Потерпевшая сторона просит пересмотра дела об убийстве бизнесмена
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Как стало известно „Ъ“, в суд направле-
но дело бывшего заместителя гендирек-
тора ФГУП «Росзагрансобственность» 
управления делами (УД) президента 
РФ 51-летней Ольги Неги. Следствен-
ный комитет России считает, что она 
была причастна к афере, в результа-
те которой были похищены бюджетные 
средства в размере €1,7 млн, выделен-
ные на приобретение мебели для одно-
го из российских объектов недвижимо-
сти в Париже. Один из фигурантов дела 
уже умер, другой, иностранный бизнес-
мен, находится в розыске. В окружении 
госпожи Неги, настаивая на ее невинов-
ности, указывают, что ни на одном доку-
менте, связанном с мебельной сделкой, 
нет ее подписи, а ее недавний арест, по-
следовавший после того, как женщина 
несколько месяцев находилась под под-
пиской о невыезде и исправно являлась 
на все следственные действия, понадо-
бился для того, чтобы госпожа Неги взя-
ла вину на себя.

По данным „Ъ“, уголовное дело по факту 
особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) главное управление по расследова-
нию особо важных дел СКР возбудило в ок-
тябре 2019 года. Поначалу фигурантов в нем 
не было, позже подозреваемыми стали быв-
ший начальник главного управления меж-
дународного сотрудничества УД президента 
РФ Сергей Болховитин, который курировал 
ФГУП «Предприятие по управлению госсоб-
ственностью за рубежом» («Росзагрансобст-

венность»), экс-заместитель гендиректора 
ФГУП Ольга Неги и глава германской компа-
нии H&S Management Gmbx (в российских 
правоохранительных документах именует-
ся ХиС) Андрей Гардт. Отметим, что господин 
Болховитин умер в 2017 году, господин Гардт 
числится в международном розыске.

Как говорится на официальном сайте 
ФГУП «Росзагрансобственность», органи-
зация занимается «управлением недвижи-
мым имуществом жилого и нежилого на-
значения за рубежом, проектированием, 
строительством, реконструкцией, ремон-
том и эксплуатацией административных, 
общественных, жилых, производственных 
и непроизводственных зданий и сооруже-
ний и других объектов федеральной собст-
венности за рубежом и на территории Рос-
сийской Федерации».

История, которая легла в основу уго-
ловного дела, относится к концу 2011 года. 
В сентябре между УД президента и междуна-
родной общественной организацией «Фе-
дерация мира и согласия» (МОО ФМС) было 
заключено соглашение о добровольном 
возмещении ущерба. Дело в том, что орга-
низация реализовала предоставленную ей 
в Финляндии российскую недвижимость 
с нарушением действовавшего тогда зако-
нодательства РФ. Речь шла о сумме €1,7 млн.

Однако, как считает СКР, «не позднее» се-
редины ноября 2011 года господа Болхови-
тин, Неги и Гардт вступили в преступный 
сговор с целью хищения этих средств. Реа-
лизуя его, говорится в деле, господин Гардт 

направил во ФГУП коммерческое предло-
жение о предоставлении сервисных услуг, 
в том числе по реализации проекта о рекон-
струкции и обустройстве принадлежавшего 
России особняка на бульваре Сошо в Пари-
же (весь проект оценивался в €4,5 млн, а го-
сподин Гардт брал на себя поставку мебели 
и оргтехники на €2,8 млн). Госпожа Неги, 
в свою очередь, почти одновременно якобы 
дала подчиненным устное указание о под-
готовке справки о необходимости закупки 
мебели для парижского объекта. Господин 
Болховитин эту справку утвердил. Затем, по 
версии следствия, он, решив «ввести в заблу-
ждение» тогдашнего управляющего делами 
президента РФ Владимира Кожина, подго-
товил для последнего письмо о необходи-
мости направить средства, которые готово 
перечислить МОО ФМС, именно на закупку 
мебели. Получив согласие и подпись госпо-
дина Кожина, господин Болховитин, следу-
ет из материалов дела, направил в МОО ФМС 
письмо об изменении условий соглашения 
о возмещении ущерба. Новое соглашение, 
согласно версии СКР, подготовил господин 
Гардт. В итоге на счет его фирмы в декабре 
2011 года было перечислено €1,7 млн, одна-
ко мебель он так и не поставил. Это обстоя-
тельство и привело к возбуждению дела о мо-
шенничестве.

В ходе расследования из «большого 
дела» осенью прошлого года было выделе-
но в отдельное производство дело в отноше-
нии Ольги Неги. А в декабре она неожидан-
но оказалась под арестом в СИЗО. Причиной 

оказалась путаница с датами юбилея ее мате-
ри. Как рассказали „Ъ“ в окружении госпожи 
Неги, у ее матери существуют разночтения 
в дате рождения: на самом деле она появи-
лась на свет в ноябре 1940 года, а по доку-
ментам — в декабре. На ноябрьский юбилей 
госпожа Неги и отпросилась у следователя. 
А через месяц он направил ходатайство в суд 
о заключении женщины под стражу, моти-
вируя это тем, что она его обманула, назвав 
неправильную дату рождения своей матери. 
Таким образом якобы были нарушены усло-
вия подписки о невыезде.

Защита, как следует из столичной судеб-
ной базы, не раз обжаловала постановле-
ние о заключении в СИЗО. При этом адвока-
ты отмечали, что Ольга Неги с самого начала 
расследования в отношении нее безукориз-
ненно являлась по всем повесткам следова-
теля. В декабре, когда следователь хотел выз-
вать ее на допрос, по материалам защиты, 
он ежедневно являлся к ней домой с повест-
ками и мог лично наблюдать, что она нахо-
дится в тяжелом состоянии. В итоге ее госпи-
тализировали, но затем перевели в другую 
клинику, врачи которой допустили проведе-
ние следственных действий с обвиняемой. 
При этом мобильный телефон, в котором со-
держалась переписка госпожи Неги со сле-
дователем о том, что он разрешает ей съе-
здить в Санкт-Петербург, был изъят, но к делу 
в качестве вещдока не приобщен. Как гово-
рят в окружении обвиняемой, этот факт стал 
поводом для обращения к главе СКР Алек-
сандру Бастрыкину.

Защита Ольги Неги обстоятельства дела 
не комментирует. Однако, как считают 
в ее окружении, арест мог понадобиться 
для того, чтобы оказать давление на обвиня-
емую с целью, чтобы она взяла сомнитель-
ную сделку на себя. Дело в том, говорят ее 
представители, что ни на одном докумен-
те, связанном с мебельной аферой, подпи-
си госпожи Неги нет. Очных ставок с други-
ми фигурантами, которые к сделке имели 
непосредственное отношение, по понят-
ным причинам (один умер, другой — за гра-
ницей) не проводилось. Обвинения против 
госпожи Неги строятся в основном на пока-
заниях бывшего высокопоставленного со-
трудника ФГУП, который сам привлекался 
к уголовной ответственности по делу о ма-
хинациях с российским имуществом в Фин-
ляндии. Между тем срок давности по уголов-
ному делу (десять лет) скоро истечет, поэтому 
следствию, как считают в окружении и пона-
добилось как можно скорее решить вопрос 
с рассмотрением дела в суде, хотя госпожа 
Неги не затягивала ознакомление с 36 тома-
ми материалов расследования и читала их 
даже по выходным.

Остается добавить, что, по данным источ-
ников „Ъ“ в судебных органах, защита госпо-
жи Неги до сих пор пытается решить вопрос 
с подсудностью дела: исходя из того что жен-
щину необоснованно, по мнению адвокатов, 
в Москве поместили под арест, они попыта-
лись перенести слушания в другой регион. 
Окончательно этот вопрос пока не решен. 

Александр Александров

Управление делами президента не получило мебель для Парижа
Дело о мошенничестве на €1,7 млн готовят к суду

Как стало известно „Ъ“, Замоскворец-
кий райсуд Москвы приговорил к че-
тырем годам колонии бывшего пред-
седателя правления и члена совета 
директоров «Приско Капитал банка» 
Максима Вискова. Он признан винов-
ным в растрате более 100 млн руб. 
из средств собственного кредитно-
го учреждения. Эти деньги были выда-
ны в виде кредитов нескольким сомни-
тельным коммерческим структурам, 
которые их так и не вернули. В общей 
же сложности признанный банкротом 
еще в 2016 году банк остался должен 
вкладчикам более 2,3   млрд руб.

Судебный процесс обвиняемого в много-
миллионной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) быв-
шего председателя правления «Приско Ка-

питал банка» 55-летнего Максима Вискова 
оказался не очень долгим. Слушания нача-
лись в декабре прошлого года, а уже в конце 
минувшей недели судья Ольга Багрова огла-
сила приговор, назначив Максиму Вискову 
наказание в виде четырех лет колонии обще-
го режима. Кроме того, был удовлетворен гра-
жданский иск потерпевшей стороны в лице 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ) на 
100,3 млн руб. Под стражу подсудимого, кото-
рый и во время расследования, и в ходе судеб-
ного разбирательства оставался на свободе, 
взяли в зале суда.

Обстоятельствами краха московского 
«Приско Капитал банка» Центробанк заин-
тересовался уже через месяц после отзыва 
у него лицензии. Произошло это в конце 
июня 2016 года из-за того, что кредитное уч-

реждение проводило высокорискованную 
кредитную политику, связанную с размеще-
нием денежных средств в низкокачествен-
ные активы. В итоге банк полностью утра-
тил собственные средства. На момент краха 
возглавляемый Максимом Висковым «При-
ско Капитал банк» задолжал вкладчикам бо-
лее 2,3 млрд руб.

В мае 2018 года заявление по фактам при-
чинения банку имущественного вреда, его 
преднамеренного банкротства и злоупотре-
бления полномочиями в правоохранитель-
ные органы направило АСВ. Уголовное же 
дело УВД по ЮВАО ГУ МВД России по Москве 
возбудило лишь по факту растраты в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), да и то 
только в августе 2019 года. Примерно еще 
через год следователь обратился в Кузьмин-

ский райсуд столицы с ходатайством об из-
брании в отношении Максима Вискова 
меры пресечения в виде домашнего ареста. 
Впрочем, суд оснований для удовлетворе-
ния этой просьбы не нашел. В дальнейшем 
настаивать на своем следователь не стал, ог-
раничившись в отношении фигуранта под-
пиской о невыезде.

Само же расследование продлилось более 
года. Обвинение в выдаче ничем не обеспе-
ченных кредитов на 100,3 млн руб., часть из 
которых сомнительные ООО получили неза-
долго до отзыва у банка лицензии, следова-
тель предъявил Максиму Вискову 19 мая 2020 
года. При этом отметим, что АСВ пыталось че-
рез арбитраж привлечь к субсидиарной от-
ветственности на общую сумму 1,2 млрд руб. 
семерых топ-менеджеров «Приско Капитал 

банка», включая господина Вискова. В част-
ности, конкурсный управляющий требовал 
наложить арест на денежные средства и не-
движимость фактически руководителей бан-
ка. Однако в этом ему было отказано.

В рамках же расследования уголовного 
дела основные вопросы возникли к предсе-
дателю правления банка Вискову. Он же стал 
и единственным обвиняемым. Отметим, 
что ранее он занимал руководящие долж-
ности в Русском банке развития, «Ренессан-
се», Русском трастовом банке и банке «Мак-
сима». У трех последних регулятор отозвал 
лицензии все из-за той же высокорискован-
ной кредитной политики, а также из-за уча-
стия в схемах по легализации доходов и вы-
воду средств за границу.

Олег Рубникович

Банкиру дали срок по кредитам
Бывший председатель правления «Приско Капитал банка» получил четыре года

Защита считает, что у Ве-
неры Айгининой (справа) 
не было никаких мотивов 
заказывать убийство сво-
его мужа Валерия Зюкова 
(слева) ФОТО КОММЕРСАНТЪ
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Наконец, Верховному суду РФ предлагается издать 
разъяснения о том, что наличие у журналиста аккреди-
тации и номерного знака «не является иммунитетом от 
уголовной и административной ответственности», в слу-
чае если тот допустил в ходе акции «агитацию, сканди-
рование и т. п.».

Темой защиты прав журналистов в СПЧ озаботились 
после серии митингов в поддержку Алексея Навального 
в январе—феврале 2021 года, сопровождавшихся мас-
совыми задержаниями представителей СМИ и сообще-
ниями о противодействии им со стороны полиции. По 
данным СЖР, на акциях 23 января было задержано бо-
лее 40 журналистов, 31 января — около 60 сотрудников 
СМИ (6 человек «попали под дубинки»), а 2 февраля — 
8 представителей прессы. Тогда члены СПЧ заявляли 
о планах провести ряд совещаний с силовиками, губер-
наторами и полпредами в регионах о соблюдении прав 
работников СМИ. А в СЖР планировали подготовить ре-
гламент взаимодействия полицейских с журналистами 
в ходе уличных акций (см. „Ъ“ от 4 февраля). Впрочем, до 
сих пор было известно лишь об одном таком совещании 
в Екатеринбурге с участием главы СПЧ Валерия Фадеева, 
после которого и появился этот проект предложений.

Сейчас документ «в качестве руководства к действию 
рассылается по полпредам в округах», сказал источник 
„Ъ“, близкий к СПЧ. По его словам, далее предложения 
«спустят в МВД и администрации» для внедрения в пи-
лотных регионах, «одним из них, скорее всего, станет 
Санкт-Петербург».

Член СПЧ Николай Сванидзе сказал „Ъ“, что знает 
о существовании проекта предложений, но подчерк-
нул, что в совете его не обсуждали. «Наша комиссия (по 
правам человека в информационной сфере СПЧ.— „Ъ“) 
за них не голосовала, и я с предложениями не вполне 
согласен»,— сказал господин Сванидзе. Он затруднил-
ся уточнить статус документа, а причину его появления 
связал с «некоторым рассогласованием» между комис-
сией и главой СПЧ Валерием Фадеевым. В СЖР также не 
смогли прояснить, предлагал ли союз регионам вести 
реестр журналистов для работы на митингах. Руково-
дитель Центра мониторинга нарушений прав СМИ при 
СЖР Роман Серебряный заявил „Ъ“, что на заседани-
ях его коллег «обсуждались лишь жилетки с надписью 
„Пресса“ и беджи» и о новых предложениях он не слы-
шал. Но и эти меры он считает избыточными: «Возмож-

но, жилеты помогут избежать ситуаций, когда журнали-
стов увозят для проверки документов и через несколько 
часов выпускают, фактически не дав им выполнить свою 
работу. Но вообще-то по закону для удостоверения лич-
ности журналиста достаточно пресс-карты и паспорта».

Директор Центра защиты прав СМИ (внесен Миню-
стом в реестр так называемых иностранных агентов) Гали-
на Арапова говорит, что документ СПЧ «не защищает жур-
налистов, а ограничивает их права». Эксперт напоминает, 
что по ст. 47 федерального закона о СМИ журналист имеет 
право собирать информацию, проводить съемку и «при-
сутствовать на разных территориях, даже там, где введено 
чрезвычайное положение». «На массовое уличное меро-
приятие с точки зрения здравого смысла невозможно про-
вести разовую или постоянную аккредитацию. Это работа 
в поле, создавать из нее заседание Госдумы или открытие 
Олимпиады нелогично»,— рассуждает госпожа Арапова.

Впрочем, в документ СПЧ еще могут быть внесены 
изменения, над ними работают в том числе в комиссии 
по правам человека в информационной сфере, заяви-
ла „Ъ“ член комиссии Екатерина Винокурова. Николай 
Сванидзе также заверил, что «будет выработана новая ре-
дакция предложений».

Напомним, 23 января спецкор «Новой газеты» Елиза-
вета Кирпанова получила дубинкой по голове от силови-
ков во время работы по освещению несанкционирован-
ной акции. При этом на девушке был светоотражающий 
жилет с надписью «Пресса». Она сообщила „Ъ“, что СКР 
пока не ответил на заявление с требованием возбудить 
уголовное дело. «С их стороны не было никакого офи-
циального уведомления даже о том, что они отказались 
что-то предпринимать,— пояснила Елизавета Кирпано-
ва.— Я не думаю, что кто-то из полицейских во время ми-
тинга будет проверять наши QR-коды. И случаи насилия 
над журналистами это вряд ли исключит».

Еще одним примером отношения полиции к журна-
листам стал инцидент с ведущим YouTube-канала Real 
Viewer Федором Худокормовым. Ситуация с ним попа-
ла на видео. На несанкционированной акции 2 февра-
ля один из сотрудников ОМОНа оттолкнул господина 
Худокормова, который был в салатовой жилетке с над-
писью «Пресса» и держал технику для видеосъемки. «Ты 
чего толкаешь журналиста?» — возмутился корреспон-
дент. «Я тебе сейчас *** (ударю.— „Ъ“)»,— выругался поли-
цейский, развернулся и с размаху ударил журналиста ду-
бинкой по голове. Позже СКР отказался возбуждать дело 
в отношении сотрудника полиции. Господин Худокор-

мов заявил „Ъ“, что пожаловался в суд на это решение: по 
его мненнию, СКР «таким образом дал отмашку силови-
кам, что им можно делать что угодно, и цель оправдывает 
средства». «Перспективы добиться справедливости в на-
шем правовом поле, если оно еще осталось, я не вижу, 
остается надеяться на ЕСПЧ», — говорит Федор Худокор-
мов. Он считает, что «ни жилеты, ни QR-коды не гаранти-
руют журналистам безопасность» со стороны силовиков: 
«В моем случае на мне была жилетка, и полицейский уда-
рил меня, хотя прекрасно видел, что я сотрудник СМИ».

Александр Воронов, Мария Старикова,  
Мария Литвинова, Александр Черных

светская 
жизнь

Звезды сквозь тернии
Всю минувшую неделю светский человек находился в си-
туации, когда не грех сказать «Поехали!» — и рукой мах-
нуть тоже. Уже в понедельник к людям вернулся Иван Ур-
гант, заполучивший антитела естественным путем. Он 
стал ведущим аукциона, который в День космонавти-
ки (но не по случаю) устроили Фонд поддержки совре-
менного искусства Cosmoscow и ювелирная компания 
Mercury. Вечер включал в себя осмотр МАММ, просмотр 
мини-фильма о деятельности фонда, ужин и весьма об-
стоятельный аукцион — на 22 лота. В наши дни уже редко 
кто решается на подобное. Например, на аукционе фонда 
«Друзья», который необъяснимо пройдет в Сандунах, ло-
тов будет всего шесть. Продавать их предстоит тому же го-
сподину Урганту — славно, что он так размялся. Самым 
дорогим лотом (ушел за €22 тыс.) стал «Российский кос-
мос» Ростислава Лебедева: рисунок с пачки сигарет «Кос-
мос», помещенный на «Черный квадрат» Малевича. Эта 
работа просто обязана однажды оказаться у Дмитрия Ро-
гозина! Всего в этот вечер удалось выручить €200 тыс.

Следующим вечером на орбиту кинопроката запуска-
ли долгострой Данилы Козловского «Чернобыль». Этот 
продюсерский проект Александра Роднянского трудно 
назвать везунчиком. Одна лишь переписка с руководст-
вом «Росатома» заняла около полугода (в результате съем-
ки проходили в том числе в Курчатове Курской области, 
а самых эмоциональных благодарностей на премьере 
удостоился замгендиректора госкорпорации Сергей Но-
виков). Затем на уже готовую ленту свалились две беды: 
сначала блистательный сериал HBO, а затем пандемия. 
И вот фильм все-таки добрался до премьеры в «Октябре». 
Встречать его пришли Леонард Блаватник, Антон Злато-
польский, Сергей Капков, Игорь Каменской, Павел Те-
плухин, Тина Канделаки, Филипп Янковский, Александр 
Петров и еще много людей, которых без особого повода 
на красную дорожку и не выгонишь. На after-party в Noor 
Bar перестали наконец прятаться господин Козловский 
и Оксана Акиньшина, сыгравшие в фильме сложную 
любовь пожарного и парикмахерши. По итогам первого 
уикенда удалось выручить порядка €1,6 млн.

Вечером четверга состоялся долгожданный запуск 
в арт-космос здания фонда Ruarts Марианны Сардаро-
вой. Построенное еще год назад, оно дожидалось снятия 
ограничений, чтобы открыться с достойной повода тор-
жественностью — и непременно в присутствии первых 
лиц международного художественного сообщества. Но 
у госпожи Сардаровой и арт-директора Ruarts Катрин Бо-
рисов не хватило терпения дождаться настоящего откры-
тия границ. Так что первыми зрителями выставки «Мяг-
кая родина» стали Марина Лошак, Тереза Мавика, Павел 
Пригара, Антон Белов, Алина Пинская, Емельян Захаров 
и другие деятели искусства, в том числе коллекционеры. 
Кураторами открывающей фонд «Мягкой родины» стали 
Марианна Сардарова и Катрин Борисов лично: они ото-
брали значимые работы от нонконформистов до худож-
ников «уличной волны». Сейчас в коллекции Ruarts уже 
2,5 тыс. объектов хранения, так что экспозиция будет ме-
няться раз в полгода. Выступая перед гостями, госпожа 
Сардарова поблагодарила команду и супруга, владель-
ца Южно-Уральской промышленной компании Раши-
да Сардарова: «Спасибо, что ты в меня поверил и позво-
лил заниматься моим делом так масштабно и глубоко». 
На праздничном ужине в ресторане White Rabbit гости 
сравнивали новое здание с парижским культурным фон-
дом Cartier. Конечно, в нашу пользу.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Самым дорогим лотом стал 
«Российский космос» Рости-
слава Лебедева: рисунок 
с пачки сигарет «Космос», 
помещенный на «Черный 
квадрат» Малевича. Эта  
работа просто обязана ока-
заться у Дмитрия Рогозина!

Правительственная комиссия по законопроектной 
деятельности, выяснил „Ъ“, одобрила законопро-
ект, обязывающий власти всех уровней согласовы-
вать с МВД установку знаков, разметки, светофо-
ров и камер. Отсутствие такой процедуры приводит 
к нарушениям в области безопасности движения 
и создает угрозу жизни граждан, поясняли в поли-
ции. При аварийно-восстановительных работах 
и проведении шествий, велопробегов и концертов 
полиция согласовывать установку знаков не будет.

Поправки к закону «Об организации дорожного дви-
жения», подготовленные Минтрансом в 2020 году, после 
общественного обсуждения и согласований с ведомст-
вами были вынесены на рассмотрение правительствен-
ной комиссии по законопроектной деятельности. „Ъ“ оз-
накомился с заключительным текстом.

Одно из ключевых изменений касается проектов 
организации дорожного движения (ПОДД; схемы рас-
становки знаков, разметки, светофоров, камер на до-
рогах). Эти документы власти всех уровней будут обя-
заны согласовывать с подразделениями МВД—ГИБДД. 
Из полномочий полиции эту процедуру исключили 
в 2013 году. В 2019 году ЛДПР предложила правитель-
ству вернуть ее, ссылаясь на случаи, когда власти ряда 
городов внезапно меняли знаки ограничений, вводи-
ли одностороннее движение и т. д. Депутатам ответил 
первый замминистра МВД Александр Горовой. Он со-
общил, что значительная часть нарушений в области 
безопасности движения допускается именно на этапе 
разработки ПОДД, в результате создаются «риски при-
чинения вреда жизни и здоровью граждан», поэтому 
согласование проектов с ГИБДД нужно вернуть. Мин-
транс тогда идею поддержал.

В законопроекте уточняются случаи, когда ПОДД согла-
совывать не надо. Первый — аварийно-восстановитель-
ные работы после ЧП и аварии, когда движение ограничи-
вается на срок не более двух суток. Второй — проведение 
массовых мероприятий на дорогах (спортивных, культур-
ных, киносъемок, шествий, велопробегов, ярмарок), если 
они длятся не более суток. Последняя норма введена в за-
конопроект по просьбе Минэкономики. Ведомство посчи-
тало, что разработка ПОДД обходится организаторам мас-
сового мероприятия минимум в 150 тыс. руб.

Еще одна поправка упрощает информирование насе-
ления о новых платных парковках. Сегодня власти долж-
ны предупреждать граждан о нововведениях не позднее 
чем за 30 дней в «периодических печатных изданиях», 
а также на сайтах органов власти. Законопроект разрешит 
ограничиться лишь интернетом. С этой идей, по данным 
„Ъ“, выступил вице-мэр Москвы Максим Ликсутов в пись-
ме в государственно-правовое управление (ГПУ) прези-
дента. Господин Ликсутов счел подобную норму «излиш-
ней»: у столичного дептранса своего печатного издания 
нет, он не обязан его издавать и формально не может тре-
бование выполнить. Минтранс идею поддержал.

Проект закона, по данным „Ъ“, «в целом» одобрен и ре-
комендован к рассмотрению на заседании правительства.

Есть и любопытные предложения, которые в текст 
не вошли. Столичный департамент транспорта, к при-
меру, просил уточнить действующую норму закона, со-
гласно которой транспорт пожарных, полиции, скорой 
помощи, ВАИ, Росгварии, СК, используемый «в связи со 
служебной необходимостью», от платы за парковку ос-
вобождается. В городе сложилась практика, писал Мак-
сим Ликсутов начальнику ГПУ Ларисе Брычевой („Ъ“ оз-
накомился с письмом), когда собственник служебной 
машины, получив штраф за неоплату парковки, обжа-
лует его, доказывая, что автомобиль использовался по 
«служебной необходимости», и уходит от ответственно-
сти. Вице-мэр просил конкретизировать данный тер-
мин, но Минтранс счел, что это не относится к предмету 
законопроекта. Специфика использования автомоби-
лей силовых служб и остальных подобных органов влас-
ти «исключает возможность конкретизировать условия 
предоставления льгот», ответило ведомство мэрии.

Председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев, поддержав поправки, подчеркнул 

важность упрощения процедуры согласования ПОДД. Во 
время ремонта дороги, пояснил он „Ъ“, часто возникает 
необходимость во временной установке средств органи-
зации движения. Действующий закон, говорит господин 
Груздев, запрещает размещение знаков, светофоров, сиг-
нальных столбиков, не предусмотренных документаци-
ей. 64 региона, говорит член президиума общественной 
организации «Координационный совет по организации 
дорожного движения» Евгений Литвин, сегодня уже со-
гласовывают с МВД проекты организации движения, ка-
чество подготовки документации в этих случаях гораздо 
выше. В случаях, когда местные власти ставят знаки с «не-
стандартными» ограничениями (70 км/ч, 40 км/ч и пр.), 
нужно вводить не только согласование с ГИБДД, но и чет-
кое обоснование, для чего это вводится, и устанавливать 

сроки действия указателей, считает координатор движе-
ния «Синие ведерки» Петр Шкуматов.

Евгений Литвин заметил, что в первоначальной ре-
дакции законопроекта планировалось ввести термин 
«Затор», но в заключительном тексте его нет. Сегодня, 
напоминает эксперт, ПДД запрещают выезжать на пе-
рекресток или его участок, обозначенный разметкой-
«вафельницей», при образовавшемся заторе. Но сам 
термин до сих пор не расшифрован, что вызывает неод-
нозначное толкование.

«Законопроект не внесет какие-либо существенные 
изменения в действующую практику», ГИБДД входит 
в состав межведомственной комиссии по рассмотрению 
ПОДД, заявили „Ъ“ в столичном Центре организации до-
рожного движения. Дорожные камеры также устанав-
ливаются на основании паспортов, которые согласуют-
ся Госавтоинспекцией.

Иван Буранов

Все пути ведут в МВД
Автоинспекция возвращает контроль за организацией движения

Репортаж с QR на шее
с1

По замыслу Минтранса, ни одного светофора 
или дорожного знака без согласования с МВД 
на дорогах не появится   ФОТО АНДРЕЯ КОРШУНОВА
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Остов свободы
Последний из лидеров кубинской революции передал знамя преемникам
Эпоха братьев Кастро, начавшаяся 
на Кубе после революции 1959 года, 
 подошла к концу: 89-летний Рауль Кас-
тро покидает пост лидера Компартии, 
предоставляя всю полноту власти более 
молодому поколению. Опрошенные „Ъ“ 
сторонники властей и диссиденты схо-
дятся во мнении: радикальных перемен 
ждать не стоит. Однако желание сохра-
нить верность идеалам кастризма упи-
рается в необходимость действий, при-
званных не допустить национальной 
катастрофы. В условиях экономическо-
го кризиса, резко обострившегося с на-
чалом пандемии, лозунгов уже недоста-
точно: новому руководству предстоит 
выступить в нетипичной для революцио-
неров роли кризисных менеджеров.

«Защищать родину,  
революцию и социализм»
Процесс смены поколений в руководстве 
Кубы завершен. В первый день VIII съезда 
Компартии один из ключевых участников 
кубинской революции, 89-летний Рауль Кас-
тро, сказал то, что от него и так ждали. Но эти 
слова все равно прозвучали как гром среди 
ясного неба Гаваны. «Генерал армии с удов-
летворением передает руководство страной 
группе подготовленных лидеров, закален-
ных десятилетиями опыта, приверженных 
этике революции, отождествляемых с исто-
рией и культурой нации»,— приводит сло-
ва Рауля Кастро газета кубинской Компартии 
Granma. Один из главных участников собы-
тий 1959 года заверил: «Пока я жив, буду го-
тов, держа ноги в стремени, защищать роди-
ну, революцию и социализм». 

Кто займет пост первого секретаря ЦК 
Компартии, будет объявлено в понедельник, 
в последний день съезда. Предполагается, 
что это будет 60-летний Мигель Диас-Канель.

• Политический транзит начался в 2018 го-
ду, когда Мигель Диас-Канель стал вместо Ра-
уля Кастро председателем Государственного 
совета (до 2019 года — высшая должность в 
стране) и возглавил Совет министров. В 2019 
году, после вступления в силу новой консти-
туции, Мигель Диас-Канель стал президен-
том Республики Куба, а место премьер-мини-
стра перешло еще более молодому Мануэлю 
Марреро Крусу.
«Это подтверждение того, что на Кубе 

можно уходить с должности, а не умирать, 
оставаясь на посту. В этом состоит серьезное 
отличие Кубы от ряда других латиноамери-
канских стран левого лагеря»,— пояснил „Ъ“ 
профессор СПбГУ, главный редактор журна-
ла «Латинская Америка» Виктор Хейфец.

Съезд Компартии проходит под лозунгом 
«Единство и преемственность». «Доброволь-

ный уход товарища Рауля Кастро с поста пер-
вого секретаря был анонсирован самим Ра-
улем много месяцев назад, почти сразу же 
после того, как он был переизбран на эту 
должность благодаря своей репутации и без-
граничной популярности, полученной бла-
годаря проявленному во время войны за 
независимость героизму,— заявил „Ъ“ про-
фессор Института международных отно-
шений (Гавана) и в прошлом дипломат Ма-
нуэль Йепе.— Не стоит беспокоиться по 
поводу смены поколений. Кубинская мо-
лодежь — самый решительный сторонник 
преемственности идей революции». «Авто-
ритет кубинской революции все больше рас-
тет во всем свободном мире — свободном от 
США»,— убежден собеседник „Ъ“.

Между тем кубинские диссиденты со-
глашаются лишь с тезисом о неизбежной 
преемственности. «Диас-Канель намного 
моложе Кастро, но скорее он кубинский 

Юрий Андропов или Константин Чернен-
ко, но не Михаил Горбачев»,— заявил „Ъ“ 
лидер диссидентского движения, глава Па-
триотического союза Кубы (UNPACU) Хосе 
Даниэль Феррер. Он уверен, что Рауль Кас-
тро «будет оказывать все меньше влияния, 
но его семья (в первую очередь дети Алехан-
дро и Мариэла) продолжит принимать ре-
шения и следить за тем, чтобы ни один но-
вый секретарь Компартии не инициировал 
реформы, ведущие к демократизации».

Впрочем, некоторый оптимизм господин 
Феррер все-таки испытывает: «Поколение Рау-
ля Кастро скорее бы допустило, чтобы Кубу по-
глотило Карибское море, чем если бы в стране 
начали уважать права человека и проводить 
свободные выборы. Молодое поколение руко-
водителей тоже озабочено проблемой сохра-
нения максимального контроля над общест-
вом, но все-таки оно с большей готовностью 
предпримет разумные шаги, чтобы избежать 
национальной катастрофы».

Без потрясения основ
В числе первоочередных задач руководства 
страны Хосе Даниэль Феррер называет на-

чало «национального диалога, который за-
вершится учредительным собранием и сво-
бодными выборами». «Нам нужны глубокие 
экономические реформы, которые освобо-
дят производительные силы нации, ско-
ванные десятилетиями»,— продолжает он. 
Виктор Хейфец также указывает на эконо-
мические проблемы: «Идеи идеями, но ими 
сыт не будешь. В прошлом году падение эко-
номики составило 11%. Сказался и корона-
вирус, но Куба нуждается в обеспечении 
себя источниками энергоресурсов, дивер-
сификации торгово-экономических связей. 
Проблема американского эмбарго вряд ли 
будет решена, и как-то выкручиваться все 
равно надо».

Совсем скоро президент США Джо 
Байден отметит сто дней пребывания 
в должности, и для кубинцев эта дата ста-
нет символом крушения надежд на новую 
перезагрузку, подобную той, что была при 
предыдущем президенте-демократе Бара-
ке Обаме. В феврале глава Белого дома про-
длил санкции против республики, которые 
были приостановлены во время правления 
господина Обамы, но затем возвращены До-

нальдом Трампом. Продолжение курса пре-
зидента Трампа не позволит Кубе рассчиты-
вать на взрывной рост ключевой отрасли 
экономики — туризма. Впрочем, для этого 
есть и еще одна причина — коронавирус. 
Официально в стране уровень смертности 
один из самых низких в регионе, тысячи ку-
бинских врачей были направлены в другие 
государства для оказания им помощи по 
борьбе с COVID-19, на острове разрабатыва-
ются сразу несколько вакцин. Но оппонен-
ты властей уверены: статистика (92,5 тыс. 
случаев заражения, 512 смертей) сущест-
венно занижена, а местные разработки не 
вызывают никакого доверия.

«Почему не закупили вакцину Pfizer, Ox-
ford / AstraZeneca или российский „Спут-
ник V“?» — возмущается Хосе Даниэль Фер-
рер, отмечая, что «среди неблагоприятных 
факторов, способствующих распростране-
нию COVID-19,— ужасные условия в медуч-
реждениях, нехватка медикаментов и това-
ров первой необходимости, вечные очереди 
и, конечно, в целом экономический кризис».

То, что ситуация непростая, власти Кубы 
и сами понимают. Обновление экономиче-
ской и социальной модели — одна из тем 
завершающегося съезда Компартии. Ны-
нешний год начался с реформы, призван-
ной повысить привлекательность Кубы для 
инвесторов и облегчить жизнь простым 
кубинцам. Речь об объединении двух ва-
лют — кубинского песо CUP и кубинского 
конвертируемого песо CUC. А на прошлой 
неделе власти представили список из 63 мер 
по либерализации сельскохозяйственной 
и животноводческой отраслей: например, 
фермерам позволили при условии выполне-
ния госплана продавать излишки говядины 
и молока на свободном рынке.

Впрочем, в своей речи на съезде Рауль 
Кастро предостерег реформаторов от из-
лишнего рвения. «Есть пределы, которые 
мы не можем превышать, потому что по-
следствия будут необратимыми и приведут 
к стратегическим ошибкам, разрушению 
социалистической модели и, следователь-
но, национального суверенитета и незави-
симости»,— предупредил он, имея в виду, 
в частности, государственную монополию 
на внешнюю торговлю.

О политической либерализации тем бо-
лее речи не идет. Так, власти анонсировали 
принятие закона о расширении контроля 
над интернетом, доступ в который для ку-
бинцев и так затруднен. Официальная цель 
изменений — «защита достижений социали-
стического государства». Мечтам кубинских 
диссидентов о демократизации такая форму-
лировка явно не соотве тствует.

Павел Тарасенко

Ожидается, что уходящего с поста 
первого секретаря ЦК Компартии 
Кубы 89-летнего Рауля Кастро 
сменит у руля 60-летний Мигель 
Диас-Канель  ФОТО AP

Консула взяли за съемный диск
Москва и Киев обменяются высланными дипломатами

Россия и Украина вышлют по одному ди-
пломату после скандала с украинским 
консулом в Санкт-Петербурге Алексан-
дром Сосонюком. В пятницу, 16 апреля, 
его задержали в одном из ресторанов 
города сотрудники ФСБ России. По за-
явлению силовиков, он был взят с полич-
ным при получении «материалов закры-
того характера», что позволило обвинить 
его в шпионаже. Украинские власти на-
звали произошедшее «провокацией» 
и уже подготовили ответ: на родину с Ук-
раины вернется российский дипломат 
по фамилии Черников. Собеседники „Ъ“ 
связывают скандал в первую очередь 
с кампанией по взаимной высылке ди-
пломатов между Россией и Западом.

На оперативной съемке Центра обще-
ственных связей ФСБ России видно, как 
украинского консула Александра Сосоню-
ка задерживают в ресторане, где он сидит за 
столиком с некой женщиной. Это произош-
ло вечером в пятницу, 16 апреля, а огласку 
получило днем позже. На кадрах видно, как 
сотрудники ФСБ окружают столик и сообща-
ют господину Сосонюку, что он «задержан 

за совершение противоправных действий». 
При этом на столе перед ним лежит предмет, 
похожий на съемный диск. На спутницу ди-
пломата камеру не направляют вовсе, и голо-
са ее тоже не слышно.

Следующая сцена оперативной съемки 
записана в кабинете, где происходит очная 
ставка. «Я не знаю имени, он приезжал к нам 
на „Юнону“ (рынок в Санкт-Петербурге.— 
„Ъ“). Мужчина искал базы данных граждан 
Российской Федерации»,— рассказывает со-
трудникам ФСБ человек, который представ-
ляется продавцом мобильных телефонов. 
Он признается, что вместе с коллегой хотел 
продать незнакомцу то, что ему нужно: базы 
автомобильных номеров, прописок, уголов-
ных дел, а также некую «базу ФСБ». Далее че-
кисты сообщают Александру Сосонюку, что 
он задержан «с поличным при передаче ма-
териалов закрытого характера», то есть за 
шпионаж. 

Как лицо, обладающее дипломатиче-
ским статусом, господин Сосонюк был пере-
дан представителю украинского посольст-
ва. Согласно сообщению МИД России, куда 
был вызван временный поверенный в де-

лах Украины Василий Покотило, задержан-
ному дипломату предписано вернуться на 
родину до 21 апреля. «С российской сторо-
ны было указано на недопустимость подоб-
ного рода деятельности, несовместимой со 
статусом консульского сотрудника и нанося-
щей ущерб интересам безопасности Россий-
ской Федерации. Было объявлено о нежела-
тельности его пребывания на территории 
России и рекомендовано покинуть ее пре-
делы в течение 72 часов начиная с 19 апре-
ля»,— говорится в сообщении. При этом пер-
воначально в Москве рассматривалось более 
жесткое решение — объявление господина 
Сосонюка персоной нон грата.

Впрочем, украинская сторона излагает 
другую версию. Как рассказал заместитель 
главы МИД Украины Евгений Енин в ком-
ментарии украинскому порталу Suspilne.
media, против украинского консула была со-
вершена провокация. Он встретился в ресто-
ране со своей знакомой, которая «начала до-
ставать какие-то непонятные материалы». 
По словам заместителя главы МИД Украи-
ны, спутница украинского консула прине-
сла эти «материалы» на встречу «по собст-

венному усмотрению» и стала их доставать 
точно так же, без просьбы со стороны Алек-
сандра Сосонюка. «Он едва успел сказать, 
чтобы она прекратила это делать, как в тот 
же самый момент был задержан представи-
телями ФСБ России».

«В ответ на указанную провокацию стар-
ший дипломат посольства России в Киеве 
должен покинуть территорию Украины в те-
чение 72 часов начиная с 19 апреля»,— за-
явили в украинском МИДе. «Его фамилия 
Черников. И соответствующая нота будет на-
правлена российскому посольству завтра 
(в понедельник.— „Ъ“) утром»,— уточнил 
господин Енин в эфире телеканала «Украи-
на 24».

Украинское издание Strana.ua, пытаясь 
выяснить, что именно могло привлечь вни-
мание спецслужб к Александру Сосонюку, 
обнаружило два примечательных факта. 
Во-первых, согласно декларации, его зар-
плата необычно высока для консула и пре-
вышает даже зарплату многих министров — 
170 тыс. гривен в месяц (459 тыс. руб.). Этот 
факт может указывать на то, что работу «кон-
сула» оплачивает не МИД Украины, а укра-

инские спецслужбы. Во-вторых, господин 
Сосонюк общался с представителями нека-
нонической Апостольской православной 
церкви, которая действует как в России, так 
и на Украине. Ее представитель Григорий 
Михнов-Вайтенко опубликовал фотогра-
фию, на которой он изображен вместе с укра-
инским дипломатом неподалеку от урочища 
Сандармох в Карелии. Это место стало из-
вестно как крупное захоронение времен ста-
линских репрессий благодаря историку, гла-
ве регионального отделения организации 
«Мемориал» (внесена Минюстом в реестр 
иностранных агентов) Юрию Дмитриеву, ко-
торый отбывает 13-летний тюремный срок.

По мнению автора Московского цент-
ра Карнеги, специалиста по Украине Конс-
тантина Скоркина, задержание и высылка 
консула Сосонюка не связаны с недавним 
обострением в Донбассе, а имеет более ши-
рокий контекст. «Я думаю, это, скорее, часть 
процесса взаимной высылки дипломатов, 
который идет у России с ее разнообразными 
оппонентами и по разным поводам — США, 
Чехией, Болгарией»,— сказал он „Ъ“.

Кирилл Кривошеев

Александр Лукашенко вынес себе заговор

Александр Лукашенко прямым текстом 
обвинил во всем США: «Меня удивляет, по-
чему американцы себя так ведут. Ведь по-
ставить задачу устранить президента, за-
помните, не может никто, кроме высшего 
политического руководства».

Скандал получился громким и создал 
специфический фон для намеченной на 22 
апреля встречи президентов России и Бе-
лоруссии, которая будет уже второй в этом 
году и на этот раз состоится в Москве — 
в феврале господин Лукашенко прилетал 
к Владимиру Путину в Сочи. Белорусский 
президент, под которым из-за прошлогод-
них протестов в Минске в какой-то момент 
реально зашаталось кресло, и раньше об-
винял в мобилизации и организации про-
тестного движения Запад (правда, уже по-
сле того, как обвинил в этом Россию). Но до 
сих пор он не говорил, что с санкции аме-
риканского руководства готовилось его 
убийство.

В этом контексте предстоящий визит 
Александра Лукашенко в Россию, по кото-
рой на прошлой неделе США снова выстре-
лили санкциями, предстает в новом свете. 
«Это полностью укладывается в конфрон-

тацию с Западом и возможность показать, 
что у нас общий враг и белорусские и рос-
сийские силовики — вместе,— коммен-
тирует раскрытие заговора политический 
аналитик Артем Шрайбман.— Конфронта-
ция с Западом толкает две страны к сбли-
жению. Но Лукашенко пока не делает не-
отменяемых шагов (в плане интеграции 
с Рос сией.— „Ъ“)».

Тем не менее интеграцию Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко должны обсу-
дить, говорит собеседник „Ъ“ в российских 
госструктурах, занимающийся белорус-
ским направлением. По его словам, вряд 
ли стоит ожидать подписания бумаг, за-
трагивающих Союзное государство России 
и Белоруссии, но работа над согласовани-
ем так называемых дорожных карт по ин-
теграции двух стран в различных сферах 
продолжается. Процесс не окончен по тем 
из них, которые касаются рынков нефти 
и газа, а также налоговой сферы.

В последнем случае, отмечают источни-
ки „Ъ“, занимающиеся в Москве белорус-
ским направлением, речь, по сути, идет об 
объединении налоговых систем. На важ-
ность этого вопроса в интеграционной по-
вестке двух стран указывает и то, что он 
поднимался 16 апреля на встрече белорус-

ского президента и российского премьера 
Михаила Мишустина в Минске.

Александр Лукашенко тогда пересказал 
гостю часть своего разговора с президентом 
РФ Владимиром Путиным, который состоял-
ся у них в феврале в Сочи, во время последне-
го визита белорусского лидера в РФ. Россий-
ский лидер, отметил господин Лукашенко, 
порекомендовал ему обсуждать вопросы на-
логов со знающим эту сферу Михаилом Ми-
шустиным. «Послушай его, как он понимает 
ту систему, которую он выстрадал (имеется 
в виду налоговая система.— „Ъ“). Она нужна 
будет Беларуси»,— процитировал Александр 
Лукашенко Владимира Путина.

«Поэтому я вам благодарен, что вы, вы-
полняя поручение президента, приехали 
сегодня со специалистами для того, чтобы 
рассмотреть одну из важнейших наших про-
блем»,— заключил господин Лукашенко.

Собеседники „Ъ“ не исключают, что, если 
дело дойдет до гармонизации налогового 
законодательства России и Белоруссии, за 
основу будет взята российская система. «По 
подсчетам белорусов, у них недобор налогов 
около 22%, а в России — меньше 1%. Они хо-
тят добирать. Минск готов внедрять россий-
скую АСК НДС (автоматизированная система 
контроля за возмещением НДС.— „Ъ“)»,— 

рассказал источник „Ъ“. Он ожидает выхода 
на подписание документов к заседанию Выс-
шего госсовета Союзного государства. Его 
точная дата пока не обозначалась. На встре-
че с Михаилом Мишустиным господин Лу-
кашенко говорил, что оно может состояться 
осенью — в сентябре—октябре.

Тем временем белорусский лидер создал 
еще одну интригу. Разоблачая заговор про-
тив себя, он анонсировал шаги, которые 
должны обезоружить его недругов. «Что они 
могут сделать? Опять это их фразы: все дер-
жится на Лукашенко, надо снести. Моя за-
дача сделать так: если снесут, чтобы у них 
ничего не получилось. Это будет одно из 
принципиальных моих решений за чет-
верть века президентства. Это будет очень се-
рьезно. Это будет, скорее всего, декрет прези-
дента»,— заявил белорусский лидер.

Сопредседатель белорусской обществен-
ной организации «Говори правду» Андрей 
Дмитриев полагает, что не исключено не-
кое перераспределение полномочий в поль-
зу силовиков. «Это логично с учетом создав-
шегося контекста»,— отметил он в беседе 
с „Ъ“. Господин Дмитриев назвал раскры-
тый заговор «опереточным», за который да-
дут реальные сроки. По его словам, все, что 
сейчас происходит — касается ли это обсу-

ждаемых с Россией «дорожных карт» или 
анонсированных Александром Лукашенко 
решений,— это «про то, что белорусское ру-
ководство не готово воспринимать общест-
во не как подчиненных, а как источник влас-
ти, с которым нужно советоваться».

Эксперт пропрезидентского обществен-
ного движения «Белая Русь» Петр Петров-
ский, напротив, убежден, что заговор ре-
ально зрел. Белорусские оппозиционеры, 
говорит он, давно практикуют противо-
правные действия и «не раз организовыва-
ли незаконные массовые мероприятия». От-
метив, что инсайдом он не владеет, а гадать 
не хочет, эксперт тем не менее предполо-
жил, что анонсированный белорусским ли-
дером декрет может быть связан со сферой 
безопасности. «Контекст связан со сферой 
безопасности и функционированием обще-
ственных институтов и структур»,— сказал 
Петр Петровский „Ъ“.

Господин Петровский уверен, что вопро-
сы безопасности будут обсуждаться на встре-
че российского и белорусского лидеров 
с учетом активности НАТО на границах Бело-
руссии: «На все действия нужен ответ в рам-
ках группировок войск Союзного государст-
ва, чтобы не было дисбаланса».

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 29683,37 (+40,68)
РТС 1497,05 (+22,20)
FTSE 100 7019,53 (+36,03)

DAX 30 15459,75 (+204,42)
DJIA 34200,67 (+164,68)
NASDAQ Composite 14052,34 (+13,58)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.04.21
Австралийский доллар 58,4860
Английский фунт 103,8861
Белорусский рубль 13,4521
Датская крона* 12,1731

Доллар США 75,5535
Евро 90,4602
Индийская рупия** 10,1591
Казахский тенге** 17,5683

Канадский доллар 60,3511
Китайский юань* 11,5833
Норвежская крона* 90,1303
СДР 107,9357

Сингапурский доллар 56,6198
Новая турецкая лира 93,5890
Украинская гривна* 27,0178
Шведская крона* 89,6416

Швейцарский франк 82,1859
Японская иена** 69,4202
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Продукты подкатили к премьеру
Поставщики просят отменить новые правила доставки грузов в Москве

Поставщики и перевозчики 
продуктов обеспокоены гря-
дущим ужесточением правил 
проезда в Москве и обрати-
лись за поддержкой к премь-
еру Михаилу Мишустину. Ог-
раничения на передвижения 
грузовиков от 3,5 тонны в пре-
делах МКАД, фиксированные 
маршруты и разделение про-
пусков для доставки грузов на 
дневные и ночные грозят ро-
стом цен и сбоями поставок, 
утверждают участники рын-
ка. Однако юристы считают, 
что бизнес обратился не по ад-
ресу — федеральное правитель-
ство напрямую не может за-
ставить мэрию пересмотреть 
правила.

О проблемах регулирования 
движения грузового транспорта 
в Москве премьеру Михаилу Ми-
шустину 15 апреля сообщили ру-
ководители Национального союза 
экспертов в сфере транспорта и ло-
гистики (СЭЛ), Национальной мяс-
ной ассоциации, «Союзмолока», 
«Союзнапитков», Рыбного союза 
и других объединений. Копия об-
ращения есть у „Ъ“. Письма также 
направлены в Минтранс, Минпро-
мторг и Минсельхоз. 

Бизнес беспокоит постанов-
ление мэрии Москвы от 6 апреля 
2021 года. Документ, в частности, 
обязывает владельцев грузовиков 
с 5 мая регистрировать транспорт 
в Единой региональной навига-
ционно-информационной систе-
ме Москвы (РНИС), вводит фикси-
рованные маршруты, дневные 
и ночные пропуска, а также требу-

ет оформлять пропуска на грузови-
ки массой от 3,5 тонны для движе-
ния в пределах МКАД.

Изменения грозят ростом за-
трат для всех участников цепоч-
ки поставок, повышением цен 
для потребителей, срывами кон-
трактов и дефицитом грузовиков 
в столице, утверждают участники 
рынка. Установка одного устрой-
ства для подключения к РНИС 
обойдется в 20 тыс. руб., фиксиро-
ванные маршруты снизят эффек-
тивность логистики, а разделение 
пропусков на дневные и ночные 
сделает невозможной круглосу-
точную доставку, в том числе това-
ров первой необходимости, гово-
рится в письме.

Участники рынка уже обращали 
внимание властей Москвы на эти 
риски (см. „Ъ“ от 17 марта). Но, по 
словам источника „Ъ“ среди произ-
водителей продуктов, «адекватной 
реакции не последовало». Сервис 
для оформления пропусков на гру-
зовики от 3,5 тонны до сих пор не 
заработал, оформить ночной про-
пуск невозможно, а свежее моло-
ко, например, на заводы привозят 
и ночью, отмечает он.

Руководитель  Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
поясняет, что фиксированные 
маршруты не позволят изменять 
точки доставки и перестраивать 
движение под дорожную ситуа-
цию, кроме как под угрозой ли-

шения пропусков. Ситуация гро-
зит колебаниями в стоимости 
грузовых перевозок в районе 30%, 
а с учетом сопутствующих услуг 
цифра может быть еще выше, до-
бавляет президент «Союзнапит-
ков» Максим Новиков. 

Исполнительный директор СЭЛ 
Ольга Федоткина добавляет, что ре-
гистрация в РНИС может привести 
к утечкам конфиденциальной ин-
формации о маршрутах и клиентах, 
а раздельные пропуска и фиксиро-
ванные маршруты вызовут простой 
части транспорта. Управляющий 
директор ГК «Совтрансавто» Влади-
мир Тян поясняет, что раньше пере-
возчики старались передвигаться 
по Москве ночью, планируя погруз-

ку или выгрузку на дневное время, 
что теперь будет невозможно.

Участники рынка просят пре-
мьера поручить оценить последст-
вия нового регулирования, а также 
считают необходимым отменить 
требования соблюдения фиксиро-
ванного маршрута, обязательного 
подключения к РНИС и разделение 
пропусков. В пресс-службе пра-
вительства комментарий не пре-
доставили. В Минсельхозе и Мин-
промторге обещают проработать 
обращение, в Минтрансе посовето-
вали обратиться в мэрию.

В департаменте транспорта Мо-
сквы заявили, что срок введения 
ограничений для грузовиков мас-
сой от 3,5 тонны уже переносили 
с 5 апреля на 5 мая, чтобы участ-
ники рынка могли подготовить-
ся. Там также планируют провести 
семинары по порядку подачи зая-
вок в РНИС, добавив, что услуга ре-
гистрации в системе бесплатная 
и уже доступна.

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Иккерт и парт-
неры» Павел Иккерт напоминает, 
что мэрия вправе вносить изме-
нения в нормативные акты регио-
нального уровня без согласования 
с федеральным правительством, 
у которого нет полномочий само-
стоятельно пересматривать эти 
нормы. По его словам, смысл обра-
щения к премьеру — привлечь вни-
мание к проблеме высших эшело-
нов власти и оказать давление на 
мэрию, а не в том, чтобы решить во-
прос в  правовом поле.

Анатолий Костырев, 
Алексей Полухин
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Порой даже технические инициати-
вы российских ведомств заставляют 
задуматься о направленности госпо-
литики в той или иной сфере. Среди 
таких — разработка Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) — из-
менения в порядок работы прави-
тельственной комиссии по контролю 
за осуществлением иностранных ин-
вестиций, значительно расширяю-
щие список сделок, заключение кото-
рых в обязательном порядке должно 
быть с ней согласовано. Сам по себе 
этот документ носит исключитель-
но технический характер — он раз-
работан как подзаконный акт во ис-
полнение предложенного ФАС еще 
в августе законопроекта, предусма-
тривающего аналогичное расшире-
ние полномочий комиссии.

Сейчас все сделки, по которым ино-
странный инвестор приобретает бо-
лее 50% (а в некоторых случаях и бо-
лее 25%) голосующих акций, должны 
согласовываться с комиссией. Служ-
ба предложила распространить эту 
процедуру также на передачу ино-

странцам в концессию объектов «стра-
тегов», получение организациями, 
подконтрольными иностранным ин-
весторам, лицензий на осуществле-
ние стратегических видов деятельнос-
ти, а также установление контроля над 
«стратегом» в связи с приобретением 
конт ролирующим лицом статуса ино-
странного инвестора. Также ФАС вы-
ступает за согласование сделок ино-
странных инвесторов в отношении 
юрлиц, уставный капитал которых не 
разделен на акции,— товариществ, 
партнерств, кооперативов и некоммер-
ческих организаций, занимающихся 
стратегическими видами деятельнос-
ти и имеющих на балансе основные 
 производственные средства.

Законопроект остался будто неза-
меченным — к нему не поступило ни 
единого замечания или предложения 
в ходе общественного обсуждения, 
а сама ФАС, как инициатор проекта, 
публично не объясняла, из какой логи-
ки исходила при его разработке. С од-
ной стороны, подобное расширение 
контроля за иностранными инвести-
циями может выглядеть как закручи-
вание гаек — в сводном отчете к доку-
менту говорится, что он направлен на 
недопущение возможности возник-
новения угрозы обороне страны и без-
опасности государства. Примеры уже-
сточения контроля за иностранными 
инвесторами уже были — например, 
сейчас рассматривается законопроект 
о необходимости согласования прио-
бретения не 50%, а 25% акций рыбодо-
бывающих организаций. 

Впрочем, с другой стороны, ФАС 
также указывает, что своей инициа-
тивой стремится устранить правовую 
неопределенность и в целом улуч-
шить инвестклимат. Раз уж иностран-
цы считают одной из ключевых про-
блем правового поля России именно 
его нестабильность, это можно расце-
нить и как прикрытие лазеек — что-
бы четче определить правила игры. 
Видимо, наметившееся возобновле-
ние роста прямых иностранных ин-
вестиций может давать властям над-
ежду на активность зарубежного 
бизнеса, которую, собственно, они 
и готовятся контролировать.

В усилении контроля 
иностранных инвес
тиций можно увидеть 
не только закручива
ние гаек, но и попытку 
уберечь инвесторов 
от будущих  
неприятностей

правила  
игры

Из «Эконивы» утекает молоко
Холдинг столкнулся с проблемами роста

У одного из крупных производителей молока в Рос-
сии, компании «Эконива» Штефана Дюрра начались 
сложности с бизнесом. Холдинг планирует сократить 
почти 20% персонала и уже задерживает выплаты 
контрагентам. Кроме того, компания прекратила ин-
вестировать в производство. Эксперты отмечают вы-
сокую долговую нагрузку и не исключают продажи 
непрофильных и низкорентабельных активов.

О проблемах, с которыми столкнулась «Эконива», рас-
сказали три источника „Ъ“ в отрасли. По их словам, хол-
динг планирует сократить более 2,5 тыс. человек, уже оста-
новил инвестиционную программу и задерживает платежи 
контрагентам. Как следует из «СПАРК-Интерфакс», с нача-
ла 2021 года к структурам холдинга поданы иски примерно 
на 600 млн руб., против около 880 млн руб. за весь 2020 год. 
В числе требований — взыскание задолженности за постав-
ку кормовых ингредиентов. По словам одного из источни-
ков „Ъ“, крупнейший кредитор «Эконивы» — Россельхозбанк 
«фактически ввел в компании внешнее управление».

«Эконива» — крупнейший производитель сырого молока 
в России. На 18 марта управляла фермами на 207 тыс. голов 
с производством свыше 3 тыс. тонн сырья в сутки. Имеет че-
тыре молочных завода в Воронежской, Калужской и Новоси-
бирской областях. Земельный банк — свыше 630 тыс. га, что 
соответствует пятому месту в рейтинге крупнейших землев-

ладельцев по версии BEFL. В январе—июне 2020 года выручка 
головной структуры «Эконивы» немецкой Ekosem-Agrar AG 
выросла на 33%, до €209 млн, EBITDA — на 50%, до €133 млн, 
чистая прибыль — на 65%, до €38,3 млн. Финансовые резуль-
таты за весь 2020 год компания пока не раскрывала.

Основной владелец «Эконивы» Штефан Дюрр уточнил 
„Ъ“, что холдинг покидают около 1,5–2 тыс. человек, а все-
го в штате 14 тыс. работников. По его словам, бизнес будет 
расти меньшими темпами, «Эконива» больше не планиру-
ет строить все новые фермы самостоятельно, потому потреб-
ности в таком количестве людей, как раньше, нет. Однако 
господин Дюрр не согласен, что бизнес столкнулся с пробле-
мами. Он уверяет, что «дела идут хорошо, а финансовые пла-
ны перевыполняются».

Штефан Дюрр также отрицает введение Россельхозбан-
ком «внешнего управления», но признает, что с банком при-
ходится согласовывать много вопросов. Между тем в Россель-
хозбанке наличие сложностей в «Экониве» подтвердили, 
заявив, что изучают возможности для оптимизации кредит-
ной нагрузки холдинга. Там пообещали предпринять «все 
усилия для обеспечения стабильной работы компании и со-
хранения рабочих мест».

Одна из причин проблем — агрессивный рост в преж-
ние годы на кредитные средства, констатируют собеседни-
ки „Ъ“. В июне 2020 года обязательства «Эконивы» достига-

ли €695,8 млн, что эквивалентно 3,7 размера EBITDA за 2019 
год. Нормальным считается уровень до 2,5 размера EBITDA, 
говорит старший аналитик Газпромбанка Марат Ибрагимов. 
По его словам, в этих условиях «Эконива» вынуждена сокра-
щать расходы, в том числе на персонал, но «есть риск, что 
меры запоздали».

Управляющий директор агентства «Национальные кре-
дитные рейтинги» Станислав Волков говорит, что при ре-
структуризации задолженности «Эконивы» речь может идти 
о пролонгации сроков выплат, а также адаптации платежей 
по долгу с учетом сезонных колебаний выручки. Господин 
Ибрагимов не исключает, что холдингу придется избавлять-
ся и от непрофильных и низкорентабельных активов.

Конъюнктура на молочном рынке сейчас непростая. Вла-
делец ГК «Кабош» (производит молоко и сыр) Дмитрий Матве-
ев говорит, что себестоимость производства в отрасли в 2020 
году выросла из-за курсовых разниц, а цены на продукцию 
сильно не изменились, к тому же потребление готовых мо-
лочных продуктов сокращается. По данным Минсельхоза, оп-
товые цены на сырое молоко на 31 марта были около 26,6 руб. 
за 1 кг, что больше на 0,5% год к году. В январе-феврале произ-
водство выросло на 2,7% год к году, до 917,3 тыс. тонн. По дан-
ным Росстата, выпуск кисломолочных продуктов снизился 
на 1,9%, до 459,1 тыс. тонн, сыров — на 2,8%, до 84,2 тыс. тонн.

Анатолий Костырев

Над углем поставят транспортный эксперимент
Механизм «вези или плати» введут максимум для 15 млн тонн грузов

Правительство склоняется к тому, что-
бы сразу не вводить режим «вези или 
плати» на всей железнодорожной сети, 
а провести эксперимент на дополни-
тельных объемах угля из Кузбасса, ко-
торые президент поручил вывезти из 
региона к 2024 году. В таком случае но-
вый механизм охватит только макси-
мум 15 млн тонн груза в год. Источники 
„Ъ“ говорят, что речь идет о принятии 
нового федерального закона, который 
исключает повсеместное введение при-
оритетов на сети, но как он будет сфор-
мулирован, пока неясно. Участники 
рынка в целом позитивно оценивают 
намерение сначала поэкспериментиро-
вать на малом тоннаже.

На совещании по введению на железной 
дороге принципа «вези или плати» у первого 
вице-премьера Андрея Белоусова 15 апреля 
было решено сузить охват подготавливающе-
гося законопроекта, рассказали „Ъ“ участни-
ки совещания. Если раньше в нем не конкре-
тизировалось в принципе, на какие объемы 
и виды грузов и на каких направлениях мож-

но заключать долгосрочные обязывающие 
договоры на условиях ship-or-pay, то теперь 
речь идет только о дополнительных отправ-
ках угля из Кузбасса в восточном направле-
нии, намеченных на 2022–2024 годы.

Владимир Путин 2 марта поручил к 2024 
году увеличить вывоз угля из Кузбасса на 
Восток на 30% относительно 2021 года. Это 
дополнительные 15 млн тонн к сегодняш-
ним 53 млн. Также он поручил законода-
тельно предусмотреть возможность заклю-
чения между ОАО РЖД и угольщиками 
обязывающих соглашений на срок до трех 
лет, содержащих согласованные объемы 
и положения об ответственности сторон, 
в том числе за недозагрузку инфраструкту-
ры (см. „Ъ“ от 3 марта). Законопроект, кото-
рый последовал за этим поручением, пред-
усматривал введение таких договоров на 
условиях предоплаты со стороны грузоот-
правителя, который взамен получал прио-
ритетный доступ к инфраструктуре (см. „Ъ“ 
от 19 марта). Проект вызвал резкую критику 
(см. „Ъ“ от 26 марта), после чего был несколь-
ко раз переработан.

«Все предложения органов власти и орга-
низаций по законопроекту по итогам обсу-
ждения отправлены на доработку, в рамках 
которой необходимо определить параметры 
и условия заключения договоров,— говорит 
один из участников совещания.— При этом 
предложено реализацию пилотных догово-
ров осуществлять в рамках дополнительного 
прироста из Кузбасса с целью оценить эффек-
тивность их применения».

Четверо собеседников „Ъ“, знакомых с хо-
дом совещания, также говорят, что было ре-
шено распространить договоры ship-or-pay 
только на дополнительные объемы угля. При-
чем, уточняют два собеседника „Ъ“, первые 
5 млн дополнительных тонн не должны под-
падать под новые правила, так как уже пред-
усмотрены программой развития угольной 
промышленности. Два источника „Ъ“ гово-
рят, что решено разработать законопроект 
о проведении эксперимента на дополнитель-
ных объемах с Кузбасса, что исключит приня-
тие общеобязательных поправок.

По словам источников „Ъ“, на совещании 
представители правительства утверждали, 

что на дефицитной инфраструктуре приори-
теты вводиться не должны. Но другой собе-
седник „Ъ“ настаивает, что как официальная 
позиция это не звучало. Также, рассказыва-
ют источники „Ъ“, на непосредственно пред-
шествовавшей совещанию у господина Бело-
усова встрече с участием глав профильных 
ведомств обсуждался вопрос замены пре-
доплаты банковской гарантией. Совет по-
требителей услуг ОАО РЖД уже указывал, 
что предоплата по договорам «бери и плати» 
должна будет отображаться в отчетности как 
долгосрочное обязательство, что резко уве-
личит долговую нагрузку всех сторон (так, 
крупные угольщики платят в год за перевоз-
ку порядка $500 млн).

Собеседники „Ъ“ в отрасли в целом пози-
тивно оценивают перевод инициативы по 
введению ship-or-pay в плоскость эксперимен-
та. Но, отмечает один из них, должна быть по-
нятна его цель: идет ли речь о гарантиях выво-
за этих довольно скромных дополнительных 
объемов или более глобальном предоставле-
нии приоритета грузоотправителям Кузбасса.

Наталья Скорлыгина

в отношения с иностранными 
инвесторами пытается понять 
обозреватель отдела экономики

Евгения Крючкова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Российские микрофинансовые 
компании (МФК) после несколь-
ких лет перерыва вновь заинте-
ресовались рынками других  
стран. ГК Eqvanta учредила  
компанию во Вьетнаме, «Фин-
бридж» готовится выйти в Ин-
дию. Привлекательными эти 
рынки делают высокая числен-
ность населения и низкое про-
никновение финансовых услуг. 
Но есть и минусы — например, 
нестабильность валют, отсутст-
вие знания местной специфи-
ки и наработанной базы ско-
ринг-оценки заемщиков.

О том, что ГК Eqvanta создает до-
чернюю компанию во Вьетнаме EIB 
Asia Company Limited, стало извест-
но после раскрытия информации. 
До этого компания не была пред-
ставлена на международном рынке. 
Как пояснил „Ъ“ гендиректор груп-
пы Eqvanta Андрей Клейменов, для 
развития проекта до выхода на без-
убыточность потребуется около 
$2 млн. Эта сумма включает расходы 
на IT-инфраструктуру, консалтинг, 
финансирование портфеля. По его 
оценкам, о возвратности инвести-
ций и получении дохода можно ду-
мать «на горизонте трех лет».

Прежде чем выбрать Вьетнам, 
Eqvanta провела анализ разных 
рынков Европы, Азии, Африки. «На-
ибольший потенциал — в Юго-Вос-
точной части Азии,— поясняют 
в группе.— Численность населе-
ния — 100 млн человек, при этом 
низкое проникновение финансо-
вых услуг (большей части населения 
недоступны банковские продукты, 
они находятся в так называемой се-
рой зоне) и высокое — интернета 
и технологий (количество смартфо-
нов на 1 тыс. населения во Вьетнаме 
вдвое больше, чем в России)».

Российские МФК уже пытались 
выходить на международные рынки 
несколько лет назад. Так, МФК «Фин-
бридж» в последние три года разви-
вает платежный сервис во Вьетнаме 
и на Филиппинах. В марте компания 
планировала выйти на рынок Ин-
дии, но проект отложен из-за панде-
мии. Эпидемиологическая обстанов-
ка в стране остается напряженной 
до сих пор, поясняет управляющий 
партнер МФК Леонид Корнилов. Но 
от планов «Финбридж» не отказы-
вается и готова вложить в освоение 
этого рынка до $10 млн: «Это привле-
кательный рынок с развитым бан-
ковским регулированием и ежегод-
ными темпами роста намного выше 
российских».

Изучает возможности между-
народного развития и финансо-
вая онлайн-платформа Webbankir, 
рассказал ее гендиректор Андрей 
Пономарев, в первую очередь рас-
сматриваются рынки стран Азии 
и Латинской Америки.

Lime Credit Group (в России бренд 
«Лайм-Займ») уже несколько лет ра-
ботает в Мексике и ЮАР. Микрофи-
нансовым компаниям интересны 

развивающиеся рынки, где сегмент 
онлайн-кредитования растет на 
40–70% в год, говорит сооснователь 
и гендиректор компании Алексей 
Нефедов. Необходимо также учиты-
вать численность населения — на-
пример, Lime Credit Group ориенти-
руется на страны, где проживает от 
30 млн человек, добавляет он. Но ре-
шающую роль в решении об экспан-
сии, уточняет господин Нефедов, иг-
рает местное законодательство.

Но выход на каждый новый ры-
нок сопряжен с массой рисков 
и вызовов, подчеркивает частный 
предприниматель в сфере между-
народного микрофинансирования 
Георгий Шабад. От рынка к рын-
ку различаются не только регули-
рование, но и отношение к нему, 
вопросы безопасности и иденти-
фикации, потребительские при-
вычки, уровень доходов, правила 
скоринга. «Кроме того, необходимо 
закладывать валютный риск,— до-
бавляет господин Шабад.— Компа-
ния выходит на зарубежный рынок 
в долларах, но ее активы номиниро-
ваны в местной валюте. А если мы 
говорим о рынках развивающихся 
стран, то их валюта нестабильна по 
отношению к доллару».

Тем не менее выход на иностран-
ные рынки — один из логичных и за-
кономерных путей развития любо-
го бизнеса, отмечает председатель 
совета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. 
«Страны Азии, Латинской Америки 
и Африки, куда чаще всего и выхо-
дят российские МФК, имеют огром-
ный потенциал для тех, кто работает 
с unbanked клиентами»,— поясняет 
он. В целом же, добавляет господин 
Шабад, МФК выходят на междуна-
родные рынки, если они уже исчер-
пали возможности роста на локаль-
ном рынке или смогли создать такую 
универсальную технологическую 
модель, которую возможно эффек-
тивно мультиплицировать.

Полина Трифонова

Микрозаймам  
России мало
МФК пытаются выйти  
на международный рынок

К концу года пенсионные на-
копления, сконцентрирован-
ные в негосударственных пен-
сионных фондах (НПФ), пре-
высят 3 трлн руб., но увеличат-
ся при этом лишь на несколь-
ко процентов. Пенсионные ре-
зервы тоже увеличатся незна-
чительно, немногим превысив 
1,5 трлн руб. По мнению экспер-
тов, при сохранении текущей 
ситуации в сегменте активи-
зации роста ожидать не стоит, 
а его роль на финансовом рын-
ке в целом начнет снижаться.

Пенсионные накопления, акку-
мулированные НПФ за прошлый год, 
увеличились на 4,7%, до 2,96 трлн 
руб., свидетельствуют предваритель-
ные оценки «Эксперт РА», с которы-
ми ознакомился „Ъ“. Они основаны 
на анкетировании фондов, в кото-
рых сосредоточены около 98% пен-
сионных средств, не находящихся 
в Пенсионном фонде России. Пенси-
онные резервы, согласно расчетам 
агентства, росли чуть быстрее — на 
6,5%, до 1,47 трлн руб.

Согласно оценке „Ъ“, в целом сов-
падающей с расчетами «Эксперт 
РА», в портфелях фондов, по кото-
рым есть обязательства НПФ, на на-
чало года находилось 2,87 трлн руб. 
пенсионных накоплений, тогда как 
80,4 млрд руб. (или 2,7% от общих 
пенсионных накоплений) приходи-
лось на резерв по ОПС (РОПС). Также 
в НПФ находилось 1,29 трлн руб. пен-
сионных резервов, по которым есть 
обязательства, а 185,4 млрд руб. при-
ходилось на страховой резерв (СР).

Аналитики агентства объясняют 
самые низкие за всю историю пен-

сионного рынка РФ темпы приро-
ста средств «слабыми результатами 
переходных кампаний», ростом вы-
плат по ОПС и «низкими показате-
лями доходности НПФ» (см. „Ъ“ от 6 
апреля). В ЦБ 16 апреля подтверди-
ли оценку „Ъ“, что в 2020 году фонды 
разнесли клиентам средневзвешен-
ную доходность в размере 5,2% годо-
вых (см. справку).

В добровольных пенсионных 
программах, отмечают в «Эксперт 
РА», темпы прироста были чуть 
выше, чем в ОПС, несмотря на «сни-
жение показателей доходности (4,8% 
за вычетом вознаграждений), а так-
же стагнацию рынка корпоратив-
ного НПО». Причиной стал «суще-
ственный рост взносов в рамках 
индивидуальных пенсионных пла-
нов» (ИПП, см. „Ъ“ от 30 октября 2020 
года), который в агентстве оценили 
на уровне 50%.

В 2021 году рост пенсионных на-
коплений, сконцентрированных 
в НПФ, будет еще меньше. Результа-
том подведения итогов прошлогод-
ней переходной кампании между 
фондами стал нетто-отток средств 
в ПФР, составивший 3,8 млрд руб. 

(см. „Ъ“ от 15 апреля). «Показатели 
доходности НПФ на фоне ухудшения 
конъюнктуры на долговом рынке, 
вероятнее всего, будут еще ниже зна-
чений прошлого года»,— отмечают 
аналитики рейтингового агентства. 
Продолжат увеличиваться и пенси-
онные выплаты. В результате по ито-
гам 2021 года пенсионные накопле-
ния НПФ немногим превысят 3 трлн 
руб. (по оценке «Эксперт РА» — 
3,06 трлн руб., прирост — 3,5%).

Несмотря на то что эксперты по 
этому году прогнозируют дальней-
ший рост ИПП (индивидуальный 
пенсионный план), динамика ко-
торого, по их мнению, превзойдет 
показатели 2020 года, увеличение 
пенсионных резервов по всем до-
бровольным программам НПФ так-
же будет весьма незначительным. 
«Макроэкономических импульсов 
для развития корпоративных пен-
сионных программ (КПП) не видно, 
скорее тенденция противополож-
ная. А ИПП занимают лишь незна-
чительную долю в общем объеме 
НПО»,— отмечает младший дирек-
тор «Эксперт РА» Артем Афонин. 
В результате в агентстве ждут увели-

чения пенсионных резервов в 2021 
году лишь на 5,5%, до 1,55 трлн руб.

Таким образом, общий объем 
пенсионных денег на рынке по ито-
гам 2021 года немногим превысит 
4,5 трлн руб. «На фоне активного 
прихода частных инвесторов на ры-
нок доля институциональных, осно-
ву которых ранее составляли НПФ, 
будет сокращаться»,— полагает го-
сподин Афонин. По его словам, сей-
час фонды стали заложниками сфор-
мировавшейся бизнес-модели. Если 
она не изменится, подчеркивает экс-
перт, то есть не будут приняты меры 
по повышению привлекательности 
пенсионных продуктов, включая по-
вышение разносимой клиентам до-
ходности, роль НПФ в лучшем случае 
сохранится на нынешнем уровне, 
а в худшем — начнет падать.

«Нынешний год — последний пе-
ред началом массовых выплат, по-
скольку в 2022 году основания для 
назначения накопительной пенсии 
возникнут у женщин 1967 года ро-
ждения»,— добавляет гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов. 
По его словам, это приведет к отто-
ку средств в размере нескольких де-
сятков миллиардов рублей в год. 
«Скорее всего, 3 трлн руб. по ОПС — 
последний рекорд, который проде-
монстрировала система НПФ перед 
грядущим снижением активов»,— 
полагает господин Околеснов. При 
сохранении существующей ситуа-
ции, уверен он, заменить компонен-
ту ОПС на НПО у частных фондов не 
удастся, что выльется в итоге в «дег-
радацию роли НПФ на рынке».

Илья Усов

На минувшей неделе вло- 
жения в фонды Китая пре- 
высили $4 млрд, достигнув  
полуторамесячного максиму-
ма. Инвесторов привлекает  
быстрое восстановление  
экономики страны. Однако 
из-за ухудшающейся эпиде- 
миологической ситуации 
в мире другие развивающие-
ся страны не могут похвастать-
ся заметными притоками. 
Впрочем, по мере роста миро-
вой экономики популярность 
emerging markets может восста-
новиться; исключением оста-
нется российский рынок, так 
как США грозят новыми уже-
сточениями санкций против 
России.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) сви-
детельствуют, что международные 
инвесторы после недельного пере-
рыва начали наращивать вложения 
в фонды развивающихся рынков. 
По оценке „Ъ“, основанной на отче-
те Bank of America, учитывающем 
данные EPFR, объем средств, посту-
пивших в фонды emerging markets 
за неделю, которая закончилась 14 
апреля, превысил $5 млрд. Неде-
лей ранее был символический от-
ток $73 млн. К тому же результат ми-
нувшей недели рекордный с начала 
марта, тогда притоки превышали 
$9,6 млрд, в последующие недели 
они упали до $1,6–2,4 млрд.

Однако говорить о восстановле-
нии интереса к рынкам развиваю-
щихся стран преждевременно, так 
как большая часть притока при-
шлась только на фонды Китая. По 
данным EPFR, в такие фонды посту-
пило свыше $4 млрд, максималь-
ный недельный результат с начала 
марта. Этому предшествовало две 
недели оттока, за которые было вы-
ведено $3,7 млрд. Инвесторов при-
влекают высокие темпы роста эко-
номики Китая, которая по итогам 
первого квартала выросла на 18,3% 
по сравнению с тем же периодом 
прошлого года. «Китай привлекает 
инвесторов V-образным восстанов-
лением экономики, но с ним также 
ассоциируются геополитические 
риски, в частности продолжение 
торгового и военного противостоя-
ния с США. Отсюда и такие сильные 
колебания по потокам в китайских 
фондах»,— говорит инвестицион-

ный стратег «Арикапитала» Сергей 
Суверов.

Если исключить результаты ки-
тайских фондов, то на остальные 
emerging markets поступило около 
$1 млрд, минимальный приток с ок-
тября прошлого года. С начала года 

такие инвестиции составляли в сред-
нем $3,8 млрд в неделю. По словам 
портфельного управляющего Мар-
ка Доникяна, на фоне успешной вак-
цинации и ожиданий бурного роста 
мировой экономики интерес гло-
бальных инвесторов к акциям EM 
был рекордным в первом квартале. 
«Третья волна коронавируса в Евро-
пе откладывает восстановление эко-
номик на второе полугодие»,— гово-
рит управляющий директор Accent 
Capital Андрей Богданов.

За исключением китайских фон-
дов все остальные региональные 
фонды стран БРИК зафиксирова-
ли оттоки. Из фондов Бразилии 
международные инвесторы вы-
вели $126 млн, что в полтора раза 
выше результата предшествующей 
недели. Фонды Индии потеряли 
$162 млн (2,5 раза больше, чем неде-
лей ранее). Инвесторы обеспокоены 
ухудшением эпидемиологической 
ситуации в этих странах. По коли-
честву зарегистрированных случаев 
заражения COVID-19 Бразилия и Ин-
дия занимают соответственно тре-
тье и второе место с показателями 
13,7 млн и 14,8 млн случаев.

Усилились оттоки и из россий-
ских фондов. По данным EPFR, за 
минувшую неделю фонды, ори-
ентированные исключительно 
на российские акции, лишились 
$19 млн. Беспокойство у инвесто-
ров вызывают риски расширения 
санкций США.

Впрочем, участники рынка счи-
тают, что текущее осторожное от-
ношение глобальных инвесторов 
к рынкам развивающихся стран 
временно, так как они крайне де-
шевые относительно акций и госо-
блигаций развитых стран. «Восста-
новление мирового сектора услуг 
после пандемии может стать ка-
тализатором, а рост госрасходов 
развитых экономик делает акции 
все более привлекательным клас-
сом активов из-за лучшей защиты 
от инфляции,— считает партнер 
FP Wealth Solutions Алексей Дебе-
лов.— Восстановление спроса на 
активы развивающихся стран бу-
дет сказываться и на российских 
активах, но с оглядкой на геополи-
тику». «Новые санкции скорее все-
го отразятся на притоке капиталов 
в Россию, тем более что США грозят 
их ужесточением, но средства нере-
зидентов будут в значительной сте-
пени компенсированы деньгами 
внутренних инвесторов, большого 
влияния на цены рублевых активов 
может и не быть»,— заключает Сер-
гей Суверов.

Виталий Гайдаев

Деградация на пенсии
НПФ входят в фазу кризиса

Китай оторвался  
от развивающихся рынков
Остальным emerging markets инвесторы пока не доверяют

За технологичностью 
и простотой скрывается 

перекредитование  
людей,  

которые берут займы,  
чтобы отдать  

ранее взятые кредиты…  
Надо… жестче 
регулировать  
деятельность  

этих организаций
— Дмитрий Руденко,

президент Почта-банка,  
6 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т П Е Н С И О Н Н А Я  Д О Х О Д Н О С Т Ь

Средневзвешенная «грязная» доходность НПФ 
по пенсионным накоплениям за прошлый год соста-
вила 7,2%, разнесенная — 5,2%. Об этом сообщил 
в прошлую пятницу, 16 апреля, регулятор. 

По пенсионным резервам «грязная» доходность 
составила 5,8%. «Доходность НПФ в 2020 году…  
оказалась ниже результатов 2019 года (10,7%  
по пенсионным накоплениям и 8,0% по резервам), 

что в значительной степени обусловлено сложившей-
ся конъюнктурой на финансовых рынках в связи 
с распространением коронавирусной инфекции»,— 
отмечают в Банке России, подчеркивая, что частные 
фонды сработали выше показателей прошлогодней 
инфляции. 

В итоге с 2017 года накопленная «грязная» доход-
ность по добровольным пенсионным программам  

составила 27,1%, а по обязательному пенсионному 
страхованию — 24,2%. Разнесли НПФ по счетам  
застрахованных лиц за четыре года всего 17,9%, 
что лишь на 2,4 процентного пункта выше накоплен-
ной инфляции. Разрыв между полученной доходно-
стью и разнесенной связан с вознаграждениями,  
которые забирают себе частные фонды (см. „Ъ“  
от 6 апреля). Илья Усов
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Совкомбанк исполнил опцион 
на покупку акций Санкт-Петер-
бургской биржи, увеличив долю 
до 18,5%. Таким образом, основ-
ной акционер и создатель бир-
жи — НП РТС — перестал быть 
контролирующим. Это событие 
совпало с подписанием согла-
шения акционеров, владеющих 
совместно 94% акций биржи, по 
которому ее бумаги можно про-
дать конкуренту только с согла-
сия трех четвертей акционеров 
и самой НП РТС. Эксперты пола-
гают, что сделки с бумагами бир-
жи и акционерное соглашения 
призваны защитить ее от воз-
можного поглощения Москов-
ской биржей.

О том, что Совкомбанк увеличил 
долю владения в Санкт-Петербург-
ской бирже за счет выкупа акций 
у НП РТС, сообщили „Ъ“ два источни-
ка на финансовом рынке. По инфор-
мации одного из них, опцион был 
исполнен полностью и Совкомбанк 
получил 18,5% акций биржи. Основ-
ным акционером биржи остается 
НП РТС, которая до реализации сдел-
ки с банком владело 54% акций, а по-
сле реализации опциона НП потеря-
ла контроль.

Первые 3,3% акций биржи Сов-
комбанк купил больше года назад 
(см. „Ъ“ от 26 декабря 2019 года), ис-
ходя из оценки в 4,5 млрд руб. В пер-
вом квартале 2020 года банк подпи-
сал с НП РТС опционный договор на 
приобретение еще 15,2% акций в те-
чение двух лет. Представители бан-
ка и биржи от комментариев отка-
зались. Источник, близкий к банку, 
сообщил, что причин не использо-
вать опцион нет: биржа очень актив-
но развивается.

Источники „Ъ“ говорили, что о по-
купке 5% акций Санкт-Петербургской 
биржи у НП РТС договорился ВТБ 
(см. „Ъ“ от 5 февраля). Решение было 
принято «с учетом доли ВТБ в оборо-
те по ценным бумагам» биржи, цена 

установлена исходя из стоимости 
компании в 10 млрд руб., то есть по 
3,5 тыс. руб. за акцию. Также пере-
говоры о покупке акций биржи вел 
банк «Тинькофф». В ВТБ и «Тинькофф» 
от комментариев отказались.

Президент ассоциации НП РТС Ро-
ман Горюнов объяснял возможное 
появление новых акционеров бир-
жи стремлением создать структуру, 
подобную бывшей бирже РТС, ко-
торая была приобретена ее основ-
ным конкурентом — ММВБ. После 
объединения она стала Московской 
биржей. Биржа РТС принадлежала 
брокерам и банкам, которые и вели 
торговлю. Источник „Ъ“ сообщил, 
что сделки с ВТБ и «Тинькофф» еще 
не завершены.

Между тем 16 апреля стало из-
вестно, что основные владельцы 
Санкт-Петербургской биржи (десять 
акционеров, которые совместно вла-
деют 94% акций) подписали согла-
шение. На бирже пояснили, что его 
основная — координация усилий 
по развитию биржи, а также обес-
печение консенсуса в принятии ре-
шений, связанных с участием в ка-
питале площадки конкурирующих 
организаций (российских организа-
торов торгов).

В частности, соглашение предус-
матривает, что в случае продажи ак-
ций биржи «другому российскому 
организатору торгов» потребуется со-
гласие квалифицированного боль-
шинства акционеров (три четверти 
голосов), включая НП РТС. Также со-

глашение предусматривает увеличе-
ние состава совета директоров биржи 
до 15 членов (сейчас 13), в том числе 
за счет независимых директоров.

Долгосрочная стратегия биржи 
предполагает ее развитие как неза-
висимой рыночно ориентированной 
площадки в партнерстве с ведущими 
участниками рынка, сообщил Роман 
Горюнов в связи с подписанием со-
глашения. Поэтому НП РТС последо-
вательно снижает долю в капитале 
биржи, привлекая ключевых участ-
ников ее торгов в качестве акционе-
ров. Срок действия акционерного со-
глашения — с момента подписания 
и в течение двух лет после проведе-
ния IPO биржи, которое предвари-
тельно планируется в 2022 году. Ее 
оценка к тому времени должна соста-
вить не менее $1 млрд (см. „Ъ“ от 9 де-
кабря 2020 года).

По большому счету сейчас реша-
ются три задачи: фиксация прибыли 
за счет продажи, более активное во-
влечение крупнейших участников 
торгов в управление биржей и огра-
ничения полномочий одного акци-
онера, чтобы снизить вероятность 
поглощения, говорит президент «Фи-
нама» Владислав Кочетков. Он пола-
гает, что подразумевается угроза по-
глощения со стороны Московской 
биржи. Но речь идет о защите не 
столько интересов НП РТС, подчерк-
нул он, сколько в целом о сохранении 
на российском рынке независимого 
организатора торгов.

Полина Смородская

Площадка вышла  
из-под контроля
НП РТС продало долю в Санкт-Петербургской бирже 
Совкомбанку

Его нужно выделять в любом слу-
чае, идет ли речь о сжижении или 
поставке в трубу, а потом перераба-
тывать. «Газпром» столкнется с про-
блемой «жирного газа» и по мере раз-
работки неоком-юрских залежей 
Бованенковского месторождения на 
западе Ямала.

Предполагалось решать пробле-
му комплексно, для этого в прош-
лом году первый вице-премьер Анд-
рей Белоусов создал рабочую группу. 
При этом с географической точки 
зрения Тамбейская группа располо-
жена гораздо ближе к Южно-Тамбей-
скому месторождению НОВАТЭКа 
и инфраструктуре порта Сабетта на 
востоке Ямала, чем к инфраструкту-
ре Бованенково.

В декабре 2020 года на совещании 
с участием Владимира Путина в То-
больске глава СИБУРа Дмитрий Ко-
нов предложил выделять этан в ходе 
производства СПГ, поскольку это де-
шевле, и отправлять его в танкерах 
на Дальний Восток для переработки. 
Собеседники „Ъ“ тогда недоумевали, 
сжижение какого именно газа имел 
в виду господин Конов, ведь «Газ-
пром» весь свой газ с Ямала намерен 
отправлять в трубу, тогда как у НОВА-

ТЭКа нет значимых объемов «жир-
ного газа» на существующих активах 
в регионе. Леонид Михельсон — 
крупнейший акционер СИБУРа.

Затем в марте правительство 
одобрило долгосрочную програм-
му развития СПГ. Документ относит 
к источникам трубопроводного экс-
порта все запасы в зоне ЕСГ, тогда 
как газ удаленных месторождений, 
в том числе на Ямале, рекомендует 
направить на сжижение.

В стратегии отмечается, что по-
тенциал производства СПГ на базе 
Тамбейского месторождения состав-
ляет около 20 млн тонн СПГ в год, 
а запуск проекта возможен к 2030 
году. Оценка объемов выглядит за-
ниженной, если учитывать, что НО-
ВАТЭК построил «Ямал СПГ» проект-
ной мощностью 16,5 млн тонн на 
базе Южно-Тамбейского месторо-
ждения с запасами 1,3 трлн кубоме-
тров по российской классификации.

Тамбейское месторождение при-
легает к Южно-Тамбейскому место-
рождению НОВАТЭКа, которое явля-
ется ресурсной базой для «Ямал СПГ», 
подчеркивает Дмитрий Маринченко 
из Fitch. По его мнению, было бы ло-
гично монетизировать этот актив 
именно за счет производства сжи-
женного газа. При этом у НОВАТЭКа 
низкая долговая нагрузка, в том чи-
сле благодаря тому, что компании 
удалось профинансировать значи-
тельную часть инвестиций в «Арктик 
СПГ-2» за счет средств соинвесторов, 
поясняет аналитик, поэтому покуп-
ка месторождения вряд ли негатив-
но скажется на кредитоспособности 
компании, особенно если часть сдел-
ки будет оплачена акциями.

Татьяна Дятел,  
Юрий Барсуков

Игра на сжижение
с1

Министерства пытаются найти 
способ ослабить обязательства 
по инвестквотам для рыбопро-
мысловых компаний, которые 
оказались в сложном положе-
нии из-за задержки строитель-
ства судов на верфях РФ. Сейчас, 
если компания не сдает судно 
вовремя, она не получает свою 
квоту на вылов и вынуждена 
продолжать оплачивать банков-
скую гарантию. Минпромторг 
и Минсельхоз предлагают выда-
вать квоты при готовности суд-
на в 90%, но в Минвостокразви-
тия считают, что это дискрими-
нирует компании, которые уже 
сдали свои суда без поблажек.

Как стало известно „Ъ“, 19 апре-
ля в Минсельхозе должно состоять-
ся согласительное совещание, на ко-
тором будет обсуждаться снижение 
ответственности рыбопромысло-
вых компаний за несоблюдение ус-
ловий соглашений по инвесткво-
там. Согласно этим соглашениям, 
компании, чтобы получить квоту на 
вылов, должны в течение пяти лет 
построить рыболовные суда на рос-
сийских верфях и предоставить бан-
ковскую гарантию в обеспечение 
своих обязательств. Проблема в том, 
что строительство многих судов за-
держивается по вине верфей. По ны-
нешним требованиям, если судно 
не сдано до 1 октября, компания не 
может претендовать на получение 
квоты на вылов на следующий год, 
а банковская гарантия должна об-
служиваться еще два года после сда-
чи судна в эксплуатацию.

Глава Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников Герман Зве-

рев отмечал, что с начала проекта 
инвестквот рыбаки вложили более 
200 млрд руб. и инвестпортфель бу-
дет и дальше расти. 

Предложенные Минпромторгом 
и поддержанные Минсельхозом но-
вовведения могут позволить рыба-
кам рассчитывать на квоту, если на 
1 сентября техническая готовность 
судна превышает 90% и начались пу-
сконаладочные работы (см. „Ъ“ от 3 
ноября 2020 года). Кроме того, у ры-
баков появится возможность сни-
зить вдвое банковскую гарантию, 
если техническая готовность судна 
достигла 80% и закрыто 70% постро-
ечных удостоверений. Однако, пой-
дя на такую меру, компания не смо-
жет продлевать сроки строительства.

Минвостокразвития не согласи-
лось с идеей Минпромторга. Как за-
явил на комиссии РСПП по рыбному 
хозяйству и аквакультуре 16 апреля 
директор инвестиционного депар-
тамента министерства Илья Чернов, 
она ставит в неравные условия ин-
весторов, которые уже завершили 
строительство. «Кроме того, каким 
образом определить степень готов-
ности судна? По сути дела, мы полу-
чаем объект, который не может вести 
свою деятельность, в принципе в та-
ком состоянии он может оставаться 
до бесконечности»,— пояснил он.

Советник главы Минсельхоза Ев-
гений Кац согласился, что необхо-
димо четко регламентировать, что 
именно необходимо для признания 
судна готовым на 70% и 90%. Он отме-
тил, что против предложений высту-
пают рыбопромышленные компа-
нии, которые уже сдали свои суда. 
«Они говорят: если бы знали, что бу-

дут дополнительные поблажки, мо-
жет быть, пересмотрели свою инве-
стиционную политику»,— рассказал 
чиновник. Как следует из таблицы 
разногласий, замечания к докумен-
ту также высказали Минэкономики, 
ФСБ и ФАС.

В наиболее сложной ситуации 
сейчас оказалась группа компаний 
ФЭСТ. В конце марта на верфи «Пел-
ла» перевернулся один из строя-
щихся для нее траулеров «Скорпи-
он» стоимостью €33 млн. Погибли 
два человека, судно до сих пор не по-
ставлено на ровный киль. По оцен-
кам компании, на его восстановле-
ние потребуются два года и не менее 
€20 млн. ФЭСТ намерена отказаться 
от судна, хотя уже заплатила за него 
€20,4 млн. В таком случае она ока-
жется без судна, квоты и с раскрытой 
банковской гарантией, выплата ко-
торой также ляжет на нее (см. «Ъ-Он-
лайн» от 16 апреля).

Исполнительный директор ФЭСТ 
Юрий Паршев отметил, что суд-
но можно считать «устоявшимся» 
и можно выдавать судовладельцу 
квоту, если у него есть корпус, си-
ловая установка, навигационное 
оборудование и выдан документ на 
класс. Глава УК ФОР (строит на Вы-
боргском заводе три судна) Павел 
Балон напомнил, что в принятых 
постановлениях об инвестквотах 
банковская гарантия гарантирует, 
что рыбопромысловая компания 
внесет вклад в ВВП. Если работы по-
чти на 100% оплачены (а без этого го-
товность судна на 90% наступить не 
может), эта цель уже достигнута, под-
черкивает топ-менеджер.

Анастасия Веденеева

Сказка о рыбаке и корытах
Министерства спорят о смягчении обязательств  
по инвестквотам

Продажи сельхозтехники в РФ 
в первом квартале продолжают 
активно расти, несмотря на вы-
сокую базу прошлого года. Рос-
сийские заводы увеличили ре-
ализацию в полтора раза, круп-
нейшие импортеры — на 20%. 
Продажи подстегнуло и ожи-
дание увеличения  утильсбора 
на фоне дефицита техники: 
 некоторые машины уже за-
контрактованы до конца года. 
Но как считают участники отра-
сли и эксперты, в ближайшие 
месяцы спрос ослабнет: к этому 
приведет регулирование цен на 
сельхозтовары со стороны пра-
вительства, что снизит доходы 
фермеров.

Продажи отечественной сельхоз-
техники в январе—марте выросли 
на 53%, до 32,5 млрд руб. На том же 
уровне зафиксирована и динамика 
производства, подсчитал «Росспец-
маш». Там говорят о влиянии на ры-
нок «стабильно приемлемых» цен 
на сельхозпродукцию, что позво-
лило аграриям нарастить темпы 
обновления парка. В ассоциации 
также отмечают положительное 
влияние господдержки спроса (речь 
идет о скидках на технику в рамках 
«программы 1432»), которая «зача-
стую является единственной воз-
можностью для малого и среднего 
аграрного бизнеса обновить средст-
ва производства».

Сегмент отечественной техни-
ки растет с 2013 года, и даже в 2020 
году, несмотря на пандемию, заводы 
РФ нарастили выпуск на 29,6%. Гла-
ва центра инвестанализа и макроэ-
кономических исследований ЦСР 
Даниил Наметкин отмечает, что РФ 
сохраняет агрессивные планы по на-
ращиванию экспорта сельхозпродук-
ции, в том числе активно строит тер-
миналы по перевалке зерна, поэтому 
вопрос дальнейшего повышения 
урожайности остается актуальным. 
Для этого необходима модерниза-
ция парка техники, при этом вскоре 
начнется выбывание парка, который 

массово обновлялся в начале 2010-х 
годов, заключает он: срок службы 
активно работающего комбайна — 
пять-семь лет.

Нехватка тракторов и комбайнов 
в РФ уже много лет официально оце-
нивается в 20–25% от имеющегося 
парка, говорит председатель правле-
ния Ассоциации дилеров сельхозтех-
ники «АСХОД» Александр Алтынов; 
также массово выходит из использо-
вания техника, которой 15–20 лет, 
и аграрии предпочитают покупать 
одну более мощную машину на за-
мену нескольким старым.

Спрос поддерживается высоки-
ми ценами на продукцию аграриев, 
ожиданием повышения утильсбора 
(до трех раз), низкими банковскими 
ставками, поясняет Александр Алты-
нов: «Очень большой объем техни-
ки — 70–80% из доступной — закон-
трактован, по некоторым брендам 
и массовым машинам звучат сроки 
поставки октябрь-ноябрь или даже 
2022 год». Ограничения на фоне пан-
демии все еще ведут к производ-
ственным проблемам, в том числе 
с компонентами и материалами, по-
этому у многих заводов нет возмож-
ности увеличить план — в том чи-
сле из-за этого господин Алтынов 
ожидает сокращения доли импорте-
ров на рынке в 2021 году. Он считает, 
что ажиотаж в ближайшие месяцы 
ослабнет, так как правительство вве-
ло экспортные пошлины на зерно 
и сдерживает цены на продовольст-

вие на внутреннем рынке, при этом 
расходы аграриев растут, как и стои-
мость финансирования на фоне по-
вышения базовой ставки ЦБ.

В John Deere оценивают рост все-
го рынка техники в январе—марте 
в среднем в 18–20% и говорят о поло-
жительной динамике своих продаж 
практически по всем сегментам. «Ос-
новные факторы, повлиявшие на вос-
ходящий тренд,— хороший уровень 
урожая 2020 года в России, сущест-
венное повышение мировых, а за 
ними и внутренних цен на основные 
культуры, сравнительно низкий уро-
вень мировых запасов зерна в 2020 
году. „Низкий“ курс рубля в этом слу-
чае стал преимуществом для россий-
ских аграриев: те смогли увеличить 
экспорт и неплохо заработать на ми-
ровых трендах»,— поясняет глава 
отдела маркетинга концерна Алек-
сандр Беляев. Он добавляет, что так-
же в условиях пандемии и локдаунов 
прогнозируется повышение спро-
са на продукты питания, поэтому 
в среднесрочной перспективе спрос 
на рынке будет больше предложения.

Но в John Deere также видят ри-
ски во введении экспортной пош-
лины на зерно и «искусственном 
ограничении конкуренции в виде 
возможного серьезного повыше-
ния утильсбора на новую импорт-
ную технику». Помимо этого нуж-
но учитывать и внешние факторы, 
заключает Александр Беляев: про-
должающуюся политическую турбу-
лентность, которая обычно находит 
свое отражение в дальнейшем осла-
блении курса рубля.

Российские машиностроители 
рассчитывают на сохранение про-
изводства в 2021 году на уровне не 
ниже прошлого года. Факторами, ко-
торые могут притормозить темпы ро-
ста в отрасли, в «Росспецмаше» назы-
вают «беспрецедентный рост цен на 
металл, постоянно растущие тари-
фы на электроэнергию, а также уве-
личение цен на горюче-смазочные 
 материалы».

Ольга Никитина

Пахать подано
На сельхозтехнику в РФ наблюдается ажиотажный спрос

Запасы Тамбейской группы  
в настоящее время  
просто гигантские. 

Суммарные запасы сейчас 
7,7 трлн кубометров газа, 
это действительно цифра 
планетарного масштаба

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 29 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

53 процента
составил рост продаж 
российской  
сельхозтехники  
в первом квартале  
2021 года, по данным 
«Росспецмаша»
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реклама 16+

28.04 
Экология бренда 
и бренды для экологии. 
Устойчивое развитие

соорганизатор

СТРУКТУРА АКЦИОНЕРОВ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ БИРЖИ
ИСТОЧНИК: САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ БИРЖА.
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Выкупленные акции

Менеджмент
НП РТС и биржи

Миноритарии

Иван Тырышкин
Вадим Тырышкин

Анатолий Гавриленко

Сергей Ентц «Фридом Финанс»
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Имущество IT-подрядчика Минобороны 
АО «Центральный научно-исследователь-
ский институт экономики, информати-
ки и систем управления» (ЦНИИ ЭИСУ) мо-
жет быть распродано. Кредиторы предпри-
ятия, задолжавшего 3,57 млрд руб., проголо-
совали за открытие конкурсного производ-
ства. Структуры «Ростеха», которые выступа-
ют одновременно материнской компанией 
и крупнейшим кредитором, хотят оспорить 
это решение и избежать ликвидации ЦНИИ, 
ссылаясь на нарушения в процедуре. По дан-
ным источников „Ъ“, параллельно обсужда-
ется мировое соглашение кредиторов.

Кредиторы АО ЦНИИ ЭИСУ (входит в холдинг 
«Росэлектроника» ГК «Ростех»), находящегося под 
процедурой наблюдения, 9 апреля проголосова-
ли за введение процедуры конкурсного производ-
ства. Информация об этом опубликована в ЕФРСБ. 
Но основной кредитор предприятия — концерн 
«Созвездие» (также входит в «Росэлектронику») 
решил оспорить это решение из-за «нарушений 
в проведении собрания кредиторов», заявил „Ъ“ 
его представитель.

• ЦНИИ ЭИСУ основан в 1969 году и некогда был 
одним из ключевых поставщиков ПО для Минобо-
роны. Институт разработал ОС семейства «Рас-
свет» и «Заря» (основаны на дистрибутиве Linux), 
одноименные системы управления базами данных 
и ряд других программных продуктов, в том числе 
в области военной робототехники. В 2014 году 
ЦНИИ, находившийся до этого в введении Минобо-
роны и Минпромторга, вошел в «Ростех».

По данным «СПАРК-Интерфакс», в 2015 году 
убыток ЦНИИ ЭИСУ составил 605 млн руб. В 2016–
2017 годах чистая прибыль предприятия колеба-
лась на уровне 113–118 млн руб., но уже в 2019 
году убыток достиг почти 800 млн руб. Весной 
2019 года сотрудники ЦНИИ направили прези-
денту Владимиру Путину жалобу на задержки по 
выплате зарплат, писало издание CNews. Речь шла 
о 120 млн руб. долгов перед работниками, уточ-
нял источник ТАСС.

Финансовые проблемы привели к тому, что 
в декабре 2019 года в институте введена процеду-
ра наблюдения в рамках дела о банкротстве, на-
чатого в октябре 2018 года. На февраль 2021 года, 
согласно документам суда, в реестр были вклю-
чены требования 34 кредиторов на общую сум-
му около 2,37 млрд руб. Источник, близкий к ходу 
банкротства, уточнил, что сейчас общая сумма 
требований в реестре составляет 3,57 млрд руб. 
Наибольшие, по его словам, поступили от концер-
на «Созвездие» — 1,64 млрд руб. В июле 2020 года 
к банкротству присоединился Сбербанк, выкупив 
у ЗАО «Воздухоплавательный центр „Авгуръ“» пра-
ва требования к ЦНИИ на 320 млн руб. (см. „Ъ“ от 
27 июля 2020 года).

Вопрос о введении в ЦНИИ процедуры кон-
курсного производства суд рассмотрит уже 22 
апреля. По словам адвоката Forward Legal Данила 
Бухарина, он будет ориентироваться на принятое 
9 апреля решение совета кредиторов. «Проведе-
ние же нового собрания, на котором „Созвездие“ 
попытается оспорить решение об открытии кон-
курсного производства, назначено на 28 апреля, 

и с учетом этого суд может проигнорировать же-
лание концерна»,— считает юрист.

Господин Бухарин поясняет, что после запуска 
конкурсного производства арбитражный управ-
ляющий сформирует конкурсную массу должни-
ка, куда войдут все активы. Самым ценным мо-
жет стать четырехэтажный особняк на Тверском 
бульваре. Согласно выписке Росреестра, площадь 
участка под ним составляет 3,1 тыс. кв. м, а када-
стровая стоимость — 409 млн руб. Площадь зда-
ния — 7,1 тыс. кв. м. Ранее эксперты оценивали 
его в 7 млрд руб.

В рамках процедуры наблюдения ЦНИИ ЭИСУ 
продолжал работать по госконтрактам. В 2020 
году было завершено два из них, для Минэконо-
мики на 18 млн руб. и для Минобороны на 16 млн 
руб., следует из данных «СПАРК-Интерфакс». В но-
вых тендерах институт не участвовал с 2018 года, 
численность его сотрудников на тот момент со-
ставляла 250 человек. В апреле ЦНИИ опублико-
вал несколько вакансий программистов.

«Ростех» намерен бороться за институт, утвер-
ждает собеседник „Ъ“, знакомый с позицией го-
скорпорации. Сейчас, уточняет он, крупнейшие 
кредиторы обсуждают мировое соглашение и ре-
структуризацию долгов, чтобы избежать ликвида-
ции ЦНИИ. Кроме недвижимости, поясняет источ-
ник „Ъ“, важным активом института может быть 
интеллектуальная собственность. Из открытых баз 
следует, что у ЦНИИ более 20 патентов на ОС, гео-
информационные системы, системы распознава-
ния лиц и управления базами данных, другой софт.

Никита Королев

НИИ единого шанса
Поставщик софта для Минобороны может лишиться имущества

Российский рынок разработ-
ки софта в 2021 году, по прогно-
зу IDC, ожидает падение. Биз-
нес вложился в это направле-
ние в период пандемии, а те-
перь, по мнению аналитиков, 
будет увеличивать нагрузку на 
уже имеющуюся инфраструкту-
ру и приложения. С прогнозом, 
впрочем, не согласны отечест-
венные разработчики, по мне-
нию которых рынок продол-
жит расти за счет тренда на им-
портозамещение и господдер-
жки. Наибольший спрос, по их 
мнению, будет на заказную раз-
работку, что стимулирует при-
ток в российские проекты про-
граммистов из развивающихся 
стран, например Индии.

„Ъ“ ознакомился с оценками ана-
литиков IDC по развитию российско-
го IT-рынка в 2021 году, из которых 
следует, что сегмент разработки про-
граммного обеспечения (ПО) и кор-
поративной инфраструктуры ждет 
снижение на 0,2% и 3% соответствен-
но. При этом в целом рост продолжит-
ся, по последним оценкам IDC, в 2020 
году IT-рынок составил 1,833 трлн 
руб., увеличившись на 14% год к году. 

Ранее IDC давала предварительные 
оценки рынка, по которым его дина-
мика за год оказалась нулевой (см. „Ъ“ 
от 12 февраля).

Замедление на рынке ПО и кор-
поративной инфраструктуры в 2021 
году, по мнению аналитиков IDC, бу-
дет связано со смещением приори-
тетов компаний в сторону развития 
и расширения нагрузок на уже име-
ющуюся инфраструктуру и прило-
жения. По мнению IDC, основные 
инвестиции в разработку этих на-
правлений компании уже провели 
в 2020 году: рынок корпоративной 
инфраструктуры вырос на 14% в де-
нежном выражении, а ПО — на 4%.

В интеграторе Step Logic также 
ожидают замедления темпов роста на 
рынке корпоративной инфраструк-
туры. Сокращение капитальных за-
трат в этом сегменте в 2021 году свя-
зано с тем, что бизнес был вынужден 
экстренно модернизировать инфра-
структуру и обновлять софт на фоне 
пандемии в прошлом году, отмечает 
технический директор компании Ста-
нислав Дарчинов.

Однако российские разработчи-
ки ПО не согласны с прогнозами IDC. 
В 2021 году ассоциация разработчи-

ков программных продуктов «Отече-
ственный софт» (АРПП) прогнозирует 
возвращение на докризисный рост 
выручки (5–15%), рост рынка россий-
ской разработки за счет импортозаме-
щения.

По оценке АРПП, отечественные 
разработчики ПО закончили 2020 
год лучше, чем ожидалось: падение 
выручки в апреле—мае 2020 года на 
45–50% компенсировалось в течение 
года. Из результатов опроса ассоци-
ации от 30 марта следует, что по ито-
гам 2020 года выручка увеличилась 
у 57,8% разработчиков, еще у 19,3% — 
осталась на прежнем уровне.

• IT-отрасль в 2020 году была включе-
на в общенациональный план восста-
новления экономики и получила допол-
нительные льготы. В январе вступил 
в силу «налоговый маневр», по которо-
му для IT-компаний снижены ставки 
налога на прибыль с 20% до 3%, а став-
ка по страховым взносам — с 14% до 
7,6%. Снижение предполагается ком-
пенсировать отменой нулевого НДС 
на продажу ПО, кроме включенного 
в реестр отечественного софта.
Господдержка отрасли в 2021 году 

может стать дополнительным драй-
вером роста в разработке ПО, счита-

ет исполнительный директор ком-
пании «Акронис Инфозащита» Елена 
Бочерова. Разработчик офисного ПО 
«Новые облачные технологии» так-
же ожидает позитивной динамики 
рынка. «Особенно эффективным год 
будет для компаний, которые разра-
батывают ПО для совместной рабо-
ты, а отечественный рынок тяжелых 
приложений и ранее считался пере-
насыщенным, поэтому здесь стоит со-
гласиться с IDC»,— говорит гендирек-
тор компании Дмитрий Комиссаров.

Наиболее перспективным для ро-
ста в 2021 году участники рынка счи-
тают сегмент заказной разработки. За-
дачи на такую разработку приходят не 
из IT-отделов компаний, а непосред-
ственно от служб маркетинга, произ-
водства, логистики, продаж, объясня-
ет гендиректор «ИТ1» Сергей Яскевич.

По словам руководителя департа-
мента по реализации проектов Soft-
line Дмитрия Исаева, уже начался 
рост зарплат сотрудников, занятых 
в сфере заказной разработки. Это, по 
его мнению, может стимулировать 
разработчиков из развивающихся 
стран, в частности Индии, выйти на 
российский рынок.

Юлия Степанова

Софт загрузился до предела
На рынке разработки ожидают стагнации
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Подведомственный Минцифры 
НИИ «Восход» попросил у прави-
тельства субсидии для локали-
зации в России немецкого раз-
работчика программного обес-
печения (ПО) SAP. Это возмути-
ло отечественных разработчи-
ков, по мнению которых госин-
ституты должны обеспечивать 
переход на отечественный софт, 
а не локализовать иностранный. 
Если SAP и НИИ создадут сов-
местный цент разработки в Рос-
сии, он может претендовать на 
субсидии, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с письмом НИИ 
«Восход» вице-премьеру Дмитрию 
Чернышенко от 8 апреля. Институт 
просит правительство выделить суб-
сидию от Минцифры на локализацию 
в России ПО немецкой SAP. «Восход» 
планирует совместно с SAP разрабо-
тать отечественную ERP-систему (си-
стема управления предприятием), 
в которой заинтересованы госкорпо-
рации «Ростех», «Росатом» и ОАО РЖД, 
говорится в письме. Объем необходи-
мых средств не уточняется.

НИИ «Восход» занимается разра-
боткой IT-решений для коммерче-
ских и государственных структур. 
В числе крупнейших проектов — со-
здание ГАС «Выборы», разработка за-
граничных биопаспортов нового по-
коления и системы контроля оборота 
оружия для Росгвардии. «Для разви-

тия отечественных ERP-продуктов 
и создания новых необходимо ана-
лизировать и учитывать опыт веду-
щих производителей»,— заявили „Ъ“ 
в НИИ «Восход». В SAP не стали ком-
ментировать содержание письма, но 
отметили, что «готовы общаться на 
всех уровнях о возможности локали-
зации, так как Россия — важный ры-
нок для компании».

В аппарате господина Чернышен-
ко напомнили, что решения SAP ис-
пользуют многие госкомпании и не 
только, тратя на поддержку «сущест-
венные ресурсы», «вопрос импорто-
замещения — в приоритетной про-

работке, но базовая площадка по 
локализации ПО или иные реше-
ния в этой связи пока не приняты». 
Там уточнили, что письмо НИИ на-
правлено в Минцифры «для прора-
ботки». В министерстве подтверди-
ли получение.

• По данным Discovery Research Group, 
российский рынок ERP-систем в 2019 
году вырос на 9,13% год к году и соста-
вил 56,76 млрд руб. В число ключевых 
вендоров аналитики включают 1С, 
SAP, Microsoft, Directum и «Бизнесав-
томатику». По оценке Accenture, доля 
SAP в России составляет около 50%.
Немецкий производитель не хочет 

терять российский рынок и пытается 
обойти импортозамещение, считает 
директор АНО «Центр компетенций 
по импортозамещению в сфере ИКТ» 
Илья Массух. По его мнению, задача 
по локализации лежит на произво-
дителе, а не на государстве. «Здесь же 
получается, что „Восход“ запрашива-
ет государственные деньги, чтобы ло-
кализовать немецкого производите-
ля»,— говорит он. Инициатива НИИ 
не делает зарубежный софт россий-
ским, а в условиях санкций иностран-
ные вендоры сохранят возможность 
воздействия на экономику и безопас-
ность страны, убежден исполнитель-
ный директор ассоциации «Отечест-
венный софт» Ренат Лашин. По указу 
президента от 2018 года доля отечест-
венного ПО в госкомпаниях и госучре-

ждениях должна составить 80% к 2030 
году, напоминает господин Массух

Создать аналог, близкий к реше-
нию SAP, практически невозможно, 
считает партнер «Делойт» в СНГ Алек-
сандр Ильин, «это колоссальные ин-
вестиции в десятки миллиардов дол-
ларов и многие годы разработки». Но, 
по его мнению, есть возможность со-
здать версию для крупного бизнеса 
в тесной интеграции с 1С. В самой 1C 
отказались от комментариев.

С точки зрения геополитики пред-
ложение «Восхода» можно понять, 
говорит президент НП «Руссофт» Ва-
лентин Макаров. «Развитие сотрудни-
чества с Европой, и особенно с Герма-
нией, чрезвычайно важно для России, 
а привлечение международной экс-
пертизы может содействовать раз-
витию отечественных продуктов»,— 
полагает он. Выбор партнера в лице 
НИИ, по его мнению, «скорее всего, 
является политическим».

Если речь идет о передаче прав на 
отдельные версии продукта SAP и со-
здании специального центра их до-
работки, результаты интеллектуаль-
ной деятельности такой структуры 
потенциально могут быть признаны 
российским софтом, и проект может 
претендовать на субсидию, отмечает 
директор технологической практики 
КПМГ в России и СНГ Сергей Вихарев.

Юлия Степанова,  
Никита Королев

Над SAP восходят бюджеты
Государственный НИИ просит субсидии  
на локализацию немецкого разработчика

Реализация отложенного спро-
са на мебель для обустройст-
ва дома и сада во второй поло-
вине прошлого года позволи-
ла отрасли безболезненно пере-
жить первую фазу кризиса. Обо-
рот индустрии почти не упал, 
при этом россияне переключи-
лись на бюджетные альтернати-
вы, выбирая российских про-
изводителей: доля импорта со-
кратилась до минимальной 
за пять лет. В этом году спрос 
на мебель может упасть из-за ро-
ста цен. В отрасли надеются на 
девелоперов, активно внедряю-
щих продажу меблированных 
квартир в новостройках.

Общий объем продаж мебели 
в России по итогам 2020 года соста-
вил 539,6 млрд руб., сократившись 
всего на 0,4% год к году, говорит-
ся в отчете Ассоциации предприя-
тий мебельной и деревообрабаты-
вающей промышленности (АМДПР). 
На фоне кризиса отрасль заверши-
ла год по лучшему сценарию из воз-
можных, полагает президент орга-
низации Александр Шестаков. Это 
подтверждают профильные ритей-
леры. Так, выручка IKEA, по словам 
ее представителя, выросла на 7% от-
носительно 2019 года.

По оценкам АМДПР, доля импорт-
ной мебели в общей структуре оборо-
та составила 42,1% (227,2 млрд руб.), 
в то время как в 2019 году — 49% 
(265,3 млрд руб.). В ассоциации пояс-
няют, что ниже — 38% — показатель 
был только в 2000 году. В последую-
щие годы доля импорта не падала 
ниже 47%. Совладелец Hoff Михаил 
Кучмент отмечает, что тренд на со-
кращение доли импорта развивает-
ся с 2014 года. «В сегменте усилился 
процесс локализации производст-
ва,— объясняет он.— К тому же спрос 
смещается в дешевый сегмент, где до-
минируют российские компании».

Объем производства мебели в на-
туральном выражении, по оценкам 
АМДПР, в 2020 году увеличился на 
15,2%, что выше роста в деньгах. 
Это значит, что россияне стали по-
купать преимущественно дешевую 
мебель, говорят в ассоциации. Сред-
ний чек сократился за год на 20%, до 
120 тыс. руб.

Александр Шестаков отмечает, 
что заметный рост производства 
и продаж наблюдался во второй по-
ловине года после снятия ограни-
чений на работу офлайн-магазинов. 
«Потребители из-за ограничений 
турпоездок сэкономили часть денег, 
которые вложили в обновление ин-
терьеров»,— объясняет он. В IKEA за-
метили также повышенный спрос 
на офисную мебель, а господин Куч-
мент — на садовую.

По расчетам АМДПР, экспорт ме-
бели из России в прошлом году вы-
рос на 1,4% в валютном выражении, 
до $437,6 млн, и на 12,9% в рублевом, 
до 31,5 млрд руб. Темпы роста суще-
ственно просели: в 2019 году мебель-
щикам удалось нарастить экспорт 
в долларовом выражении на 16%, 
в 2018 году — на 27%, в 2017 году — 
на 25%. Источник „Ъ“ на рынке свя-
зывает это с прерванными цепочка-
ми поставок из-за действовавших 
в 2020 году ограничений.

Александр Шестаков не рассчи-
тывает на ажиотажный спрос рос-
сиян на мебель в 2021 году. Причи-
на — в продолжающемся снижении 
покупательной способности и про-
гнозируемом росте цен на продук-
цию на 5–7% из-за подорожания на 
15–20% импортных комплектую-
щих. Если комплектующие не под-
ешевеют, то по итогам 2021 года объ-
ем рынка в натуральном выражении 
может снизиться, соглашается Миха-
ил Кучмент. В IKEA рассчитывают на 
рост продаж на 20% по итогам этого 
года за счет сохраняющегося повы-
шенного интереса покупателей к об-
устройству дома.

У Александра Шестакова другой 
прогноз по росту оборота рынка — 
10–12%. Но это произойдет не за счет 
розничных покупателей, а если бу-
дут установлены обязательства для 
госкорпораций закупать для сво-
их нужд 75% отечественной мебели. 
Кроме того, мебельщики надеются 
на сотрудничество с застройщиками, 
которые выводят на рынок полно-
стью готовое жилье с меблировкой.

Коммерческий директор ООО 
«ПроГород» (входит в ВЭБ.РФ) Игорь 
Соломатин отмечает, что новостро-
ек с мебелью на рынке пока мало, 
но тренд усиливается. Коммерче-
ский директор ГК «Страна девелоп-
мент» Александр Гуторов поясняет, 
что такой продукт ускоряет темпы 
продаж квартир. Мебель от застрой-
щика помогает сэкономить 15–20% 
на обустройстве жилья, добавляет 
директор по продукту MR Group Ва-
дим Иванов.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Стулья устояли 
перед вирусом
Мебельщики ждут  
снижения продаж

Власти РФ не будут  
«ничего сворачивать  

до тех пор», пока у России 
«не будет своего» 

аналогичного продукта
— Владимир Путин,

президент РФ, в феврале  
на встрече с главредами СМИ

Ц И Т А Т А

Спрос на автомобили с пробегом 
остается стабильно высоким, пояс-
няет глава АГ «Авилон» Андрей Пав-
лович, наиболее востребованы авто-
мобили в возрасте до двух-трех лет 
с небольшим пробегом и одним хо-
зяином, они реализуются почти сра-
зу после появления на рынке. При 
этом доступность «трехлеток» со-
кратилась: их стали реже сдавать 
в trade-in, увеличился срок эксплуа-
тации. О сокращении предложения 
«трехлеток» на 33% к первому квар-
талу 2020 года говорит и Александр 
Сурков из «Прагматики Эксперта». 
У «Рольфа» же, наоборот, нет дефици-
та «трехлеток»: за первый квартал чи-
сло предложений в возрасте двух—
четырех лет увеличилось на 12,2%, 
в апреле — еще на 2,9%.

Вторичный рынок не пополняет-
ся свежими моделями из-за дефици-
та новых машин, полагает гендирек-
тор Fresh Auto Денис Мигаль, также 
покупатели не спешат расставаться 
с автомобилем из-за сокращения до-
ходов. По его мнению, удорожание 
поддержанных автомобилей не свя-
зано с ростом цен на новые модели. 
«При отсутствии выбора продавцы 
устанавливают выгодные им цен-
ники, и стоимость трехлетних ма-
шин становится выше их исходной 
цены»,— говорит он.

Гендиректор «Яндекс.Вертикали» 
(включает «Авто.ру») Павел Алешин 
считает возможной «нормализацию» 
ситуации с ценами на подержанные 
автомобили ближе ко второму полу-
годию, но «дешеветь они не будут». 
Андрей Павлович полагает, что рост 
стоимости автомобилей с пробегом 
остановится «и, возможно, цены даже 
пойдут вниз», когда импортеры смо-
гут заполнить склады и снова начнут 
предлагать подарки и бонусы.

Владислав Хайновский из «Aвто-
дома» ожидает стабилизации цен на 
вторичном рынке вслед за первич-
ным, но не ждет этого в 2021 году. 
Владимир Желобов из «Автоспец-
центра» ожидает стабилизации в но-
ябре-декабре. Однако, подчеркивает 
Денис Мигаль, еще как минимум два 
года автомобиль не будет, как пре-
жде, терять в цене сразу после того, 
как покидает автосалон.

Сергей Удалов из «Автостата» со-
гласен, что остаточная стоимость ав-
томобилей в РФ «выросла как никог-
да». Он отмечает подобный тренд 
и на первичном рынке: машины 
уходят по стоимости выше рекомен-
дованных розничных цен для ди-
леров. По мнению эксперта, только 
при устранении дефицита по опре-
деленному числу новых моделей ав-
торынок начнет вновь трансформи-
роваться в рынок покупателя.

Ольга Никитина

Пробег  
хорошо пошел
с1

227,2 миллиарда 
рублей
составил импорт  
мебели в России  
в 2020 году,  
по данным АМДПР
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В зале имени Чайковского испол
нили оперу Георга Фридриха Ген
деля «Орест». Необычный генде
левский опус, никогда прежде 
не звучавший в России, пред
ставили международная коман
да вокалистов с контратенором 
Франко Фаджоли в заглавной 
партии и оркестр Il Pomo d’Oro, 
которым дирижировал Дмитрий 
Синьковский. За мифологиче
ской драмой, разворачивавшей
ся на берегах нынешнего Крыма, 
следил Сергей Ходнев.

сли начистоту, в перечне 
опер Генделя вы «Ореста» не найде-
те. Он принадлежит к разряду так на-
зываемых пастиччо, сборных соля-
нок, для которых брали россыпь уже 
существующих арий и прилажива-
ли их к новому либретто: дешевая 
и сердитая потеха для публики, «луч-
шее, любимое, только для вас». Кон-
кретно «Ореста» Гендель скомпоно-
вал из кусочков собственных опер, 
написанных на протяжении добрых 
27 лет, и показал его лондонцам 
в один из самых тяжелых моментов 
своей английской карьеры — и кон-
куренты теснили, и Королевская 
академия музыки расторгла с ним 
контракт, и публика начала уставать 
от итальянской оперы. Обстоятельст-
ва драматичные, но все-таки услов-
ности, которые нам привила роман-
тическая эпоха, кажется, вынуждают 
нас смотреть на пастиччо свысока: 
где какие-нибудь «Юлий Цезарь» или 
«Альцина», а где как бы безнадежно 
вторичный «Орест».

Конечно, у этой вещи занятное 
либретто — как и «Ифигения в Тав-
риде» Глюка, это адаптация однои-
менной трагедии Еврипида, только 
приближенная к галантной мате-
матике оперы-seria. Матереубийца 
Орест (прибывший в Тавриду, си-
речь на Крымский полуостров, в по-
исках искупления), Пилад, Оресто-
ва сестра Ифигения, злобный царь 
скифов Фоант — они есть, как и мо-
тив неузнанности. Но еще есть жена 
Ореста Гермиона, приплывшая 
вслед за мужем к крымским берегам, 
и начальник царской стражи Филок-
тет, влюбленный в Ифигению. Так, 
может быть, из-за этой родословной 
именно «Оресту» в последние лет де-
сять везет не меньше, а иногда даже 
и больше, чем кое-каким из соро-
ка двух «настоящих» генделевских 
опер? Есть ведь пара полных запи-
сей, есть некоторая постановочная 
история.

Московский концерт показал, что 
дело вовсе не только в этом. Гендель 
так подобрал арии для «Ореста», что 
в этом концентрате любимых ком-
позиторских идей практически нет 
ничего дежурного, проходного. Да, 
это очень требовательная вокаль-
ная музыка. Но Ореста пел Франко 
Фаджоли, играючи одолевавший 
огромные колоратурные пассажи 
и, помимо барочной красоты своего 
мягкого меццо-сопранового тембра, 
наделявший сына Агамемнона побе-
дительной искренностью и пылом. 
Почти то же самое с Гермионой в ис-
полнении Юлии Лежневой. Партия 
не совсем «впета», в ней было много 
порывистости и импровизационно-
сти, но заодно и столько живой арти-
стической магии, что поди вспомни 
о коллажной природе ее партии — 
какое там. Именно Фаджоли и Леж-
невой достался чудный дуэт в конце 
второго действия (позаимствован-
ный из оперы «Флоридант»), а вдо-
бавок оба получили возможность 
козырнуть эффектными большими 
каденциями во всю ширь диапазона.

На уровне деталей остальные впе-
чатления менее ровны: так, Ифиге-
нию пела Диляра Идрисова, которой 
в этот раз сдержанная, девически-жре-
ческая партия так и не позволила раз-
вернуться как следует. С другой сторо-
ны, польский тенор Кристиан Адам 
даже в маленькой партии Пилада 
все-таки вышел на уровень запомина-
ющегося и проникновенного образа, 
а баритон Бьяджо Пиццути немноги-
ми колоритно-зловещими штриха-

ми вывел своего Фоанта, монарха, 
который приказывает умерщвлять 
на жертвенном алтаре всех чужезем-
цев из страха за свою власть. Не по-
везло разве что Филоктету — блеклое 
и глухое контральто Франчески Ашо-
ти до героики недотягивало.

А еще был темперамент и вкус 
Дмитрия Синьковского, был удиви-
тельно объемный и красочный звук 
Il Pomo d’Oro, была нюансирован-
ная театральность и роскошное зву-
чание клавесина и теорбы в речи-
тативах. И как будто бы ходульная, 
случайная вещь на глазах налива-
лась образцовыми страстями, сас-
пенсом, ужасами. Ведущими к ис-
креннему катарсису без всякого 
двойного дна — Орест спасен из-под 
жертвенного ножа, злой владыка 
скифов-крымчан убит.

Здесь уж как с декорациями бароч-
ного театра: те образчики, которые 
до нас дошли, в будничном музейном 
контексте у современного зрителя 
способны вызвать вежливо-снисхо-
дительную гримаску. Ну да, пользу-
ясь хорошими эскизами, расписали 
тряпки и натянули их на нехитрые 
дощатые конструкции — молодцы, 
конечно, но куда им до нашего виде-
омэппинга и до нашей постиронии. 
Но знаете, как это бывает — если эти 
холщовые красоты смонтировать 
на аутентичной сцене, если подсве-
тить их теплым и деликатным све-
том, какой могли бы давать свечи, 
то каким-то необъяснимым образом 
получится совсем-совсем другая ре-
альность. И даже, пожалуй, возник-
нет окно в детски счастливый мир, 
где постоянство и самоотверженная 
любовь непременно вознаграждают-
ся, где тирану достается по заслугам 
и где далекие от Греции народы раду-
ются именно этому.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Как Крым сверг иго
«Орест» Генделя в Московской филармонии

Н Е К Р О Л О Г

В субботу в возрасте 35 лет погиб Лиам Скарлетт, 
 которого лет пятнадцать назад называли «будущим 
британского балета». О смерти хореографа сообщи
ли его близкие. Официальные  заключения о причине 
не обнародованы, однако все обстоятельства указы
вают на то, что Лиам Скарлетт стал первой балетной 
жертвой «культуры отмены».

«В это сложное время для нашей семьи мы просим вас 
уважать нашу частную жизнь и позволить нам соблюсти 
траур» — общепринятый эвфемизм суицида. Обстоятель-
ства последних месяцев жизни Лиама Скарлетта свиде-
тельствуют, что его самоубийство, вероятнее всего, свя-
зано с фактическим запретом на профессию. Голословно 
обвиненный во всевозможных грехах (в ходе расследова-
ния обвинения не подтвердились), он тем не менее был 
уволен с должности постоянного хореографа лондонско-
го Королевского балета, его спектакли удалены из репер-
туара, а все контракты аннулированы.

Столь жестокая и внезапная перемена участи должна 
была казаться особенно тяжелой и несправедливой хоре-
ографу успешному, востребованному, обласканному пу-
бликой и критикой, отмеченному множеством наград, 
в числе которых приз британской Национальной тан-
цевальной премии Critics’ Circle National Dance Award 
и приз Бенуа—Мясина. Ведь карьера Лиама Скарлет-
та была поистине сказочной. Начав заниматься балетом 
в родном провинциальном Ипсуиче, талантливый маль-
чик легко поступил в столичную Королевскую балетную 
школу, а окончив ее в 2005 году, столь же естественно стал 
танцовщиком лондонского Королевского балета. Его спо-
собности хореографа проявились еще в школе. Редкий 
дар начинающего артиста в Королевском балете замети-
ли и поддержали сразу: ставить миниатюры и одноактные 
балеты он начал с первого же года работы, а в 2010-м, ког-
да ему было 24, показал свои «Асфодельские луга» на глав-
ной сцене Ковент-Гардена. Сочинение балетов стало для 
Лиама Скарлетта главным делом жизни, он досрочно за-
вершил карьеру танцовщика, и в 2012 году его назначали 
постоянным штатным хореографом Королевского балета.

Критики писали о нем как о самом талантливом бри-
танском хореографе за последние полвека, его называ-
ли «будущим британского балета». Столь стремительное 
и безоговорочное признание молодому автору обеспе-
чил не только природный талант: по типу своего даро-
вания Лиам Скарлетт был настоящим «классиком». Дело 
даже не в том, что он ставил на пуантах, используя акаде-
мический словарь, что на Западе само по себе редкость. 
Он сочинял балеты в лучшем смысле традиционные, 
продолжающие магистральную линию английского ба-
лета. Скарлетт не был радикалом, первооткрывателем 
хореографических миров и творцом новых форм. Его ра-
боты иногда казались слишком простыми и очевидны-
ми: он любил рассказывать человеческие истории даже 
в бессюжетных балетах. Скарлетт был пылок, сентимен-
тален и очень плодовит: за неполные 15 лет поставил 
30 спектаклей. Одноактных и многоактных, сюжетных 
и бессюжетных, многолюдных и камерных: от оммажа 
павшим в Первой мировой («Ничья земля») до излюблен-
ного британцами «Франкенштейна», от шекспировско-
го «Сна в летнюю ночь» до собственной версии русского 
«Лебединого озера».

Это «Лебединое озеро» и выкинули из репертуара Ко-
ролевского балета после того, как Лиам Скарлетт был за-
подозрен в харассменте. В январе 2020 года лондонская 
The Times опубликовала статью о расследовании, которое 
началось в августе 2019-го, когда некий выпускник Коро-

левской балетной школы рассказал, что хореограф про-
сил прислать ему «интимную» фотографию, а еще десять 
неназванных лиц обвинили его в ненадлежащем содер-
жании переписки в Facebook. И хотя в ходе независимо-
го расследования, проведенного Linda Harvey Associates, 
обвинения не подтвердились, лондонский Ковент-Гар-
ден немедленно снял балет Скарлетта с афиши, отменил 
предстоящие показы его «Симфонических танцев» и офи-
циально заявил, что хореограф «больше не будет работать 
с Королевским балетом или для него». Примеру лондон-
цев последовали американские San Francisco Ballet, Tex-
as Ballet Theater и австралийский Queensland Ballet, от-
менившие уже запланированные постановки, прерваны 
были и съемки фильма «Оклахома».

Сегодня, после трагической гибели Лиама Скарлетта, 
Королевский балет разместил в своем Twitter дежурные 
сожаления: «Мы глубоко опечалены новостями о смер-
ти Лиама Скарлетта. В этот тяжелый момент наши мысли 
сейчас с его родными и друзьями». Соболезнования теа-
тра, поспешившего откреститься от огульно обвиненного 
хореографа в тот критический момент, когда поддержка 
родной труппы была для него спасением, шокирует сво-
им лицемерием. Еще больше шокирует готовность, с ко-
торой деятели культуры и культурные институции мира 
включились в травлю артистов, замаранных огульны-
ми и недоказанными обвинениями. До сих пор в балет-
ном мире это заканчивалось увольнениями и творческой 
смертью. Вчера травля завершилась гибелью реальной.

Единственный человек, который высказался о смерти 
Лиама Скарлетта с исчерпывающей полнотой и беспри-
мерным бесстрашием, стал Алексей Ратманский, главный 
хореограф Американского балетного театра. Он написал 
в своем Facebook главное: «Я слышал, как один режиссер 
сказал: „Я не могу ставить его балеты в афишу, меня съедят 
живьем“. Лиам знал, что у него нет будущего в качестве хо-
реографа. Это убило его. Этого не должно было случить-
ся. Cancel culture убивает, это слишком!!! Смогли бы се-
годня работать Дягилев, Нуреев, Роббинс и бесчисленное 
множество других великих людей, которые не были без-
упречны? Как это возможно, что весь балетный мир, все 
мы повернулись спиной к такому удивительному талан-
ту, заставив его умереть таким молодым?! Стыд и скорбь».

Татьяна Кузнецова

Отменный до отмены
Умер хореограф Лиам Скарлетт

Владивостокская группа «Мумий 
Тролль» выступила в зале Music 
Media Dome в разгар неожиданно 
наставшего в Москве весеннего 
концертного сезона. Возвраще
ние группы с «удаленки» получи
лось громким и жарким, считает 
Борис Барабанов.

очти два года на-
зад группа «Мумий Тролль» запи-
сала песню «Лето без интернета». 
Как остроумно заметил ее лидер 
Илья Лагутенко на концерте в Mu-
sic Media Dome, в 2020-м все полу-
чилось с точностью до наоборот. 
Всю исполнительскую активность 
группе пришлось сосредоточить 
именно в интернете, то включаясь 
из дому в «Яндекс.Эфире», то высту-
пая в собственноручно созданной 
VR-вселенной (подробнее — в „Ъ“ 
от 20 октября 2020 года). Находясь 
в разных городах, музыканты не мо-
гли физически собраться вместе 
из-за транспортных ограничений. 
А карантинные меры, принятые 
на концертных площадках, не дава-
ли возможности планировать кон-
церты и просчитывать их экономи-
ку на хоть сколько-нибудь большую 
перспективу.

Концерт в Music Media Dome 
снял все вопросы о том, могут ли он-
лайн-выступления хоть как-то кон-
курировать с живыми представлени-
ями. О нем сообщили всего за шесть 
недель до объявленной даты. Обыч-
но для таких крупных событий (со-
гласно информации на сайте пло-
щадки, ее вместимость — 8500 
человек) устроители берут гораздо 
более серьезный разгон. Но, вероят-
но, именно в начале марта концерт-
ные компании почувствовали, что 
ограничениям осталось жить недол-
го, и один за другим зарядили боль-
шие концерты. Например, одновре-

менно с «Мумий Троллем» в Москве 
сыграли аншлаговые концерты Ва-
лерия и Элджей. Публика соскучи-
лась по концертам, а главное — у нее 
все же остались деньги на билеты.

Два предыдущих вечера площад-
ку Music Media Dome раскачивали 
фанаты рэпера ЛСП. А на «Мумий 
Тролль» пришло такое количество 
людей, что, когда в зале набрался 
«аншлаг» по меркам ЛСП, в очереди 
на вход оставались еще несколько со-
тен поклонников. Последний из них 
вошел в зал, когда «Мумий Тролль» 
спел пять или шесть песен. Как все 
уместились в положенные по огра-
ничительным правилам 50%, знают 
только организаторы.

У группы с Дальнего Востока кон-
церт получился ранним. Начало 
было назначено на 19:00, на сцену 
вышли в 19:30. Практически детское 
время. 22 песни — и занавес. Мож-
но было успеть еще на какой-нибудь 
концерт в клуб. «Мумий Тролль» от-
стрелялся достаточно быстро еще 
и потому, что включил в сет-лист 
много старых, а значит, быстрых 
и коротких песен. Первая часть кон-
церта состояла из песен «Морская 
болезнь», «Девочка», «Делай меня 
точно», «Контрабанды», «Морская 
капуста», «Инопланетный гость» 
и «Утекай». Так мог бы выглядеть, 
наоборот, убойный финал концер-
та. И если кто-то шел в Music Media 
Dome ради песни «Утекай», то это-
го блока ему вполне хватило бы для 
счастья. Однако за 36 лет существо-
вания группа создала столько хитов, 
что и бис вышел ураганным: «Неве-
ста», «Владивосток 2000», «Медведи-
ца» и любимые всеми, хоть и редко 
исполняемые «Стекла».

В конце мая начнется тур «После 
зла», а в сентябре «Мумий Тролль» 
снова обещает выступить в Москве 
уже с более основательной сцено-
графией. Тем не менее технические 
возможности Music Media Dome по-
зволили группе как следует порабо-
тать с видеопроекцией и окружить 
публику динамичными картинка-
ми со всех сторон и до самого потол-
ка. Название будущего тура и одно-
именного альбома Илья Лагутенко 
не раз произносил со сцены, обра-
щая внимание на то, что нынешний 
концерт попросту первая большая 
встреча с поклонниками после кри-
зисного пандемического 2020 года. 
Фронтмен даже придумал новый 

способ заводить толпу. Если рань-
ше музыканты на больших аренах 
просили со сцены кричать то «маль-
чиков», то «девочек», то теперь — 
то «привитых», то «с антителами».

Собственно, альбому «После зла» 
и другому релизу 2020 года — пла-
стинке «Призраки завтра» была отда-
на центральная часть концерта. В нее 
вошли две давно знакомые песни 
«Лира» и «Лето без интернета». При 
этом «После зла» — очень точный, 
личный, ироничный и горький аль-
бом, настроение которого вряд ли по-
дошло бы целому стадионному шоу. 
52-летний Лагутенко не стал тер-
зать публику страданиями взросло-
го рокера, а, напротив, сделал акцент 
на рок-н-ролле в самом адреналино-
вом его варианте. Кульминацией ста-
ла песня «Карнавала.нет», которая 
никогда не звучала так громко и так 
по-американски. «Мумий Тролль» 
предстал перед москвичами в блестя-
щей концертной форме и явно готов 
к длительному гастрольному забегу.

КОНЦЕРТ РОК

К лету после интернета
«Мумий Тролль» вернулся на сцену

Илья Лагутенко и группа  
«Мумий Тролль» предстали  
перед фанатами в отличной 
концертной форме 

Концерт в Music Media Dome снял  
все вопросы о том, могут ли онлайн-
выступления хоть как-то конкуриро-
вать с живыми представлениями

В партии Ореста контра
тенор Франко Фаджоли 
 (слева) с триумфом отсто
ял честь малоизвестного 
произведения Генделя   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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На финише 26-го тура чемпио-
ната России по футболу «Спар-
так» потерпел сенсационное по-
ражение от «Уфы» на своем поле 
со счетом 0:3. Таким образом, 
красно-белые уступили второе 
место «Локомотиву», от которого 
теперь отстают на два очка. ЦСКА, 
в свою очередь, проиграл на вые-
зде «Сочи» — 1:2 — и упустил шанс 
опередить «Спартак».

ще по ходу 26-го тура уча-
ствующие в борьбе за медали и сопут-
ствующие бонусы «Спартак» и ЦСКА 
сдали назад. Красно-белым, которые 
откатились на третье промежуточное 
место, надо было реагировать на оче-
редную победу прущего, как танк, «Ло-
комотива». А красно-синих на пятую 
позицию вытеснил «Рубин». Казан-
цы в более раннем матче воскресной 
программы одолели на выезде «Урал» 
благодаря голу Дарко Йевтича и сейву 
Юрия Дюпина, отразившего пеналь-
ти. После этого у них, как и у армей-
цев, стало 46 очков. Столько же набра-
ло и рвущееся наверх «Динамо».

ЦСКА противостоял достаточно ква-
лифицированный соперник. «Сочи», 
несмотря на три поражения в четырех 
последних встречах чемпионата и вы-
лет из Кубка России, еще не потерял 
надежды протиснуться в зону еврокуб-
ков. И для нового главного тренера сто-
личного клуба Ивицы Олича это был 
первый серьезный экзамен, на фоне 
которого предыдущие матчи с «Тамбо-
вом» и «Ротором», да и кубковый чет-
вертьфинал с «Арсеналом» выглядели 
разминкой. Хотя и с этими оппонен-
тами армейцы испытывали опреде-
ленные трудности, ведь две победы из 
трех получились волевыми.

В Сочи ЦСКА тоже пропустил пер-
вым. Пускай главный арбитр встре-

чи Станислав Васильев и не заметил 
игру рукой со стороны Наира Тикни-
зяна в собственной штрафной площа-
ди при подаче углового, его бдитель-
ные ассистенты из VAR не оставили 
этот эпизод без внимания. Все судьи 
пришли к единому выводу, что это пе-
нальти, и Кристиан Нобоа четко его ре-
ализовал. Эквадорец, возглавлявший 
список лучших бомбардиров на старте 
чемпионата, давно не забивал и, нако-
нец, записал в свой актив девятый мяч.

«Сочи» мог добиться и более весо-
мого преимущества в первом тайме, 
так как имел очень хорошие моменты 
и до, и после гола. Кирилл Заика не по-
пал в пустые ворота, замыкая прострел 
Сергея Терехова, а Никита Бурмистров 
уже после передачи Заики тщетно пы-
тался переиграть Игоря Акинфеева. Го-
стям тоже кое-что удавалось в нападе-
нии. Заводной Чидера Эджуке создал 
голевую ситуацию для Саломона Рон-
дона, но нападающий махнул мимо 
мяча, и сам нигериец опасно бил, ког-
да Николаю Заболотному пришлось 
выручать свою команду. Тем не менее 
«Сочи», который смотрелся конкрет-

нее и понимал, как можно победить 
ЦСКА, вел в счете абсолютно по делу.

Армейцы опять были вынуждены 
отыгрываться, но на этот раз они оказа-
лись в более сложном положении. Хозя-
ева в начале второго тайма увеличили 
перевес, когда Антон Заболотный голо-
вой сделал скидку на Артура Юсупова 
и тот прошил Акинфеева мощным уда-
ром с расстрельной дистанции. Причем 
Бурмистров вскоре упустил отличный 
шанс отгрузить ЦСКА и третий мяч. Мос-
квичи, в какой-то момент уступавшие по 
ударам в створ 1:12, все же попробовали 
спасти игру. Игорь Дивеев сократил раз-
ницу до минимума, пробив Николая За-
болотного со штрафного, а Ильзат Ахме-
тов потом послал мяч рядом со штангой. 
Но в итоге Олич потерпел первое пора-
жение на посту наставника ЦСКА — 1:2. 
А впереди у него полуфинал Кубка Рос-
сии с «Локомотивом» и дерби со «Спар-
таком» в чемпионате.

«Спартак» в домашнем матче 
с «Уфой», которая находилась на 15-м 
месте в турнирной таблице, конечно, 
представлялся явным фаворитом. Од-
нако успех ему был отнюдь не гаран-
тирован. Тем более что красно-белые 
лишились из-за дисквалификации сво-
его капитана Георгия Джикии, Айрто-
на и Александра Соболева. Не стоило 
забывать и о том, что «Уфа» в принципе 
один из самых неудобных соперников 
для «Спартака» среди нетоповых клу-
бов и у него был отрицательный баланс 
в личных встречах: четыре победы, че-
тыре ничьи и пять поражений.

Сражающиеся за выживание в пре-
мьер-лиге уфимцы без борьбы не от-
давали ни пяди спартаковской земли. 
К тому же хозяевам приходилось взла-
мывать насыщенную оборону, состояв-
шую из десяти полевых игроков. «Спар-
так» пробовал так и эдак подступиться 
к воротам Александра Беленова, но 
вход туда надежно охранялся. При этом 
гости периодически выбегали в контр-
атаки. Сперва Филип Мрзляк угодил 
в штангу, затем Комнен Андрич запо-
рол убойный моментище, когда ударил 

головой выше перекладины, а заверши-
лось все тем, что на исходе первого тай-
ма Владислав Камилов наказал хозяев 
за излишне пассивный футбол. Более 
того, сразу после перерыва ассистиро-
вавший Камилову Мрзляк поставил их 
на грань поражения. Второй гол «Уфы» 
вырос практически из ничего — из аута, 
после чего хорватский полузащитник 
странным образом очутился один пе-
ред Александром Максименко.

«Спартак» долго не мог прийти 
в себя, а ведь ему надо было обязатель-
но брать три очка, чтобы вернуться на 
второе место. И это еще Андрич про-
должал щадить москвичей и транжи-
рить железные моменты, но они все же 
не избежали унизительного разгрома 
от аутсайдера. Подопечные Доменико 
Тедеско заканчивали матч вдесятером 
после удаления Самюэля Жиго, схло-
потали пенальти и проиграли 0:3, по-
зволив Камилову оформить дубль.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» отстал от поезда
Красно-белые уступили второе место «Локомотиву»

Европейский футбол, возможно, оказался на пороге раско-
ла. Ряд грандов, в том числе «Реал», «Барселона», «Манчес-
тер Юнайтед», «Ливерпуль», все-таки не отказались от идеи 
формирования нового турнира — Суперлиги, в управлении ко-
торой будут иметь решающий голос. Новый, практически за-
крытый турнир, как они надеются, будет приносить им около 
$4 млрд доходов ежегодно. Эта новость стала колоссаль-
ным ударом по Союзу европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA), планировавшему в ближайшее время представить 
концепцию реформированной Лиги чемпионов. UEFA, а также 
ведущие национальные федерации угрожают клубам, игнори-
рующим официальные еврокубки, самыми жесткими санкци-
ями, вплоть до запрета на выступление в любых других сорев-
нованиях, кроме Суперлиги.

том, что проект Суперлиги будет представлен в ближай-
шее время, сообщил целый ряд медиаресурсов, таких как The Times, 
Marca, BBC, Sky Sports. По их данным, речь идет о создании элитно-
го полузакрытого клубного турнира. В нем, скорее всего, будут иг-
рать 20 команд, при этом 15 (похожая система существует, напри-
мер, в баскетбольной Евролиге) будут постоянными участниками. 
Это прежде всего гранды «большой европейской пятерки». Различ-
ные издания вчера относили к тем, кто уже согласился присоеди-
ниться к проекту, испанские «Реал», «Барселону» и «Атлетико», ан-
глийские «Манчестер Юнайтед», «Ливерпуль», «Челси», «Тоттенхем», 
«Арсенал», итальянские «Ювентус», «Интер» и «Милан». Источники 
сходились во мнении, что из членов «большой пятерки» от присое-
динения отказались лишь Франция и Германия, а значит, в Суперли-
ге не будет ПСЖ и «Баварии».

Эта новость превратилась в страшный удар для Союза европей-
ских футбольных ассоциаций, который, казалось, уже выиграл 
борьбу против Суперлиги. На самом деле об идее ее создания ста-
ло известно еще в конце прошлого года. В качестве вдохновителя 
проекта указывался президент «Реала» Флорентино Перес, а потен-
циального инвестора — JP Morgan, якобы согласившийся открыть 
кредитную линию на $6 млрд. Международная федерация футбола 
(FIFA) и UEFA заняли непримиримую позицию по отношению к Су-
перлиге, а головная континентальная структура придумала свой от-
вет на нее. Он заключался в радикальной реформе главного евро-
кубка. Она предусматривала увеличение количества участников 
основной стадии с 32 команд до 36, притом что четыре «лишних» 
слота будут заполнены представителями «большой пятерки», а так-
же изменение формата состязаний. От разбивки команд на группы 
UEFA отказался. Вместо этого для определения участников play-off 
он предложил турнир по швейцарской системе.

Новшества должны привести к «плотности» результатов матчей 
и резкому скачку их количества — до 225 при нынешних 125. UEFA 
рассчитывал, что это позволит заключить более выгодные телекон-
тракты, а следовательно, существенно увеличить доходы и полагаю-
щиеся участникам бонусы. В прошедшем сезоне между ними было 
распределено чуть меньше €2 млрд.

Между тем намерения UEFA утвердить уже поддержанную наци-
ональными ассоциациями реформу уже в конце марта в реальность 
не воплотились — ее финальное обсуждение было отложено пред-
варительно до 19 апреля. Объясняя срыв одобрения в намеченные 
сроки, BBC, AP и Reuters ссылались прежде всего на возникшие меж-
ду структурой и Европейской ассоциацией клубов (ECA), возглавля-
емой президентом «Ювентуса» Андреа Аньелли, разногласия. По-
следняя, по их мнению, настаивала на «большей вовлеченности» 
в управление проектом и распределении доходов от него. UEFA же 
хотел сохранить в нем ведущую роль.

Проект Суперлиги, как утверждает AP, как раз обеспечивает клу-
бам решающий голос в управлении турниром, который, согласно 
бизнес-плану, должен генерировать около €4 млрд ежегодно — это 
на €750 млн больше, чем приносят UEFA Лига чемпионов вместе 
с Лигой Европы и Суперкубком. При этом, как утверждает агент-
ство, только на первоначальные — под запуск — затраты полутора 
десяткам клубов-основателей будет выделено из бюджета Супер-
лиги €3,5 млрд, а каждому из шестерки наиболее мощных доста-
нется по €350 млн.

Какие последствия для европейского футбола будет иметь созда-
ние Суперлиги, представить невозможно. Во всяком случае, UEFA 
четко дал понять, что объявляет войну всем, кто задействован в этом 
процессе. В его совместном с футбольными ассоциациями Англии, 
Испании, Италии заявлении говорится, что эти организации бу-
дут противостоять проекту, охарактеризованному как «циничный» 
и «основанный на интересах нескольких клубов», «всеми доступны-
ми мерами — как юридическими, так и спортивными». Более того, 
UEFA уже обозначил спектр санкций, которые применит к расколь-
никам. Клубам он запретит участвовать в «любых других соревнова-
ниях на национальном, европейском или мировом уровне», а их иг-
рокам «откажет в возможности представлять свои сборные».

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

UEFA показали 
суперфигу
Головной европейской структуре 
придется бороться против 
альтернативы Лиге чемпионов

Для защитника «Спартака» 
Самюэля Жиго (№2) матч 
с «Уфой» сложился крайне 
неудачно: он был удален 
с поля, а его команда  
проиграла с крупным счетом  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Е
26-й тур
«Ахмат»—«Химки» 3:1
Харин, 25; Ильин, 44; Мелкадзе, 65 — Идову, 88

«Ротор»—«Динамо» 0:3
Фомин, 57 (пен.); Ордец, 76; Н’Жи, 90+1

«Локомотив»—«Ростов» 4:1
Камано, 4; Жемалетдинов, 6; Крыховяк, 65 (пен.); 
Эдер, 90 — Хаджикадунич, 33.  
Удаление: Гигович («Ростов»), 52 (2 ж.к.)

«Краснодар»—«Зенит» 2:2
Ионов, 7, 60 — Азмун, 75; Мостовой, 86

«Урал»—«Рубин» 0:1
Йевтич, 45. Незабитый пенальти: Панюков («Урал»), 83. 
Удаление: Макаров («Рубин»), 82 (2 ж.к.)

«Арсенал»—«Тамбов» 4:0
Бауэр, 11 (пен.); Луценко, 25; Ткачев, 64; Хлусевич, 66

«Сочи»—ЦСКА 2:1
Нобоа, 40 (пен.); Юсупов, 54 — Дивеев, 78

«Спартак»—«Уфа» 0:3
Камилов, 45; Мрзляк, 48; Камилов, 87.  
Незабитый пенальти: Камилов, 87.  
Удаление: Жиго («Спартак»), 79 (2 ж.к.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 16 7 3 59:24 55

2. «Локомотив» 15 4 7 38:27 49

3. «Спартак» 14 5 7 49:33 47

4. «Рубин» 14 4 8 35:29 46

5. ЦСКА 14 4 8 45:27 46

6. «Динамо» 14 4 8 41:28 46

7. «Сочи» 12 7 7 41:29 43

8. «Химки» 11 5 10 32:37 38

9. «Ростов» 11 4 11 33:31 37

10. «Ахмат» 10 5 11 30:33 35

11. «Краснодар» 10 5 11 46:38 35

12. «Урал» 6 12 8 24:33 30

13. «Арсенал» 6 5 15 24:42 23

14. «Уфа» 5 5 16 21:41 20

15. «Ротор» 4 6 16 12:43 18

16. «Тамбов» 3 4 19 15:50 13

О

Финальная серия Кубка Гагарина 
началась довольно неожиданно. 
Ее фаворит ЦСКА уступил на сво-
ей площадке омскому «Авангар-
ду» со счетом 1:4.

частников решающей серии 
Кубка Гагарина, конечно, поняли бы 
и простили, если бы в свой второй 
подряд финал (предыдущий состо-
ялся в 2019 году, а концовку прош-
лого сезона сорвала пандемия) они 
вкатывались осторожно, заботясь 
о том, чтобы не нарваться на неи-
зученные варианты, а еще поберечь 
наверняка уже слегка подсевшие ба-
тарейки. В конце концов это как раз 
нормальный сценарий. Но соперни-
ки были, кажется, настроены на дру-
гой, решив, что энергосберегающий 
режим и противотанковые ежи в за-
щите не для них.

В первую очередь это относилось 
к фавориту серии. ЦСКА, на три дня 
дольше отдыхавший перед фина-
лом, был зол и настырен. Он быстро 
добрался до ворот «Авангарда», быс-

тро заработал первое большинство, 
чтобы как следует потерзать голки-
пера Шимона Грубеца. А потом у ар-
мейцев завелся Брендан Лайпсик, 
и гости просто не знали, что с ним 
делать. Однажды Лайпсик после 

сложного маневра умудрился вы-
дать пас Джону Гилмору вроде бы на 
абсолютно пустой и готовившийся 
сожрать шайбу угол. Грубец удивил 
еще раз, успев в него переместить-
ся буквально за мгновение. Причем 

его движения были какими-то неве-
роятно спокойными, словно речь 
шла об эпизоде на тренировке.

ЦСКА чаще атаковал, чаще бро-
сал, но в итоге именно ему дове-
лось пропустить первую шайбу 
финала. И вся комбинация «Аван-
гарда» с хитрыми перестановками 
игроков в чужой зоне наводила на 
мысль о тщательной работе, проде-
ланной его тренером Бобом Хартли 
перед финалом. Венцом комбина-
ции был перевод на форварда Егора 
Чинахова, расположившегося у си-
ней линии, то есть там, где, по идее, 
должен находиться защитник, и его 
убойный щелчок, против которого 
закрытый целым отрядом хоккеи-
стов голкипер Ларс Юханссон был 
бессилен.

А все происходившее во втором 
периоде подкрепляло ощущение 
того, что лидерство «Авангарда» при 
всей мощи его оппонента отнюдь не 
случайно. Он снова меньше владел 
шайбой, снова формально в основ-
ном оборонялся. Но теперь ЦСКА 
было уже безумно трудно создавать 
у чужих ворот что-то острое. Гости 

словно успели еще глубже проник-
нуть в их тактические и технические 
тайны. А главные секреты «Авангар-
да» между тем остались для армей-
цев недоступными.

Во всяком случае, он снова забил 
ровно тем же способом, что и в стар-
товой двадцатиминутке. Пятерку ар-
мейцев раскидали серией передач, 
словно в большинстве, а последняя 
из этих передач нашла примеряв-
шегося к броску игрока на синей ли-
нии. Только им был уже не напада-
ющий, а защитник Кирилл Готовец.

ЦСКА мог изменить ситуацию пе-
ред перерывом. Но Максиму Мами-
ну не повезло: он убрал шайбу на пя-
тачке от Грубеца, а она отказалась 
заходить в сетку и стукнулась в стой-
ку. Зато повезло ему уже после отды-
ха, когда защита «Авангарда», долго 
практически безупречная, наконец, 
жутко сфальшивила, и Вилле Покка, 
неловко встретив Андрея Локтионо-
ва, дал ему пройти к воротам и разо-
браться с Грубецом.

«Авангард» снова поразил — тем, 
как спокойно отнесся к неудаче, как 
легко ее переварил,— ни грамма па-

ники. Он больше не ошибался, был 
терпелив — и дождался роковой 
оплошности ЦСКА, заработавшего 
двухминутное удаление за наруше-
ние численного состава. Разыграл 
его «Авангард» красиво. Вернее, без-
умно красивым был ключевой пас 
Корбана Найта на Рида Буше. Найт 
не мог видеть партнера, поскольку 
смотрел в противоположную сторо-
ну, но с таким уровнем взаимопони-
мания видеть и не обязательно. Этим 
пасом форвард «Авангарда» одурачил 
всех противников, включая Юханс-
сона, а перед Буше оказались чуть ли 
не целиком все ворота — и никого, 
кто бы мог помешать ему отправить 
в них шайбу. Еще одна влетела в них, 
когда ЦСКА убрал с площадки голки-
пера ради шестого полевого игрока, 
во время бесполезного штурма хозя-
ев от Ильи Каблукова. И «Авангард» 
с ходу превзошел самого себя двух-
летней давности. В 2019 году он не 
смог отнять у ЦСКА ни матча.

Вторая встреча финала состоит-
ся во вторник — и тоже на армей-
ском льду.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Авангард» пошел вперед
Он открыл финальную серию против ЦСКА гостевой победой

Хоккеисты ЦСКА (в красно-синей форме), выигравшие  
предыдущую финальную серию у «Авангарда» с сухим счетом, 
нынешнюю начали с поражения  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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